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Доктрина энергетической 
безопасности России

«Энергобезопасность в любом государстве рас-
сматривается в качестве гарантии суверенного 
развития нации. То же самое относится и к нашей 
стране, хотя мы, казалось бы, энергией обеспе-
чены больше, чем кто бы то ни было. Эта энер-
гобезопасность прямо влияет на решение самых 
разных задач, прежде всего, конечно, социально-
экономических, и на конкурентоспособность эко-
номики в целом». На заседании Совета Безопас-
ности Президент Российской Федерации Дмитрий 
Анатольевич Медведев поручил правительству 
России разработать доктрину энергетической 
безопасности.

Проблемы энергетики
Президент четко определил, какие проблемы 

должны быть отражены в Доктрине. «Энергетиче-
ский сектор дает почти треть валового внутреннего 
продукта страны. В этом и гарантии нашего разви-
тия, и сложности нашего развития. Мы понимаем, 
сколь нестабильна конъюнктура энергетического 
рынка (это было в очередной раз доказано события-
ми конца 2008  – начала 2009 г.), она частенько ме-
няется и зачастую не в пользу государств, которые 
производят энергию, в том числе России. Мы неод-
нократно говорили, что Россия заинтересована не 
в монопольно высоких ценах на энергоносители, а 
в их стабильных, предсказуемых границах, в разу-
мных ценах», - отметил Дмитрий Анатольевич Мед-
ведев.

Отстает и технологический уровень российско-
го топливно-энергетического комплекса. Износ его 
мощностей, особенно в электроэнергетике, приво-
дит к сбоям в энергоснабжении, в теплоснабжении, 
к техногенным авариям, в том числе к таким страш-

Медведев
дмитрий анатольевич,
Президент российской Федерации
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ным, как это было на Саяно-Шушенской ГЭС. Весь-
ма неблагоприятным остается и воздействие ТЭКа 
на окружающую среду. 

«Очевидно, что нам нужна целостная система 
мер, которая позволит не только навести элемен-
тарный порядок, но и осуществить самое главное – 
модернизацию российского ТЭКа», - сказал прези-
дент.

Комплексный подход
Президент России отметил, что при решении 

проблемы развития энергетики необходим ком-
плексный подход. «Правительство должно разрабо-
тать специальную доктрину энергетической безо-
пасности, что в данном случае вполне оправданно, и 
определиться с ее первоочередными мерами, с ме-
рами по реализации этой доктрины», - сказал он и 
назвал ряд принципов, которые должны быть учтены 
при ее разработке.

«Первое. Нужно обеспечить устойчивое и дол-
госрочное снабжение страны энергоресурсами, 
сформировать резерв этих ресурсов. Мы, к сожа-
лению, зачастую неоправданно много тратим наших 
газовых запасов, переводя на голубое топливо даже 
те ТЭЦ и котельные, где можно было бы эффектив-
но использовать уголь или какие-то иные виды то-
плива. Так проще. Но во всем мире к решению таких 
задач применяется дифференцированный подход. 
Я уже неоднократно обращал внимание губернато-
ров на то, что не во все медвежьи углы необходимо 
тащить газ. Гораздо проще снизить стоимость элек-
троэнергии, поставить качественные электрические 
приборы тем людям, которые там живут. У них каче-
ство жизни от этого не пострадает, но мы не будем 
тратить десятки километров труб и не будем созда-
вать избыточные мощности. Поэтому моя позиция 
такова: нельзя понимать газификацию всей стра-
ны слишком буквально, она должна быть разумной. 
Нужно создать условия для роста инвестиций, на-
правленных на технологическое обновление ТЭК, 
стимулировать топливные компании к внедрению 
новых технологий, способных дать большую отдачу 
в нефте- и газодобыче.

Второе. Нам нужно активнее развивать гидроэ-
нергетику и другие виды нетопливной энергетики 
как наиболее экономичные и экологически чистые, 
расширять в регионах строительство энергетиче-
ских объектов с использованием местных ресурсов.

Третье. Нужно обеспечить экологическую без-
опасность. Для объектов ТЭКа должен быть опре-
делен порядок быстрого реагирования на чрезвы-
чайные ситуации производственного, природного 
характера. Введен предельно возможный срок экс-
плуатации энергоустановок и запрет на использо-
вание физически изношенного и морально уста-
ревшего энергооборудования. Надо также создать 
систему наземно-космического мониторинга эко-
логических и геодинамических процессов, особен-
но в районах освоения крупных и уникальных место-
рождений.

Четвертое. Ключевой вопрос – мо-
дернизация предприятий всей ин-
фраструктуры ТЭКа, переход этих 
объектов на инновационную модель 
развития. Нужно строить современные 
генерации, современные энергетиче-
ские сети, обеспечить возможность их 
параллельной работы с энергетиче-
скими системами иностранных госу-
дарств там, где нам это выгодно. Для 
этого поддержать научные исследо-
вания и разработки, направленные на 
создание перспективных технологий. 
Не менее важно совершенствовать 
систему обучения современным тех-
нологиям, что должно делаться в каж-
дом регионе.

Энергетика 
с человеческим лицом

Очень важен социально-
экономический аспект государствен-
ной политики. На первом месте имен-
но слово социальный. «Еще раз хотел 
бы подчеркнуть, - сказал президент. 
- Энергобезопасность нам нужна не 
ради выполнения соответствующих 
стандартов, а для решения важнейших 
социальных проблем, решения задач, 
которые стоят перед нашим государ-
ством. Это тепло и свет в домах, шко-
лах, больницах, развитие жизни в на-
ших населенных пунктах. Именно этим 
вопросам и нужно уделять основное 
внимание». 

Наша цель – повысить 
к 2020 г. энергоэф-
фективность экономи-
ки на 40 процентов. 
эта цель реалистична 
и достижима, я в этом 
абсолютно уверен. 
это приведет и к сни-
жению затрат пред-
приятий, и к экономии 
личных средств граж-
дан, в первую очередь 
(что, может быть, са-
мое главное), по опла-
те услуг жкх. 
совсем недавно мы 
этот вопрос обсуж-
дали. главный вы-
вод: чтобы предот-
вратить дальнейшую 
деградацию комму-
нального хозяйства 
и одновременно по-
высить эффектив-
ность использования 
энергии, в жилищно-
коммунальный сектор 
нужно активнее при-
влекать частный ка-
питал.

Оценка потенциала повышения эффективности
использования энергии в Российской Федерации
(млн тонн условного топлива/год)

ТЭК 213.47
(50.7%)

Строительный 
комплекс 
2.23 (0.5%)

Электроэнерге-
тическая отрасль 
133 (31.6%)

Нефтегазовая
и угольная
отрасли 
80.47 (19.1%)

С/Х 
6.15 (1.5%)

Сектор услуг 
23.74 (5.6%)

Транспорт 
33.58 (8.0%)

Промышленность 
64.88 (15.4%)

Население России 
77.07 (18.3%) Общий потенциал

421.15 
млн тонн условного 

топлива/год
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Саморегулирование 
в энергетике
Развитие саморегулирования в области энергетики продиктовано требованиями времени, кото-
рые таковы, что без участия бизнес-сообщества государству не наладить эффективное управле-
ние и не перейти к инвестиционному развитию. В связи с этим возникает целый ряд вопросов, ко-
торые обсуждаются на высоком уровне власти при участии представителей бизнес-сообщества.

ление показателей энергетической 
эффективности, определение потен-
циала энергосбережений, повышение 
энергетической эффективности, раз-
работка перечня типовых доступных 
мероприятий по энергосбережению, 
повышение энергетической эффек-
тивности и проведение их стоимост-
ной оценки. По результатам энерге-
тического обследования обязательно 
составляется энергетический паспорт, 
который является официальным доку-
ментом, содержащим информацию 
об оснащении приборами учета ис-
пользуемых энергетических ресурсов, 
объеме используемых энергетических 
ресурсов и его изменениях, показате-
лях энергетической эффективности.

По данным Ростехнадзора, более 
80% энергоблоков, опасных производ-
ственных объектов тепло- и электроэ-
нергетики отработали расчетный срок 
службы. К 2015 г. 90 электроблоков от-
работают уже парковый ресурс. В про-
мышленной энергетике 34000 агре-
гатов под надзором Ростехнадзора, 
40 из которых отработали норматив-
ный срок службы. С целью получения 
объективных данных по показателям 
энергетической эффективности и по-
тенциала энергосбережения, разра-
ботки перечня типовых доступных ме-
роприятий по энергосбережению и 
повышению энергетической эффек-
тивности, проведения их стоимост-
ной оценки, НТЦ «Промышленная 
безопасность» предложило Минэнер-
го России включить работы по оцен-
ке технического состояния оборудо-
вания, эксплуатируемого на опасных 
производственных объектах, в пере-
чень обязательных работ по энергети-
ческим обследованиям.

В перечень организаций, для кото-
рых проведение энергетического об-
следования является обязательным, 

Н
еобходимость государ-
ственного содействия ста-
новлению института само-
регулирования нашла свое 
отражение в программных 
документах Правительства 

Российской Федерации и в выступле-
ниях Президента РФ Д.А. Медведева, 
полностью поддерживающего уже до-
статочно солидные по возрасту идеи 
передачи государственных функций 
общественным организациям, в том 
числе, саморегулируемым. Поддерж-
ка и идея саморегулирования бизнеса 
прозвучала в недавнем выступлении 
президента на заседании комиссии 
по модернизации технологического 
развития экономики в январе в горо-
де Липецке. Развитие саморегулиро-
вания в целом и в отдельных отраслях 
экономики в частности выделяется в 
качестве одной из задач в документах, 
определяющих основные стратегиче-
ские направления РФ в срочной и дол-
госрочной перспективе, таких как кон-
цепция социально-экономического 

развития и основные направления де-
ятельности правительства РФ на пе-
риод 2012 года.

27 ноября 2009 г. вступил в силу 
Федеральный закон 261 об энергос-
бережении и повышении энергетиче-
ской эффективности, установивший 
требования к энергетическим обсле-
дованиям, которые могут проводить 
только организации или лица, являю-
щиеся членами СРО. В силу 30 июля 
2010 г. вступил Федеральный закон 
190 о теплоснабжении, согласно ко-
торому предлагается с 1 января 2011 
г. введение в силу нормы о необходи-
мости наличия у теплоснабжающих и 
тепловых организаций свидетельства 
о допуске к работам СРО в сфере те-
плоснабжения.

Сегодня зарегистрированы 16 са-
морегулируемых организаций в об-
ласти энергообследований не только 
в Москве, но и в других регионах РФ. 
Основная цель энергоаудита – это по-
лучение объективных данных об объ-
еме используемых ресурсов, опреде-

Промышленная и экологическая безопасность / Федерализм
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входят органы государственной вла-
сти, органы местного самоуправле-
ния, наделенные правами юридиче-
ских лиц, организации с участием в 
государстве или муниципального об-
разования и организации, осущест-
вляющие регулированные виды дея-
тельности. Кроме того, обязательному 
энергетическому обследованию под-
лежат организации, осуществляю-
щие производство и транспортиров-
ку воды, природного газа, тепловой 
энергии, электрической энергии, до-
бычу природного газа, нефти, угля, 
нефтепродуктов, фактически вся эко-
номика РФ. Организации, совокуп-
ные затраты которых на потребление 
природного газа, дизельного и ино-
го топлива превышают 10 млн руб. 
за календарный год. Организации, 
проводящие мероприятия в обла-
сти энергосбережения и повышения 
энергетической эффективности, фи-
нансируемой полностью или частично 

Что должно получаться по результатам энергетического обследования? В законе говорит-
ся: это получение объективных данных об объеме используемых энергетических ресур-
сов, определение показателей энергетической эффективности, определение потенциала 
энергосбережения, повышение энергетической эффективности, разработка типовых до-
ступных мероприятий по энергосбережению и повышению энергетической эффективно-
сти, проведение их стоимостной оценки. Что нам даст перечень типовых общедоступных 
мероприятий? Даст он повышение энергоэффективности в 2- 2,5 раза, которое требуется 
для нашей экономики. С одной стороны, такая общая формулировка в законе требует зна-
чительных усилий при разработке подзаконных актов, конкретизирующих данное поло-
жение. С другой стороны, это позволяет наполнить эти положения закона значительным 
реальным содержанием и сделать их действенными механизмами повышения энергоэф-
фективности отраслей отечественной экономики. С одной стороны, огромная ответствен-
ность ложится на уполномоченный федеральный орган исполнительной власти, который 
должен организовать методическое обеспечение, регламентацию деятельности СРО в 
области энергетического обследования. С другой стороны, встает вопрос о специализиро-
ванных СРО в области энергетического обследования.

Государственная политика в области энергосбережения и повышения энерге-
тической эффективности.

МартЮШов
сергей Николаевич, 
ведущий советник аппа-
рата комитета
по энергетике
госдумы рФ

ПридаННиков с.П., заместитель руково-
дителя Приволжского управления ростехнадзора

Когда несколько лет назад были впервые поставлены вопросы 
сертификации электроэнергии, всплыл целый комплекс проблем, 
которые необходимо решить в данной области. Были необходи-
мы сертифицированные лаборатории, которые замеряют 
параметры качества электрической энергии. Должна быть 
соответствующая техническая база для оборудования этих 
лабораторий, обученный персонал. Необходим орган серти-
фикации качества электрической энергии.

СРО в области энергетического об-
следования должны осуществляться 
в соответствии с требованиями Феде-
рального закона 261 и ФЗ-315  «О са-
морегулируемых организациях».

Некоммерческая организация мо-
жет приобрести статус саморегулиру-
емой организации в области энерге-
тического обследования при условии 
ее соответствия следующим требо-
ваниям: это объединение в составе 
некоммерческой организации в каче-
стве ее членов не менее чем 25 субъ-
ектов предпринимательской деятель-
ности или не менее, чем 40 субъектов 
профессиональной деятельности. На-
личие документов, в том числе стан-
дартов правил, обязательных для 
выполнения всеми членами СРО в об-
ласти энергетического обследова-
ния. Наличие компенсационного фон-
да, сформированного за счет взносов 
членов СРО в области энергетического 
обследования как способа обеспече-
ния имущественной ответственности 
членов СРО в области энергетическо-
го обследования.

Фактически принцип создания СРО 
аналогичен тем организациям, кото-
рые в других отраслях промышленно-
сти сегодня созданы или создаются. С 
учетом мнения ведущих специалистов 
институтов, предприятий были выра-
ботаны приоритетные направления 
работы по ведению саморегулирова-
ния. Получила одобрение и идея соз-
дания СРО в области промышленной 
безопасности, объединяющая лиц, 
проводящих оценку соответствия, 

за счет Федерального, субъектов Фе-
дерации и местных бюджетов.

Федеральным законом государ-
ственное лицензирование в обла-
сти энергетических обследований не 
предусмотрено. Оказывать услуги в 
этой области могут только лица, явля-
ющиеся членами СРО в области энер-
гетического обследования, вклю-
ченных в государственный реестр 
таких организаций. Постановлением 
Правительства РФ на Министерство 
энергетики РФ возложены функции 
по ведению государственного рее-
стра саморегулируемых организаций 
в области энергетического обсле-
дования и контроля за их деятельно-
стью. Создание и функционирование 

Федерализм / Промышленная и экологическая безопасность



6

№
 1

 (
51

) 
   

я
н

ва
р

ь'
20

11

котельНиков 
владимир
семенович, 
генеральный директор 
оао «Нтц «Промышленная 
безопасность»,
председатель 
координационного совета 
НП «эНергоаудит»

Специалистами ряда крупных институтов были проанализированы нормативно-
методические документы, регламентирующие порядок проведения энергетических 
обследований. В результате рассмотрения было установлено, что при оценке энер-
гетической эффективности обследуемого оборудования практически не учитывает-
ся его техническое состояние. В крайнем случае, энергоаудитор рассматривает ра-
боту по оценке технического состояния оборудования как дополнительную задачу, 
решаемую при энергетических обследованиях. В то же время одной из целей энер-
гоаудита провозглашена оценка долей энергетических потерь, которые связаны с 
ухудшением технического состояния  оборудования и систем. Опыт проведения ра-
бот по экспертизе промышленной безопасности оборудования, эксплуатирующего-
ся на опасных производственных объектах тепло-, электроэнергетики, ТЭЦ, ГРЭС, 
котельных, площадках хранения мазутного топлива, трансформаторных подстанций 
и так далее, позволяет сделать вывод, что эта задача может быть решена только в 
рамках работ по технической диагностике такого оборудования, проводимой кон-
кретными специализированными экспертными организациями с использованием со-
временной аппаратуры в неразрушающем контроле нормативно-технических доку-
ментов и конструкторских документациях заводов-изготовителей.

Актуальные вопросы в области энергетических обследований

Для достижения должного уровня промышленной безопаности в Удмуртской Республике 
необходима масштабная модернизация промышленных мощностей. Эта сложная и ком-
плексная государственная задача может быть решена через реализацию Закона по энер-
госбережению и повышению энергоэффективности. Закон вводит комплексную систему 
государственного контроля. Вводится двухуровневая система государственного контро-
ля – это федеральный и региональный государственный контроль. Следует обратить вни-
мание на то, что объектом контроля являются не только организация в любой форме соб-
ственности, но и руководители, а также должностные лица.

прежде всего, экспертизы промыш-
ленной безопасности.

В настоящее время уже созданы 
или находятся на стадии создания бо-
лее 20 некоммерческих партнерств, 
будущих СРО в области промышлен-
ной безопасности. В октябре 2009 г. 
только началась, к сожалению, реги-
страция СРО в области промышлен-
ной безопасности в государственном 
реестре, ведение которого осущест-
вляет Федеральная служба государ-
ственной регистрации кадастра и кар-
тографии Росреестр. На 20 августа в 
Госреестре зарегистрированы 14 СРО 
в области промышленной безопасно-
сти. Чем больше становится таких ор-
ганизаций, тем громче слышны их об-
ращения о необходимости введения 
саморегулирования, основанного на 
обязательном членстве.

Сейчас уже стало ясно, что для 
того, чтобы механизмы саморегули-
рования в области промышленной 
безопасности работали на полную 
мощность, необходимо внесение со-
ответствующих изменений в ФЗ РФ 

№116 «О промышленной безопасно-
сти опасных производственных объ-
ектов». Такая позиция поддержана и 
в части парламентских слушаний на 
тему о совершенствовании законо-
дательной базы, обеспечения безо-
пасности опасных производственных 
объектов, которая была рекомендо-
вана Федеральному Собранию РФ 
внести изменения в ФЗ №116, в том 
числе, в части разграничения ответ-
ственности государства и субъектов 
экономической деятельности, пере-
дачи отдельных функций СРО.

По словам Сергея Николаевича 
Мартюшова, ведущего советника ап-
парата Комитета по энергетике Госу-
дарственной Думы РФ, если рассма-
тривать механизмы энергетического 
обследования, то становится ясно, что 
хотя в законе и говорится, что энерге-
тическое обследование проводится в 
общем случае в добровольном поряд-
ке, проведение его является обяза-
тельным для органов государственной 
власти, органов местного самоуправ-
ления, организаций, осуществляющих 

регулирование деятельности, органи-
заций, осуществляющих в производ-
стве транспортировку воды и при-
родного газа, электрической энергии, 
добычу природного газа, нефти, угля, 
нефтепродуктов, переработку природ-
ного газа, транспортировку нефти, не-
фтепродуктов, организации, совокуп-
ные затраты которых на потребление 
природного газа, дизельного и иного 
топлива, мазута, тепловой энергии, 
угля, электрической энергии превы-
шают 10 млн рублей на календарный 
год. То есть, вот эти перечисленные 
пункты практически говорят, что вся 
экономика подлежит обязательно-
му энергетическому обследованию. 
И не только экономика, а все сферы 
деятельности. Таким образом, в сфе-
ру проведения обязательных энерге-
тических обследований попадают все 
мало-мальски значительные объекты 
экономики.

В законе сказано, что энергети-
ческое обследование вправе прово-
дить только лица, которые являются 
членами СРО в области энергетиче-

соловьев а.Б., 
заместитель руководителя западно-уральского управления ростехнадзора 
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ского обследования. Первое обяза-
тельное энергетическое обследо-
вание должно быть организовано и 
проведено до 31 декабря 2012 года, 
последующие – не меньше, чем 1 раз 
в каждые 5 лет. Таким образом, есть 
еще некоторое время для создания 
СРО в области проведения энерге-
тических обследований и разработ-
ки нормативной базы, регулирующей 
их деятельность. Уполномоченный 
Федеральный орган исполнительной 
власти, который должен разрабо-
тать соответствующую нормативную 
базу, осуществляет сбор, обработ-
ку, систематизацию, анализ данных 
энергетических паспортов. Каждая 
СРО в области энергетического об-
следования раз в три месяца обязана 
направлять заявления и копии энер-
гетических паспортов, составленных 
ее членами по результату проведе-
ния ими за указанный период обяза-
тельных энергетических обследова-
ний. Уполномоченный Федеральный 
орган исполнительной власти впра-
ве запрашивать и получать у СРО в 

радиоНов о.в., 
министр промышленности и энергетики
удмуртской республики

Предприятиям, в первую очередь, необхо-
димо до конца 2012 года провести энер-
гоаудит, чтобы понять, на каком уровне 
энергопотребления на единицу продукции 
они находятся в настоящий момент. Это 
сразу покажет уровень их конкурентоспо-
собности и определит необходимые меры, 
проводимые в данной сфере. Энергоэф-
фективность сегодня — это вопрос выжи-
вания предприятий завтра.
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Вклад традиционных
технологий

Уважаемый 
Сергей Валентинович!

Поздравляем Вас и всех 
сотрудников ПО «Цент-
ральные электрические 
сети» с профессиональ-

ным юбилеем!

эффективность работы 
энергосистем российских 
регионов всегда обеспе-

чивалась профессионализмом и 
компетентностью специалистов, 
работающих в компаниях энерге-
тического сектора. 

Ваш коллектив — это сплав вы-
сокопрофессиональных специа-
листов, которые своим деловым 
мастерством и ценным опытом 
обеспечивают максимальные ре-
зультаты. Вы стремитесь не толь-
ко к стабильности деятельности, 
но и к реализации новых проек-
тов, которые способны поднять 
предприятие на новый уровень.

Желаем вам плодотворно-
го развития, уверенного по-
корения профессиональных 
вершин. А также успехов, здо-
ровья и благополучия!

ряБова 
рушана ханифовна, 
главный редактор журнала
«Промышленная и экологическая
безопасность»

коллектив редакции 
журнала «Промышленная 

и экологическая безопасность»

области энергетического обследо-
вания данные о добровольно прове-
денных энергетических обследова-
ниях, а также данные по результатам 
добровольных обследований энер-
гетических паспортов.

Вот все, что фактически в зако-
не сказано о деятельности орга-
низаций в области энергетических 
обследований энергоаудита. Если 
требования к энергетической эф-
фективности, составлению регио-
нальных, муниципальных программ 
к внедрению обязательных приборов 
учета прописаны в законе достаточ-
но подробно, то работа организаций 
в области энергетических обследо-
ваний, требует еще большой работы 
в области подзаконных актов. В част-
ности, как будут организации обсле-
довать органы государственной вла-
сти, режимные объекты, объекты 
атомной энергетики, объекты оборо-
ны. Что это будут за организации, как 
они будут объединяться в СРО? Все 
это требует уточнения в норматив-
ной базе. 
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День Ростехнадзора
Подведены итоги конкурса «Промышлен-
ная и экологическая безопасность - 2010»
22 декабря 2010 г. в Ижевске состоялось торжественное мероприятие, посвященное Дню Феде-
ральной службы по технологическому, экологическому и атомному надзору. Удмуртские терри-
ториальные отделы Западно-Уральского управления Ростехнадзора поздравили Главный фе-
деральный инспектор по УР Р.Ф. Идрисов, заместитель Председателя Правительства УР И.И. 
Бикбулатов, руководители республиканских органов исполнительной власти, коллеги из Кирова 
и Пермского края, руководители предприятий и организаций. 

О
ткрыл мероприятие заместитель руководи-
теля Западно-Уральского управления Ро-
стехнадзора Андрей Борисович Соловьев. 
«Главной заслугой государственного надзо-
ра является то, что за последние шесть лет 
в республике на поднадзорных объектах не 

допущено ни одной значительной техногенной аварии, 
повлекшей серьезный ущерб». 

В поздравительном слове Рустам Фидайович Идри-
сов отметил важную роль Ростехнадзора как государ-
ственного инструмента, позволяющего стимулировать 
процессы модернизации экономики, обновления пред-

приятиями основных производственных фондов, повы-
шения уровня энергоэффективности.

Ильдар Ильшатович Бикбулатов, в свою очередь, 
остановился на взаимодействии республиканских орга-
нов власти, органов местного самоуправления и Феде-
ральной Службы. «Сотрудники Ростехнадзора исполня-
ют свои функции в строгом соответствии с требованиями 
законодательства, но не просто догматически, а в соот-
ветствии с интересами региона, предприятий, населе-
ния. Профессиональный уровень и опыт руководителя 
территориальных отделов в республике Андрея Бо-
рисовича Соловьева, инспекторского состава Управ-
ления позволяют выстраивать конструктивное вза-
имодействие между различными ветвями власти, 
органами местного самоуправления, поднадзорными 
организациями. В результате Удмуртия развивается, и 
есть все основания говорить о том, что в первом квар-
тале следующего года республика выйдет на докри-
зисный уровень промышленного производства», - от-
метил И.И.Бикбулатов.

Награждение победителей конкурса «Промышленная 
и экологическая безопасность - 2010»

В ходе торжественного мероприятия состоялось на-
граждение четырнадцати победителей конкурса «Промыш-
ленная и экологическая безопасность». Их вклад в повыше-
ние уровня промышленной и экологической безопасности, 
повышение качества жизни человека, а также информаци-
онная политика могут служить серьезным примером для  
хозяйствующих субъектов. Среди победителей конкурса 
были отмечены три предприятия из Республики Татарстан. 
«Инновационный опыт предприятий такого динамично раз-
вивающегося региона, как Республика Татарстан, является 
востребованным и полезным для предприятий и организа-
ций всех субъектов Федерации», - отметила директор из-
дательства журнала «Промышленная и экологическая без-
опасность» Рушана Ханифовна Рябова . 

Церемонию награждения провели председатель Ре-
дакционной коллегии журнала, заместитель Председателя 
Правительства УР Ильдар Ильшатович Бикбулатов, заме-
ститель руководителя Западно-Уральского управления Ро-
стехнадзора Андрей Борисович Соловьев и директор изда-
тельства журнала Рушана Ханифовна Рябова. 

Промышленная и экологическая безопасность / конкурс
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Сизов Анатолий Николаевич, 
Глава Администрации города Сарапула, в номинации «За 
большой вклад в развитие жилищно-коммунальной сферы 
Удмуртской Республики и формирование благоприятной 
среды для повышения качества коммунальных услуг»;

Мусинов Сергей Васильевич, 
генеральный директор ОАО «Сарапульский электроге-
нераторный завод», в номинации «За большой вклад в 
повышение уровня промышленной, энергетической и 
экологической безопасности предприятий Удмуртской Ре-
спублики»;

Прасолов Алексей Михайлович,
начальник Управления «УССТ № 8 при Спецстрое России», 
в номинации «За внедрение безопасных, эффективных 
форм организации строительства и информационную от-
крытость»;

Котрехов Владимир Андреевич,
генеральный директор ОАО «Чепецкий механический за-
вод», в номинации «За высокую культуру в области про-
мышленной и экологической безопасности и реализацию 
уникальных для региона инновационных проектов»;

Курбатов Александр Павлович,
начальник Управления «УССТ № 6 при Спецстрое России», 
в номинации «За большой вклад в  обеспечение безопас-
ного и качественного  строительства в Удмуртии»;

Харитонов Виктор Егорович,
управляющий директор ЗАО «Удмуртнефть – Бурение», в 
номинации  «За большой вклад в охрану окружающей сре-
ды в Удмуртской Республике и внедрение инновационных 
технологий в нефтяной отрасли»;

Артемьев Сергей Васильевич,
заместитель генерального директора ЗАО «Удмуртлифт», 
в номинации  «За эффективную политику в области модер-
низации основных фондов и обеспечение безопасности 
грузоподъемных механизмов»;

Победители конкурса 
«Промышленная и экологическая безопасность - 2010»

Кекишева Ирина Анатольевна,
генеральный директор ЗАО «Кристальная вода», в номи-
нации «За реализацию принципов обеспечения населения 
Удмуртской Республики качественной питьевой водой»;

Плетенёв Юрий Валерьевич, 
генеральный директор ОАО «Ижпромвентиляция»,  в но-
минации  «За высокие достижения в области производ-
ства вентиляционного оборудования и осуществления 
проектных работ»;

Субботина Фирдания Джавдатовна,
исполнительный директор ООО «Санаторий «Ува», в номи-
нации «За большой вклад в повышение уровня экологиче-
ской безопасности, охраны окружающей среды  и здоро-
вья населения Удмуртской Республики»;

Чирков Виктор Васильевич, 
директор компании ООО МНП «Газсервис», в номинации 
«За большой вклад в повышение энергетической безопас-
ности и доступности энергоресурсов для потребителей 
Удмуртской Республики»;

Хусаинов Уел Галимович, 
генеральный директор ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ» 
(Республика Татарстан), в номинации «За внедрение прин-
ципов энергобезопасности на стадии проектирования и 
информационную открытость»;

Кузнецов Виктор Иванович, 
генеральный директор ООО «Казанский Электропроект» 
(Республика Татарстан), в номинации «За эффективное 
внедрение современных технологий в области обеспече-
ния экологической безопасности и информационную от-
крытость»;

Сафиуллин Дамир Харунович, 
генеральный директор ОАО «Сетевая компания» 
(Республика Татарстан), в номинации «За большой вклад 
в обеспечение энергетической безопасности в Республи-
ке Татарстан и информационную открытость».

участники редакционной и экспертной коллегий журнала «Промышленная и экологическая 
безопасность» и победители конкурса «Промышленная и экологическая безопасность – 2010»

конкурс / Промышленная и экологическая безопасность
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ОАО «Чепецкий механический завод» -

к новым тенденциям
через опыт и инновации
По итогам конкурса, ежегодно организуемого журналом среди промышленных предприятий 
республики, и высокой оценки со стороны Западно-Уральского управления Ростехнадзо-
ра ОАО «Чепецкий механический завод» признано победителем в номинации «За высокую 
культуру в области промышленной и экологической безопасности и реализацию уникальных 
для региона инновационных проектов».

С 
1 декабря 2008 г. на пред-
приятии создано Управле-
ние по надзору за безопас-
ностью (УНБ), основная его 
цель – обеспечение охраны 
здоровья работников и без-

опасности на ОАО ЧМЗ. В состав УНБ 
входят три службы, которые обеспечи-
вают промышленную, радиационную, 
экологическую и гражданскую защиту 
на предприятии. По словам начальни-
ка УНБ, заместителя технического ди-
ректора по надзору за безопасностью 
А.Е. Тарасевича, деятельность данных 
служб координирована, регулярно ор-
ганизуются совещания по рабочим во-
просам и путям совершенствования 
системы. Кроме того, на предприятии 
создан аварийно-спасательный отряд 
из специалистов высокого класса, он 
оснащен самым современным спаса-
тельным  оборудованием и отвечает 

чиНейкиН 
сергей владимирович, 
заместитель генерального директо-
ра — технический директор оао «че-
пецкий механический завод»

ляет значительно сократить затраты 
при производстве и повысить качество 
получаемого циркония. Три пусковых 
комплекса новой технологии уже осво-
ены, работу над последним комплек-
сом по разделению хлорида, цирко-
ния и гафния планируется завершить к 
середине 2011 года. По словам заме-
стителя генерального директора – тех-
нического директора С.В. Чинейкина, 
на реализацию данного проекта было 
выделено около 5 млрд рублей, из ко-
торых доля финансовых средств по-
ступила от ОАО «ТВЭЛ», другая часть 

ТОПЛИВНАЯ КОМПАНИЯ РОСАТОМА

ТВЭЛ
ТОПЛИВНАЯ КОМПАНИЯ РОСАТОМА

ТВЭЛ

мировым стандартам. Задача отряда 
- немедленное реагирование на внеш-
татные ситуации, возникшие на заводе. 
Отслеживать состояние всех систем 
и наиболее опасных производствен-
ных объектов аварийно-спасательной 
слубже помогает созданный на пред-
приятии Центр мониторинга и отдела 
управления, оснащенный новейшей 
аппаратурой. Система менеджмента 
качества на предприятии сертифици-
рована в соответствии с требования-
ми международного стандарта ИСО 
9001:2000. Кроме этого, получен сер-
тификат ИСО 14001:1996, определяю-
щий требования к системе экологиче-
ского менеджмента, и OHSAS 18000, 
предъявляющий требования к системе 
менеджмента здоровья и безопасно-
сти на производстве. Таким образом, 
приоритет качества и безопасности 
продукции для Чепецкого механиче-
ского завода – залог достижения стра-
тегических целей предприятия.

Инновационная деятельность 
предприятия – фактор конкуренто-
способности на рынке

ОАО «Чепецкий механический за-
вод» является одним из звеньев в 
ядерно-топливном цикле и занима-
ется выпуском циркониевых компо-
нентов для реакторов как россий-
ского, так и зарубежного дизайна. С 
целью постепенного ухода от фторид-
ной технологии получения первично-
го циркония, начиная с 2007 года, на 
предприятии вводится в эксплуатацию 
хлоридная технология, которая позво-

Промышленная и экологическая безопасность / конкурс
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оао «чепецкий механический за-
вод» - победитель конкурса «Про-
мышленная и экологическая безо-
пасность - 2010» в номинации «за 
высокую культуру в области про-
мышленной и экологической безо-
пасности и реализацию уникаль-
ных для региона инновационных 
проектов» 

2010 год

Ежегодный конкурс «Промышленная 
и экологическая безопасность»

Заместитель Председателя Правительства Удмуртской 
Республики, председатель Редакционной коллегии 
журнала «Промышленная и экологическая безопасность»
И.И. Бикбулатов 

Главный редактор журнала 
«Промышленная и экологическая безопасность»
Р.Х. Рябова

КОТРЕХОВ
Владимир Андреевич

За высокую культуру в области промышленной 
и экологической безопасности и реализацию 
уникальных для региона инновационных проектов

Генеральный директор
ОАО «Чепецкий механический завод»

Заместитель руководителя Западно-Уральского 
управления Ростехнадзора (Удмуртская Республика)
А.Б. Соловьев

Награждается

Удмуртская Республика, г. Глазов, ул. Белова, 7, тел. (34141) 3-60-70, факс (34141) 3-45-07, e-mail: post@chmz.net 

инвестиционных ресурсов формировалась с при-
были самого предприятия. Еще одним крупным ин-
вестиционным проектом в рамках производства 
циркония является техническое перевооружение 
прокатно-прессового передела. Основная задача 
проекта – привести качество выпускаемой продук-
ции в соответствие с новыми, более жесткими тре-
бованиями. Кроме этого, такое техническое пере-
вооружение позволяет высвобождать и загружать 
свободные производственные мощности под выпуск 
продукции общепромышленного назначения - прокат 
из сплавов титана, нержавеющей стали, алюминия. 
С 2009 года на предприятии освоено производство 
более 40 видов номенклатур из титановых сплавов. 
В текущем году для  расширения пакета заказов об-
щепромышленной продукции ОАО ЧМЗ была при-
влечена Межгосударственная ассоциация «Титан». 
Цель сотрудничества – демонстрация возможностей 
предприятия, продвижение выпускаемой продукции 
на рынок, насыщение свободных производственных 
мощностей объемами работ. На самом заводе поис-
ком и разработкой новых видов продукции занима-
ется Технологическая служба, в задачи которой вхо-
дит постановка продукции на производство вплоть 
до авторского надзора и совершенствования техно-
логии. Планы предприятия на ближайший 2011 год 
связываются со значительным увеличением объема 
выпуска общепромышленной продукции, в первую 
очередь, из титанового сплава. По мнению Сергея 

Чинейкина, наличие новейших образцов прокатно-
прессового оборудования – конкурентное преиму-
щество  ОАО «Чепецкий механический завод» перед 
другими участниками рынка.  

Одним из перспективных, масштабных и  значи-
мых направлений работы является участие России в 
лице ОАО «Чепецкий механический завод» в Между-
народном проекте ИТЭР. Перед заводом поставле-
на задача создания сверхпроводящих стрендов для 
катушек полоидального и тороидального магнитно-
го поля. Производство освоено и открыто на пред-
приятии в 2009 году и постепенно выводится на про-
ектную мощность. В этом году завод вышел к 80% от 
проектной мощности, в 2011 году планируется пол-
ная, стопроцентная загрузка нового комплекса. 

Итоги деятельности предприятия 
и стратегия развития на ближайшие годы

Текущий год был трудоемким и ответствен-
ным для завода и его персонала, сделаны важные 
шаги на пути создания нового облика на рынке. 
Так, на предприятии удалось сохранить произ-
водство тетрафторида урана; нарастить объемы 
выручки от производства до 11,5 млрд руб.; по-
высить объемы и сформировать пакет заказов 
общепромышленной продукции на 2011 год (в 
первую очередь из титана); практически подойти 
к завершающей стадии технического перевоору-
жения прокатно-прессового передела, позволя-
ющей получать продукцию с повышенными тре-
бованиями к качеству; запустить производство 
первичного циркония по хлоридной технологии. 
Важным достижением руководства предприя-
тия стало существенное увеличение заработной 
платы работников Чепецкого механического за-
вода, введение системы бонусов по результатам 
деятельности предприятия. Таким образом, пу-
тем грамотной инвестиционной политики, вне-
дрения инновационных технологий, проведения 
мероприятий по модернизации оборудования и 
эффективно организованного управления ОАО 
«Чепецкий механический завод» развивается и 
занимает важное место в общей системе атом-
ной энергетической отрасли России. 

ОАО «Чепецкий механический завод» является 
одним из звеньев в ядерно-топливном цикле 
и занимается выпуском циркониевых компонентов 
для реакторов как российского, так и зарубежно-
го дизайна. 

конкурс / Промышленная и экологическая безопасность
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Эффективная система
эксплуатации ОПО 
в ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ»
По итогам 2010 г. ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ» 
стало победителем конкурса «Промышленная и 
экологическая безопасность» в номинации «За 
эффективное внедрение современных технологий 
в области обеспечения экологической безопасно-
сти и информационную открытость».

В 
ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ» 
проводится комплекс ме-
роприятий по обеспече-
нию промышленной и эко-
логической безопасности, 
который включает в себя 

модернизацию основных производ-
ственных фондов, осуществление 
производственного контроля, обуче-
ние персонала, допущенного к экс-
плуатации ОПО, и др.

После выхода Федерального зако-
на №116-Ф3 «О промышленной безо-
пасности опасных производственных 
объектов» в соответствии с новыми 
требованиями по безопасной эксплу-
атации производственных объектов 

хусаиНов 
уел галимович, 
генеральный директор 
зао «челныводоканал»

Ремонтно-восстановительные работы 07-коллектора
Главный канализационный 07-коллектор является важнейшей 

составляющей социально-производственной инфраструктуры г. 
Набережные Челны. Его проектная мощность составляет 420 тыс. 
м3 в сутки, фактическая нагрузка – 227 тыс. м3 в сутки. Общая про-
тяженность коллектора от места подсоединения жилого массива 
города до районных очистных сооружений составляет 16 826 м.

Для обеспечения экологической безопасности города ЗАО 
«ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ» провело комплекс мероприятий по ре-
конструкции 07-коллектора:
- в 2008 г. на участке диаметром 2,5 м протяженностью 147 м были 
проведены опытные ремонтно-восстановительные работы в усло-
виях действующего коллектора,
- в 2009 г. на участке диаметром 2,5 м протяженностью 125 м были 
осуществлены опытные ремонтно-восстановительные работы без 
остановки действующего коллектора,
- в 2010 г. были проведены ремонтно-восстановительные работы 
без остановки действующего коллектора на следующем участке 
07-коллектора диаметром 3,0 м протяженностью 155 м.

Справка

в ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ» была сформирована 
и совершенствуется система производственного 
контроля как основного элемента общей системы 
обеспечения промышленной безопасности произ-
водства.

Опасные производственные объекты
В государственном реестре зарегистрировано 

18 опасных производственных объектов ЗАО «ЧЕЛ-
НЫВОДОКАНАЛ». Ни одно предприятие г. Набе-
режные Челны не имеет столько различных по на-
значению ОПО, это:
- объекты химнадзора - три склада хлора, один из 
них является декларируемым, участок транспорти-
рования опасных веществ, перевозка контейнеров с 
хлором, взрывопожароопасных веществ, две стан-
ции нейтрализации, где применяется концентриро-
ванная серная кислота; автозаправочная станция;
- объекты котлонадзора – котельная на газовом и 
жидком топливе, газораспределительная установ-

Промышленная и экологическая безопасность / конкурс
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Экология воды
В связи с увеличением обслуживаемых объектов ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКА-

НАЛ» проводит реконструкцию водопроводных сетей с целью улучшения каче-
ства подаваемой воды.

Так, в октябре 2001 г. предприятием были приняты на обслуживание сети во-
доснабжения и водоотведения Северо-Восточной части, а в июле 2008 г. – Юго-
Западной части г. Набережные Челны. ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ» были разра-
ботаны и успешно реализуются программы по обновлению водопроводных сетей 
Северо-Восточной и Юго-Западной части города. Выполнение данных программ 
позволит к 2019 г. привести все водопроводные сети в нормативное состояние, 
повысить надежность их работы и обеспечить жителей города чистой водой. С 
2001 г. по декабрь 2010 г. было обновлено 141,264 км (или 54,8%) водопроводных 
сетей Северо-Восточной части города. С 2008 г. по декабрь 2010 г. было обновле-
но 49,846 км (или 24,2%) водопроводных сетей Юго-Западной части города. На 
предприятии внедрены и широко применяются современные бестраншейные 
технологии ремонта городских сетей, осуществляется замена на полиэтиленовые 
трубы, санация методом цементно- песчаного покрытия. Эти технологии позволя-
ют успешно вести работу в условиях плотной городской застройки.

Информация

ка, трубопроводы пара, сосуды, рабо-
тающие под давлением;
- грузоподъемные механизмы – кра-
ны (мостовые, козловые, автокраны), 
подъемники, краны-манипуляторы;
- гидротехнические сооружения и др.

В соответствии со ст. 9 ФЗ «О 
промышленной безопасности ОПО» 
на работодателя возложено 28 пун-
ктов требований промышленной 
безопасности. По результатам ком-
плексных проверок, проводимых 
Челнинским и Нижнекамским тер-

Республика Татарстан, г. Набережные Челны, промышленно-коммунальная зона, 
промзона, Хлебный проезд, 27, а/я 154, тел. (8552) 53-44-50, факс 53-44-60. 

зао «челНЫводокаНал» – победитель 
конкурса «Промышленная и экологи-
ческая безопасность - 2010» в номи-
нации «за эффективное внедрение 
современных технологий в области 
обеспечения экологической безопас-
ности и информационную открытость»

риториальными отделами Ростех-
надзора, в актах отмечается выпол-
нение практически всех требований 
ФЗ №116.

Применение хлора
В настоящее время в госреестре 

зарегистрировано три склада хлора 
– на станции очистки воды и водоза-
борных сооружениях «Белоус» про-
изводства водоподготовки и на рай-
онных очистных сооружениях.

На станции очистки воды в ра-
боту введена новая хлораторная 
с испарителями немецкой фирмы 
«ALLDOS», в состав которой вхо-
дят: испарители хлора, автоматиче-
ские переключатели для перехода с 
одного контейнера на другой, систе-
ма безопасности, вакуумные регуля-
торы, дозаторы хлора и высокопро-
изводительные эжекторы, а также 
система нейтрализации выбросов 
хлора «Олимп-2002».

В 2011 г. на водозаборных соо-
ружениях «Белоус» планируется ре-
конструкция хлораторной с отбором 
хлора непосредственно из контейне-
ров. В настоящее время проект про-
ходит экспертизу промышленной 
безопасности. При положительном 
заключении мероприятия по рекон-
струкции хлораторной  значительно 
повысят безопасность, так как будет 
отсутствовать фаза жидкого отбора 
хлора.

В 2012 г. на районных очистных со-
оружениях планируется ввести уста-
новку ультрафиолетового обеззара-
живания, что позволит отказаться от 

применения хлора и ликвидировать 
опасный производственный объект.

Персонал
Эксплуатацией ОПО на сегодняш-

ний день занимается свыше 650 ра-
ботников, из них 498 - обслуживаю-
щий персонал.

Обучению обслуживающего пер-
сонала уделяется большое внимание. 
Особо тщательно осуществляется 
подготовка и проведение противоава-
рийных тренировок на хлорных объек-
тах в любое время года и в разное вре-
мя суток.

Лица, ответственные за осущест-
вление производственного контро-
ля, являются членами комиссии по 
проверке знаний у обслуживающе-
го персонала, что повышает ответ-
ственность работников. 

2010 год

Ежегодный конкурс «Промышленная 
и экологическая безопасность»

Заместитель Председателя Правительства Удмуртской 
Республики, председатель Редакционной коллегии 
журнала «Промышленная и экологическая безопасность»
И.И. Бикбулатов 

Главный редактор журнала 
«Промышленная и экологическая безопасность»
Р.Х. Рябова

ХУСАИНОВ 
Уел Галимович

За эффективное внедрение современных 
технологий в области обеспечения 
экологической безопасности 
и информационную открытость

генеральный директор ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ» 
(Республика Татарстан)

Заместитель руководителя Западно-Уральского 
управления Ростехнадзора (Удмуртская Республика)
А.Б. Соловьев

Награждается

учения по ликвидации аварийной 
ситуации на складе хлора.

конкурс / Промышленная и экологическая безопасность
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Менеджмент качества
в эффективном формате

С введением в строительный комплекс принципов само-
регулирования на рынке строительных услуг уверенно за-
крепляют свои позиции только эффективные компании, с 
заслуженным авторитетом заказчиков и конкретными пер-
спективами развития. Эту тенденцию подтверждает ФГУП 
«УССТ №6 при Спецстрое России». Уже длительное время 
предприятие занимает одно из ведущих мест на строитель-
ном рынке Удмуртии.

И 
сегодня, являясь членом СРО НП «Меж-
региональное объединение организаций 
специального строительства», УССТ №6 
поднимает планку своего развития и вы-
ходит на лидирующие, ключевые пози-
ции в отрасли, оправдывая доверие  ве-

дущих служб заказчиков республики.    
Сразу несколько факторов обеспечивают про-

грессивное развитие предприятия. Во-первых, это 
мощная техническая и индустриальная база с со-
временными производственными фондами. Во-
вторых - высококвалифицированные специалисты, 
обладающие ценным опытом и безусловной про-
фессиональной квалификацией. Еще одно преиму-
щество, позволяющее УССТ №6 быть конкуренто-
способным, эффективным предприятием - гибкий, 
соответствующий требованиям времени, резуль-

тативный менеджмент в области ка-
чества. Надо сказать, что последний 
фактор, связанный с качеством про-
изводства работ, относится к приори-
тетным направлениям деятельности 
организации. 

Вертикаль управления 
качеством

На сегодняшний день в рамках 
УССТ №6 функционирует современ-
ная Система менеджмента качества,  
отвечающая требованиям  ГОСТ Р 
ИСО 9001-2008 (ISO 9001: 2008). Она 
направлена на постоянное улучшение 
основной деятельности - строитель-
ства, реконструкции и капитального 
ремонта объектов капитального стро-
ительства.  

Генеральную роль в управлении 
качеством строительства играет ру-
ководство УССТ №6. Для того чтобы 
достигать целей, поставленных ру-
ководством, организация проводит 
большую работу. О ней так расска-
зывают специалисты УССТ №6: «Мы 
определили ключевые составляющие, 

об эффективности си-
стемы менеджмента 
качества усст №6 го-
ворят сразу несколь-
ко показателей. это 
высококачественные 
строительные услуги, 
безусловная конкурен-
тоспособность пред-
приятия и дальнейшее 
расширение круга его 
деловых партнеров.  

Промышленная и экологическая безопасность / конкурс
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позволяющие улучшать качество ра-
бот. В первую очередь, в строительных 
услугах мы стремимся закладывать 
качество такого уровня, которое соот-
ветствует законодательным требова-
ниям. Также в своей работе мы обяза-
тельно ориентируемся на требования 
потребителя. Заказчик для нас явля-
ется самой значимой фигурой. Ока-
зывая строительные услуги, мы всегда 
выполняем договорные обязатель-
ства, чутко реагируем на желания и 
нужды заказчика, внимательно изуча-
ем его потребности. Все это обеспе-
чивает нам уважение и доверие по-
требителей.  

Кроме того, мы четко понимаем, 
что «двигателем качества» является 
каждый конкретный сотрудник пред-
приятия. Поэтому наша организация 
пропагандирует корпоративную куль-
туру, основанную на принципах про-
фессионального единения. Руковод-
ство организации заботится о своих 
сотрудниках, создает благоприятные 
условия для их производственной дея-
тельности. В итоге мы работаем спло-
ченной командой, демонстрирующей 
высокие показатели работы.

Политика качества направлена так-
же на гибкую систему управления вну-
три предприятия.

Об эффективности такого подхода 
говорят сразу несколько показателей. 
Это высококачественные строитель-
ные услуги, реализуемые УССТ №6, 
безусловная конкурентоспособность 
предприятия и дальнейшее расшире-
ние круга его деловых партнеров.  

  

Качество знаковых объектов
Предприятию доверяют реализа-

цию уникальных и трудоемких про-
ектов, развивающих инфраструктуру 
Удмуртии. Одними из таких знако-
вых проектов 2010 года стала рекон-
струкция набережной Ижевского во-
дохранилища, которая была открыта 
к 250-летию города Ижевска, и окон-
чание строительства экспозиционно-
выставочного комплекса «Страна 

обезьян» «Зоологического парка Уд-
муртии».

Еще один генеральный проект - 
строительство в п. Кизнер объекта по 
уничтожению химоружия. Об этом опы-
те рассказывает замглавы Минстроя 
УР А.Д. Перунов: «Строительство объ-
екта ведет генподрядная строительная 
организация УССТ № 6. Ввод в эксплу-
атацию первого пускового комплекса 
намечен на 2012 год. УССТ №6 имеет 
большой опыт в строительстве таких 
уникальных площадок, и мы не сомне-
ваемся, что данный объект будет сдан 
к намеченному сроку».

Сейчас для того, чтобы выполнить 
свои обязательства, УССТ №6 скон-
центрировало на этом объекте значи-
тельный объем кадровых и техниче-
ских ресурсов. Повышенное внимание 
уделяется соблюдению требований 
СМК, политике промышленной безо-
пасности.  

Современный 
энергоменеджмент 

Политика улучшения качества вне-
дряется во все сферы деятельности 
УССТ №6. И сегодня наиболее прио-
ритетная из них - модернизация энер-
гоменеджмента. Очевидно, что этот 
приоритет неслучаен.   

Во-первых, поясняют специалисты, 
снижение затрат на энергоносители - 
дополнительный механизм для  улуч-
шения экономической эффективности 
предприятия, а значит, и новое условие 
для повышения его конкурентоспособ-
ности. Во-вторых, грамотное управле-
ние энергоресурсами, с ориентиром 
на резкое сокращение энергоемкости 
процессов производства - требование 
времени, эта задача поставлена на са-
мом высоком уровне Правительством 
Российской Федерации.   

Многообещающим направлением 
в области ресурсосбережения являет-
ся энергоаудит, считает руководство 
УССТ №6. Потому здесь поставлена 
четкая задача - провести в 2011 году 
энергообследование предприятия. На 

предприятии завершается подготовка 
внутренних документов, которые бу-
дут регулировать аудиторские проце-
дуры. Устанавливаются деловые кон-
такты с юрлицом, предоставляющим 
услуги в области энергоаудита. Надо 
подчеркнуть, что руководство УССТ 
№6 тщательно подошло к этим меро-
приятиям. В частности - к выбору ком-
пании, занимающейся энергообсле-
дованиями. Главным критерием стало 
членство аудитора в СРО, обязатель-
ное наличие у данного юрлица соот-
ветствующих сертификата и аккреди-
тации.  

Главная цель энергоаудита, пояс-
няют специалисты - оценка эффектив-
ности использования на предприятии 
топливно-энергетических ресурсов, 
выявление причин возможных потерь 
ТЭР. Кроме того - определение на-
правлений энергосбережения, оцен-
ка потенциала такой экономии. И, на-
конец - разработка мероприятий для 
реализации выявленного потенциа-
ла энергосбережения. В долгосроч-
ной перспективе результаты энергоа-
удита станут основой для реализации 
эффективной политики энергоресур-
сосбережения, минимизирующей 
энергозатраты.

Повышение качества работы - 
основной принцип развития УССТ 
№6. Благодаря приоритету каче-
ства предприятие расширяет бизнес-
сотрудничество, занимает лидирую-
щие позиции в сегменте компаний, 
которым доверяется реализация слож-
ных и уникальных проектов. 

Удмуртская Республика, г. Ижевск, ул. Советская, 25, тел. (3412) 66-59-89, факс 68-21-19, e-mail: ycct6@ycct6.ru

ФгуП «усст № 6 при спецстрое рос-
сии» – победитель конкурса «Промыш-
ленная и экологическая безопасность - 
2010» в номинации «за большой вклад в 
области обеспечения безопасного и ка-
чественного осуществления строитель-
ных работ в удмуртской республике»

2010 год

Ежегодный конкурс «Промышленная 
и экологическая безопасность»

Заместитель Председателя Правительства Удмуртской 
Республики, председатель Редакционной коллегии 
журнала «Промышленная и экологическая безопасность»
И.И. Бикбулатов 

Главный редактор журнала 
«Промышленная и экологическая безопасность»
Р.Х. Рябова

КУРБАТОВ
Александр Павлович

За большой вклад в области обеспечения 
безопасного и качественного осуществления 
строительных работ в Удмуртской Республике

Начальник  ФГУП «УССТ № 6 
при Спецстрое России»

Заместитель руководителя Западно-Уральского 
управления Ростехнадзора (Удмуртская Республика)
А.Б. Соловьев

Награждается

Важным свидетельством результатов, достигаемых в области 
качества, является факт того, что УССТ №6 доверяют реализа-
цию уникальных и трудоемких проектов, в современном ключе 
развивающих инфраструктуру Удмуртии. И коллектив предпри-
ятия, отвечая на заслуженное доверие, выполняет такие пла-
ны высокопрофессионально, с особым уровнем ответствен-
ности и гарантией качества. 
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Сарапул: опыт эффективного 
реформирования ЖКХ

В сфере жилищно-коммунального комплекса г. Сарапула 
одной из важнейших задач являются своевременная и 
качественная подготовка городского хозяйства к отопительно-
му сезону и его бесперебойное проведение, что на протяжении 
последних лет успешно и своевременно решается. Серьезное 
внимание уделяется и вопросам реализации Федерального за-
кона «О Фонде содействия реформированию ЖКХ».

Д
ля организации работ по 
реализации указанной за-
дачи перед управления-
ми социальной сферы, 
жилищно-коммунальными 
предприятиями и учреж-

дениями города поставлены соот-
ветствующие задачи и установлены 
сроки их исполнения. Помимо этого, 
утвержден план первоочередных ме-
роприятий по подготовке городско-
го хозяйства г. Сарапула к осенне-
зимнему периоду 2010-2011 г.

В настоящий момент создана го-
родская комиссия, осуществляющая 
функции координации и контроля за 
подготовкой предприятий, обеспе-
чивающих жизнедеятельность горо-
да, по подготовке городского хозяй-
ства к работе в ОЗП. 

МО «Город Сарапул» в течение 
3-х лет принимает активное участие 
в реализации Региональных адрес-
ных программ по капитальному ре-
монту многоквартирных домов и пе-
реселению граждан из аварийного 
жилищного фонда в рамках Феде-
рального закона №185-ФЗ «О Фон-
де содействия реформированию 
жилищно-коммунального хозяй-
ства». Благодаря этому в текущем 
году было капитально отремонтиро-
вано 43 многоквартирных дома, при 
этом было освоено 51 669 500 руб. 
Переселение в текущем году из ава-
рийного жилищного фонда в городе 
Сарапуле не осуществлялось. В ре-

Новоселов  
андрей евгеньевич, 
директор ооо «Флагман»

сизов 
анатолий 
Николаевич, 
глава администрации 
г. сарапула

зультате 3-летней работы на территории города 
Сарапула было отремонтировано 155 многоквар-
тирных домов (это более 11% от общего количе-
ства многоквартирных домов) и переселены граж-
дане из 47 аварийных многоквартирных домов 
(это более 61% от общего количества признанных 
аварийными на сегодняшний день многоквартир-
ных домов).

«Флагман»:  обеспечение комфортного 
проживания граждан

Решению актуальных вопросов ЖКХ и прохож-
дению отопительного периода способствует про-
дуктивная и эффективная деятельность предприя-
тий в различных сферах. Так, в сфере обеспечения 
комфортных условий для проживания населения 
города можно отметить успешную деятельность 
ООО «Флагман». Первостепенной целью компа-
нии является предоставление высокопрофессио-
нальных услуг и качественное выполнение работ 
для обеспечения комфортного проживания граж-
дан.

Жилищно-коммунальная служба ООО «Флаг-
ман», состоящая из пяти участков,  выполняет 
общестроительные, сантехнические, электро-
монтажные работы, а также благоустройство при-
домовых территорий.

За годы работы создана мощнейшая 
материально-техническая база. Станочное и ин-
струментальное оборудование позволяют значи-
тельно сократить затраты на ремонт и изготов-
ление отдельных деталей и конструкций, а также 
расширить сферу деятельности и выполнять до-
полнительные работы как по оказанию услуг на-
селению, так и выполнению муниципальных и дру-
гих заказов. На сегодняшний день организация 
обслуживает 129 многоквартирных жилых домов 
различных форм управления и около 30 организа-
ций города.

ООО «Флагман» уделяет особое внимание под-
готовке обслуживаемых зданий к отопительному се-
зону. Министерством регионального развития РФ 
по итогам проведения Всероссийского конкурса на 

Промышленная и экологическая безопасность / конкурс
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Сарапул: опыт эффективного 
реформирования ЖКХ

администрация г. сарапула - победитель 
конкурса «Промышленная и экологичес-
кая безопасность - 2010» в номинации 
«за большой вклад в развитие жилищно-
коммунальной сферы удмуртской 
республики и формирование благопри-
ятной среды для повышения качества 
коммунальных услуг». 

2010 год

Ежегодный конкурс «Промышленная 
и экологическая безопасность»

Заместитель Председателя Правительства Удмуртской 
Республики, председатель Редакционной коллегии 
журнала «Промышленная и экологическая безопасность»
И.И. Бикбулатов 

Главный редактор журнала 
«Промышленная и экологическая безопасность»
Р.Х. Рябова

СИЗОВ
Анатолий Николаевич

За большой вклад в развитие жилищно-
коммунальной сферы Удмуртской Республики 
и формирование благоприятной среды для 
повышения качества коммунальных услуг

Глава Администрации 
города Сарапула

Заместитель руководителя Западно-Уральского 
управления Ростехнадзора (Удмуртская Республика)
А.Б. Соловьев

Награждается

лучшее предприятие, организацию 
жилищно-коммунального хозяйства 
за 2008 г. в номинации «Предприятия 
(организации), оказывающие услуги 
в сфере жилищного хозяйства», ООО 
«Флагман» награждено дипломом 2-й 
степени, а за 2009 г. - дипломом 1-й 
степени. В Республиканском конкур-
се на лучшую организацию работы по 
охране труда в Удмуртской Республи-
ке за 2009 г. награждено дипломом 
2-й степени.

Сарапултеплоэнерго: инноваци-
онная политика в энергетике

Реализации инициатив Президен-
та РФ в области повышения энер-
гоэффективности  способствует 
деятельность ООО «Сарапултепло-
энерго», направленная на развитие 
муниципальной теплоэнергетики и 
являющаяся частью российской про-
граммы по энергосбережению.

В 2003-2010 гг. предприятием были 
разработаны и реализованы 3 инве-
стиционные программы развития и 
реконструкции системы теплоснабже-
ния центральной части Сарапула.

По итогам выполненных работ 
расход такого «грязного» топлива, 
как каменный уголь, в городе Сара-
пуле сократился в годовом исчисле-
нии на 10000 тонн, а расход сырой 
нефти на нужды отопления вообще 
прекратился. Экономия топлива в 
результате выполненных предприя-
тием мероприятий по оптимизации 
системы теплоснабжения составила 
около 12 тыс. тонн условного топли-
ва в год. Это позволило значительно 
снизить темпы роста тарифа на те-
пловую энергию.

ООО «Сарапултеплоэнерго» 
впервые в Удмуртии была выпол-
нена наладка систем теплоснабже-
ния от котельных с применением 
балансировочных клапанов к рас-
пределительным тепловым сетям. 
В результате чего стабилизировал-
ся гидравлический режим в тепло-
вых сетях, подача теплоносителя в 
сеть сократилась на 10-20%, расход 
электроэнергии на перекачку тепло-
носителя снизился на 3%, расход 
природного газа на непроизводи-
тельный нагрев теплоносителя сни-
зился на 2%.

Предприятием активно внедря-
ются новые технологии монтажа, 
эксплуатации сетей и оборудования 
теплоснабжения: в 2003 г. все ко-

Удмуртская Республика, г. Сарапул, Красная площадь, 8, 
тел. (34147) 4-19-34, факс (34147) 44-3-11, e-mail: zkh@saradmin.udmnet.ru

тельные были оснащены многоканальными при-
борами учета теплоносителя, горячей и холодной 
воды, при замене тепловых сетей горячего водо-
снабжения используются трубопроводы из поли-
мерных материалов, стальные трубы с внутрен-
ним цементно-песчаным покрытием. В результате 
всех этих работ удельный расход природного газа 
на выработку тепловой энергии в 2009 г. по срав-
нению с 2004 г. снизился на 7%. В 2010 г. предпри-
ятие продолжило работы по реконструкции систе-
мы теплоснабжения центральной части Сарапула.

Водоканал:  пример трудоохранной культуры
В рамках изменений законодательства по 

охране труда эволюция трудоохранной культуры 
должна проходить повсеместно - от федераль-
ных структур до предприятий на муниципальном 
уровне. Сложность структуры МУП г. Сарапула 
«Сарапульский водоканал» заключается в удален-
ности объектов друг от друга, часть из которых 
находится за территорией города, что значитель-
но усложняет задачу осуществления контроля 
безопасности, условий труда и охраны здоровья 
сотрудников. Непосредственно на территории 
предприятий создаются классы обучения и про-
верки знаний по охране труда. Так, класс «Безо-
пасности дорожного движения» автотранспорт-
ного цеха полностью оборудован компьютерами 
и наглядными материалами.

Уполномоченным отделом предприятия еже-
годно составляется план по охране труда. Про-
водятся выезды на конкретные объекты. В случае 
выявления нарушений ответственное лицо, вино-
вное в конкретном нарушении, лишается премии.

На предприятии происходит реконструкция 
опасных объектов: 2-ой год ведется реконструк-
ция газовой котельной; в 2010 году запущен в экс-
плуатацию цех ультрафиолетового обеззаражива-
ния питьевой воды, что позволило снизить расход 
жидкого хлора от 30 до 40%. В планах - уйти от 
применения жидкого хлора за счет внедрения ме-
тода обеззараживания питьевой воды гипохлори-
том натрия. На республиканском уровне работа по 
охране труда в МУП г. Сарапул «Сарапульский во-
доканал» по итогам 2009 г. отмечена «Дипломом 
2-й степени». 

рЫБиН 
дмитрий 
Михайлович, 
главный инженер ооо 
«сарапултеплоэнерго»

коНстаНтиНов 
дмитрий 
владимирович, 
главный инженер МуП 
г. сарапула 
«сарапульский 
водоканал»
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Охрана окружающей 
среды при бурении

ЗАО «Удмуртнефть-Бурение» ведет свою производственную дея-
тельность с 1998 года на базе Управления буровых работ ОАО 
«Удмуртнефть», в составе которого предприятие вело деятель-
ность начиная с 1970 года. За это время накоплен немалый опыт 
в природоохранной деятельности, минимизации негативного воз-
действия на окружающую среду в ходе производственной дея-
тельности – строительстве нефтяных скважин как на территории 
Удмуртской Республики, так и далеко за ее пределами.

зао «удмуртнефть-Бурение» - победитель
конкурса «Промышленная и экологическая 
безопасность - 2010» в номинации: 
«за большой вклад в охрану окружающей 
среды в удмуртской республике и внедре-
ние инновационных технологий в нефтяной 
отрасли» 

2010 год

Ежегодный конкурс «Промышленная 
и экологическая безопасность»

Заместитель Председателя Правительства Удмуртской 
Республики, председатель Редакционной коллегии 
журнала «Промышленная и экологическая безопасность»
И.И. Бикбулатов 

Главный редактор журнала 
«Промышленная и экологическая безопасность»
Р.Х. Рябова

ХАРИТОНОВ
Виктор Егорович

За большой вклад в охрану окружающей среды 
в Удмуртской Республике и внедрение 
инновационных технологий в нефтяной отрасли

Управляющий директор  
ЗАО «Удмуртнефть-Бурение»

Заместитель руководителя Западно-Уральского 
управления Ростехнадзора (Удмуртская Республика)
А.Б. Соловьев

Награждается

К
орпоративная политика 
ОАО «НК «Роснефть» (ЗАО 
«Удмуртнефть-Бурение» 
входит в группу компании 
Роснефть), обязывает к ре-
зультативному решению 

экологических проблем, а также со-
вершенствованию мероприятий, на-
правленных на сохранение окружаю-
щей среды. Залогом успеха в данной 
сфере является оказываемая под-
держка предприятия-учредителя ОАО 
«Удмуртнефть», финансирующего 
природоохранные мероприятия. При 
поддержке «Удмуртнефти» не пер-
вый год осуществляется программа 
технического перевооружения и вы-
сокая квалификация персонала, ведь 
для решения экологических проблем 
так или иначе задействованы многие 
службы предприятия. Одни отвечают 
за своевременность вывоза отходов, 
другие - за подготовку кустовых пло-
щадок, подготовку оборудования, со-
держание мест временного хранения 
отходов, а также зачистку площадки 
на завершающем этапе ведения ра-
бот. На предприятии обучено и атте-
стовано правилам экологической без-
опасности и правилам обращения с 
опасными отходами 58 руководителей 
и специалистов. Профильные специ-
алисты ежегодно посещают семина-

ры повышения квалификации, обме-
ниваются опытом, накопленным по 
компании ОАО «НК «Роснефть». Осо-
бое внимание уделяется подготовке, 
согласованию природоохранной до-
кументации, соблюдению требований 
Федерального и регионального зако-
нодательства.

Ни для кого не секрет, что домини-
рующим компонентом негативного 
воздействия в ходе производствен-
ной деятельности любого бурового 
предприятия являются отходы буре-
ния, образующиеся на этапе стро-
ительства скважины – это буровые 
шламы, отработанные буровые рас-
творы и буровые сточные воды. Об-
щая доля отходов бурения среди 

всех отходов предприятия состав-
ляет 95-97%. Логично, что проблеме 
буровых отходов уделяется наиболь-
шее внимание. Так, предприятие, 
начиная с 2008 года, отказалось от 
закачки жидких отходов бурения в 
глубокие поглощающие горизонты и 
взяло курс на привлечение к работам 
лицензированных подрядных орга-
низаций, осуществляющих обезвре-
живание отходов. В январе 2011 года 
внедрен проект по безамбарному бу-
рению в бригадах, осуществляющих 
зарезку боковых стволов. Для реа-
лизации данного проекта был подго-
товлен ёмкостной парк, в том числе 
для сбора бурового шлама, а также 
заключены соответствующие дого-
вора под данный проект. Технические 
особенности используемого бурово-
го оборудования на эксплуатацион-
ном бурении не позволяют осущест-
влять бурение без использования 
амбаров. Однако, осознавая необхо-
димость сохранения благоприятной 
окружающей среды, новые буровые 
установки, производство которых 
ведется под заказ, будут обеспечи-
вать возможность сбора выбуренной 
породы без использования амбара.

В целом же политика предприя-
тия направлена на повышение эколо-
гичности производства, заимствова-
ние опыта передовых предприятий, 
внедрение чистых и энергосберегаю-
щих технологий, а также повышения 
уровня знаний, осознанности и ответ-
ственности каждого работника ЗАО 
«Удмуртнефть-Бурение» в вопросах 
соблюдения культуры природополь-
зования и принципа «не навреди окру-
жающей среде». 

харитоНов виктор егорович, 
управляющий директор 
зао «удмуртнефть-Бурение»  

Удмуртская Республика, г. Ижевск, ул. Новосмирновская, 24, тел. (3412) 48-33-40

Проблеме буровых отходов в ЗАО «Удмуртнефть-Бурение» уделяется 
наибольшее внимание. Предприятие, начиная с 2008 года, отка-
залось от закачки жидких отходов бурения в глубокие погло-
щающие горизонты и взяло курс на привлечение к работам 
лицензированных подрядных организаций, осуществляющих 
обезвреживание отходов.

Промышленная и экологическая безопасность / конкурс
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Охрана окружающей 
среды при бурении

По словам председателя Общественного со-
вета при Ростехнадзоре В. Грачева, работа по 
подготовке плана нормотворческой деятельно-
сти Службы на 2011 г. ведется в интересах ее 
совершенствования, с учетом выполнения за-
дач, определенных Правительством РФ. Вместе 
с тем большой объем и сложность этой рабо-
ты требуют тесного взаимодействия и активно-
го участия в ней представителей научных кру-
гов, профессиональных союзов, общественных 
структур и т. д.

Общественный совет постановил установить 
взаимодействие и спланировать конкретные 
мероприятия с соответствующими комиссиями 
Общественной палаты РФ, РСПП, «Деловой Рос-
сией» и другими организациями по реализации 
законопроектов, включенных в План нормотвор-
ческой деятельности Службы на 2011 г.

Заседание Общественного совета 
при Ростехнадзоре
7 декабря 2010 г. состоялось заседание Обществен-
ного совета при Федеральной службе по экологи-
ческому, технологическому и атомному надзору. 
Участники Общественного совета обсуждали проект 
Плана нормотворческой деятельности Ростехнад-
зора на 2011 г., а также выполнение рекомендаций 
миссии МАГАТЭ по оценке деятельности органов ре-
гулирования и радиационной безопасности при ис-
пользовании атомной энергии в мирных целях, выра-
ботанных ею при работе в России в ноябре 2009 г.

Внесены изменения в закон
9 декабря 2010 года Президент 

РФ подписал Федеральный закон 
«О внесении изменений в статью 12 
Федерального закона «Об обяза-
тельном социальном страховании 
от несчастных случаев на произ-
водстве и профессиональных забо-
леваний».

Федеральный закон принят Госу-
дарственной Думой 24 ноября 2010 г. 
и одобрен Советом Федерации 1 де-
кабря 2010 г.

Справка Государственно-право-
вого управления

Федеральным законом предусма-
тривается установить порядок увели-
чения заработка, из которого исчисля-
ется ежемесячная страховая выплата.

В ряде случаев для исчисления 
страховой выплаты заработок по-

страдавшего требуется проиндек-
сировать («осовременить»). В на-
стоящее время в Федеральном 
законе «Об обязательном соци-
альном страховании от несчастных 
случаев на производстве и профес-
сиональных заболеваний» установ-
лены коэффициенты увеличения 
заработка, из которого исчисляет-
ся размер страховой выплаты по 
увечьям, иным повреждениям здо-
ровья, полученным до 31 января 
1993 г.

Федеральным законом предла-
гается урегулировать дальнейшее 
(после 31 января 1993 г.) увели-
чение заработка, из которого ис-
числяется страховая выплата, по 
аналогии с индексацией самой вы-
платы.

По словам и. о. начальника Правового управ-
ления Ростехнадзора Д.Федоткина, планом 
предусмотрена разработка двух законопроек-
тов, 10 проектов и постановлений правитель-
ства, 30 ведомственных актов Ростехнадзора и 
11 административных регламентов. В частности, 
разработка двух законопроектов направлена на 
усиление роли государственного регулирова-
ния безопасности при использовании атомной 
энергии: законопроекта «О внесении изменений 
в Федеральный закон «Об использовании атом-
ной энергии» и проекта федерального закона «О 
государственном регулировании ядерной и ра-
диационной безопасности».

Согласно плану нормотворческой деятель-
ности Ростехнадзора на 2011 г., проекты феде-
ральных законов должны быть внесены в Прави-
тельство РФ до конца декабря 2010 г.

новости / Промышленная и экологическая безопасность
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Уважаемый 
Алексей Иванович!

Поздравляем Вас 
с днем рождения!

Петров 
Максим львович,
заместитель начальника  удмурт-
ского территориального отдела по над-
зору за общепромышленной безопас-
ностью западно-уральского управле-
ния ростехнадзора

дерЮШев
алексей иванович, 
начальник удмуртского территориаль-
ного отдела по надзору за взрывоопас-
ными, химически опасными объектами 
и объектами нефтедобычи западно-
уральского управления ростехнадзора

ПотаПов
александр валентинович, 
заместитель начальника удмурт-
ского территориального отдела по над-
зору за общепромышленной безопас-
ностью западно-уральского управле-
ния ростехнадзора

в день вашего рождения хо-
телось бы, прежде всего, 
сказать о тех профессио-

нальных и личных качествах, ко-
торыми Вы обладаете. Безупреч-
ное подтверждение тому - ваша 
деловая биография. Очень важ-
но, что к каждой решаемой зада-
че вы подходите не только с четко 
выверенным профессионализ-
мом, но и с особой долей личной 
ответственности за результаты 
своего труда. И такой сплав ком-
петентности, опыта, редкой пре-
данности делу обеспечивает са-
мые высокие показатели работы. 

Пусть эти качества приносят 
Вам новые профессиональные 
достижения, помогают в осу-
ществлении всех намеченных 
планов. Желаем Вам дальней-
ших успехов в работе, здоро-
вья, счастья и личного благо-
получия! 

Уважаемый 
Александр Валентинович!

сегодня можно привести 
огромное число примеров 
того, какой ценной лично-

стью вы являетесь - и с точки зре-
ния человеческих качеств, и с по-
зиций реализации в профессии. 
Целеустремленность, интеллект, 
умение грамотно подходить к ре-
шению проблемных вопросов — 
все это, без сомнения, являет-
ся вашей «визитной карточкой». 
И эти качества приумножаются 
чертами, особо важными в ра-
боте — доскональностью знания 
своего дела, стратегичностью 
профессионального мышления, 
возможностью эффективно осу-
ществить любой проект. 

Поздравляя Вас с днем рож-
дения, желаем дальнейшего 
делового и личностного раз-
вития, непременного успеха 
во всех делах. А также крепко-
го здоровья, удачи и счастья!

С наилучшими 
пожеланиями 

поздравляем Вас,

Максим Львович, 
с днем рождения!

в любой сфере деятельно-
сти существует категория 
специалистов с четко вы-

раженным «мировоззрением про-
фессионала». Это уникальные и 
редкие люди, которые живут про-
фессией и не мыслят себя вне ее. 
Без преувеличения можно ска-
зать, что Вы относитесь именно к 
этой редкой категории. Являясь не 
только высокопрофессиональным 
специалистом, но и человеком, 
полностью поглощенным своим 
делом, вы своей личной заинтере-
сованностью в успехе, ответствен-
ностью обеспечиваете решение 
любых, даже самых сложных рабо-
чих вопросов. И таким образом вы 
вносите особый вклад в деятель-
ность Ростехнадзора, эффектив-
ное развитие Службы.

Желаем и в перспективе за 
счет компетентности, предан-
ности делу легко реализовы-
вать свои начинания. Кроме 
того, желаем личного счастья, 
благополучия во всем! 

редакционная коллегия журнала 
«Промышленная и экологическая безопасность»
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западно-уральское
управление ростехнадзора:
Пермский край 
удмуртская республика
кировская область

тактика совместных действий 
при обучении и аттестации персонала 
стр. 22

дефицит преобразований 
в пожбезопасности стр.34
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Тактика совместных 
действий при обучении 
и аттестации персонала

Сегодня одна из основных причин аварий и несчастных слу-
чаев на производстве – человеческий фактор. Особенно 
сильно на безопасность эксплуатации объектов влияет низ-
кое качество обучения работников. Выработать политику со-
вместных действий в этом направлении — главная цель со-
вещания, проведенного Западно-Уральским управлением 
Ростехнадзора при участии представителей учебных заведе-
ний Удмуртской Республики.

ма. Как выяснялось при расследова-
нии происшествий, персонал, кото-
рый получил тяжелые и смертельные 
травмы, не знал и не соблюдал тре-
бования безопасности.

В частности, в текущем году про-
изошел один смертельный случай 
на заводе «Ижсталь». Материалы 
расследования направили в проку-
ратуру, было возбуждено уголовное 
дело, состоялся суд. В итоге руково-
дителю предприятия ОАО «Стальные 
конструкции» вынесли определе-
ние, что из-за неправильной орга-
низации производства работ один 
из его сотрудников получил смер-
тельную травму.

Специалистами Ростехнадзора 
был проведен анализ аварийности 
при эксплуатации подъемных соору-
жений за 2004 - 2010 гг. Необходимо 
отметить, что в Удмуртии, во многом 
благодаря работе территориаль-
ных отделов Федеральной службы 
по технологическому, экологическо-
му и атомному надзору, подобные 
происшествия достаточно редки. В 
2004 году произошло разрушение и 
падение башенного крана. В 2009 – 
случилась авария на строительной 
площадке на территории Республи-
ки Татарстан, где эксплуатировался 
подъемный кран из Удмуртии. В ре-
зультате происшествия пострадало 
два человека.

По России наибольшее количе-
ство несчастных случаев происходит 
по причине неквалифицированных 

П
о данным Ростехнадзо-
ра, анализ аварийности и 
производственного трав-
матизма, связанных с 
эксплуатацией подъем-
ных сооружений и газо-

вого оборудования на территории 
Российской Федерации, показал, 
что чаще всего несчастные случаи 
на поднадзорных объектах происхо-
дят из-за низкого качества подготов-
ки работников и слабого знания ими 
требований промышленной безопас-
ности. В качестве основных причин 
специалисты выделяют нарушение 
технологической и трудовой дисци-
плины, неправильные или несогла-
сованные действия обслуживающе-
го персонала, а также неисправность 
технических устройств.

Незнание не освобождает
от опасности

В настоящее время Удмуртский 
территориальный отдел по надзору 
за общепромышленной безопасно-
стью осуществляет надзор более чем 
за тысячью организаций, в ведении 

которых находится около трех тысяч 
опасных производственных объектов 
(ОПО). По словам Андрея Борисо-
вича Соловьева, заместителя ру-
ководителя Западно-Уральского 
управления Ростехнадзора, в про-
шлом году по республике наблюдался 
рост производственного травматиз-

соловьев 
андрей Борисович, 
заместитель руководителя западно-
уральского управления ростехнадзора

На совещании, проведенном Ростехнадзором при 
участии представителей учебных заведений, были 
определены требования к качеству обучения



23

№
 1

 (
51

) 
   

я
н

ва
р

ь'
20

11
 

Подготовка кадров / западно-уральское управление ростехнадзора 

действий персонала, в том числе из-
за неправильных решений, принима-
емых ответственными должностны-
ми лицами.

Последствия аварий очень се-
рьезны. Так, в прошлом году в цен-
тре Нижнего Новгорода башенный 
кран упал на жилой пятиэтажный 
дом. В результате было разрушено 
несколько квартир, пострадало три 
человека, погибла молодая мама с 
годовалым ребенком. В Красноярске 
башенный кран упал на проезжую 
часть автодороги, отчего около деся-
ти человек получили травмы и было 
разрушено десять машин. Результа-
ты расследования одного из подоб-
ных случаев показали, что причиной 
происшествия стали неправильные 
действия крановщика и стропальщи-
ка и отсутствие контроля со стороны 
ответственных должностных лиц. Эти 
работники не могли обмениваться 
установленными сигналами, а кран 
был перегружен и эксплуатировался 
на неисправных путях с неработаю-
щими приборами безопасности.

В России также растет аварий-
ность при эксплуатации газового 
оборудования. Это связано, глав-
ным образом, с его износом, одна-
ко очевидно и влияние человече-
ского фактора. Подобные аварии 
чреваты наиболее тяжелыми, в том 
числе социальными, последствия-
ми. Например, при  происшествии в 
Москве пожарные службы на протя-
жении пятнадцати часов не могли по-

обходимо также добавить, что лик-
видация аварии сегодня требует 
значительных расходов – куда боль-
ших, чем меры по ее предупрежде-
нию. Поэтому особенно остро сто-
ит вопрос квалификации персонала, 
работающего на опасных производ-
ственных объектах.

Чем больше на рынке учебных 
заведений, тем ниже качество 
обучения

Многие проблемы с подготов-
кой специалистов вызваны пробела-
ми в законодательстве. В 2002 году 
было отменено лицензирование де-
ятельности по подготовке работни-
ков для ОПО. В настоящее время в 
Положении о Федеральной службе 
по экологическому, технологическо-
му и атомному надзору, утвержден-
ном Постановлением Правительства 
РФ от 30.07.04 № 401, отсутствуют 
нормы, связанные с установлением 
порядка обучения, подготовки и ат-
тестации работников поднадзорных 
организаций и контролем за этими 
видами деятельности. Учебные заве-
дения не занимаются эксплуатаци-
ей опасных производственных объ-
ектов, а значит, не попадают в число 
поднадзорных организаций. Но про-
блема заключается в том, что готовят 
они специалистов и работников для 
работы на поднадзорных Ростехнад-
зору объектах. В итоге — Федераль-
ная служба по экологическому, тех-
нологическому и атомному надзору 
практически лишена возможности 
контролировать порядок подготовки 
персонала и уровень оснащенности 
образовательных учреждений. Осу-
ществлять проверку Ростехнадзор 
может в двух случаях: в рамках го-
сударственного строительного над-
зора, если учебные комбинаты зани-
маются строительством, и в рамках 
энергетического – если они эксплуа-
тируют электроустановки потребите-
лей. Но к подготовке кадров не имеет 
отношения.

В настоящее время на террито-
рии Удмуртии специалистов и работ-
ников, эксплуатирующих ОПО и объ-
екты энергетики, готовят почти в 40 
учебных заведениях. Ежегодно с уча-
стием представителей Удмуртских 
территориальных отделов в комис-
сиях учебных заведений и поднад-

Динамика несчастных случаев при эксплуатации подъемных 
сооружений на опасных производственных объектах, 
поднадзорных Федеральной службе по экологическому, 
технологическому и атомному надзору за 2004-2009 гг.
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По россии наибольшее количество 
несчастных случаев происходит по 
причине неквалифицированных 
действий персонала, в том числе 
из-за неправильного использова-
ния съемных грузозахватных при-
способлений. Последствия аварий 
очень серьезны. 

тушить огонь, который вырывался из 
газовой трубы. За это время сгорело 
около сотни автомобилей, пострада-
ли десятки людей.

В Удмуртии, несколько лет на-
зад, вследствии утечки газа произо-
шел взрыв в одной из квартир в го-
роде Глазов, в результате чего двое 
жильцов получили смертельные 
травмы. Причиной происшествия 
явилось неправильное выполнение 
работ персоналом, который прово-
дил монтаж и обслуживание систе-
мы газораспределения.

Таким образом, по данным специ-
алистов Удмуртского территориаль-
ного отдела, основными нарушени-
ями в области общепромышленной 
безопасности являются:
- неправильная организация произ-
водства работ;
- неэффективное осуществление 
производственного контроля;
- неграмотные действия персонала;
- несоблюдение должностных ин-
струкций.

Это свидетельствует о том, что 
работники ОПО в недостаточной 
степени знакомы с требованиями 
промышленной безопасности. Не-
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зорных предприятий около 30 тысяч 
работников, эксплуатирующих ОПО 
и объекты энергетики. При этом от-
мечается такая тенденция: чем боль-
ше на рынке учебных заведений, тем 
ниже качество оказываемых ими 
услуг. Ежегодно только инспектор-
ским составом Удмуртского терри-
ториального отдела по надзору за 
общепромышленной безопасностью 
Западно-Уральского управления Ро-
стехнадзора при плановых провер-
ках поднадзорных предприятий вы-
являются десятки тысяч нарушений 
должностных производственных ин-
струкций, норм и правил законода-
тельства в области безопасности. 
Выясняется, что лица, прошедшие 
подготовку и получившие соответ-
ствующее удостоверение, не имеют 
представления ни об опасных про-
изводственных объектах на терри-
тории своей организации, ни о не-
обходимых технических устройствах. 
Работники не могут правильно уста-
новить их вблизи откоса, котлована, 
газопровода, линий электропере-
дач, в охранной зоне. В итоге из-за 
повреждения таких устройств резко 
повышается уровень рисков насту-
пления аварий, инцидентов и иных 
внештатных ситуаций.

«Положение об аттестации ра-
ботников, занятых на поднадзорных 
объектах, четко определяет, что мы 
проверяем знание должностных ин-
струкций, - отмечает А.Б. Соловьев. 
- Но часто выясняется, что специали-
сты, которые прошли подготовку, не 
имеют представления о своих обязан-
ностях, правах и ответственности».

Необходимо обновлять 
материально-техническую 
базу учебных организаций

Специалисты Западно-Ураль-
ского управления Ростехнадзо-

ра в ходе совещания также отме-
тили ряд проблем, связанных с 
материально-техническим осна-
щением учебных заведений. Отсут-
ствие необходимых наглядных по-
собий и оборудования не позволяет 
персоналу, который проходит обу-
чение, приобрести навыки и знания 
по безопасной эксплуатации про-
изводства. К примеру, при подго-
товке рабочих по ремонту и эксплу-
атации газового оборудования не 
используются:
- приборы для демонстрации полно-
го и неполного горения газа и отрыва 
пламени;
- стенды с инструментами для ре-
монта газовых баллонов и их перео-
свидетельствования;
- камеры для демонстрации взрывов 
газовоздушной смеси;
- схемы организации взаимодей-
ствия аварийно-диспетчерских 
служб, распределительных газовых 
сетей населенных пунктов и пред-
приятий.

Есть практика, когда для обуче-
ния применяются устаревшие мате-
риалы, не отражающие современный 
уровень развития технологий. Так, 
среди наглядных пособий по подго-
товке стропальщиков нет техноло-
гических карт погрузки и разгрузки 
подвижного состава,  типовых про-
ектов производства строительно-
монтажных работ.

Поднадзорные организации ис-
пользуют несколько десятков съем-
ных грузозахватных приспособле-
ний. Но на опыте практически во всех 
учебных комбинатах нет в необходи-
мом количестве траверс, захватов, 
строп с различной длиной канатов, 
строп для подъема и перемещения 
лестничных маршей. Это приводит к 
тому, что работники после окончания 
учебного заведения не готовы к ре-
альным условиям производства.

Десять лет назад, в 2000 году, в 
Правила безопасной эксплуатации 
грузоподъемных кранов были вве-
дены новые требования к подъем-
ным сооружениям. Они предписы-
вают использовать такие приборы, 
как регистраторы параметров, циф-
ровые анимометры, обновленные 
модели ограничителей грузоподъ-
емности. Однако, по информации 
инспекторов Удмуртских территори-
альных отделов, учебные комбинаты 
до сих пор не используют при обуче-
нии, в виде наглядных пособий, ни 
одного подобного прибора.

В настоящее время норматив-
ные документы Ростехнадзора обо-
значают перечень должностей, 
программы по обучению которых 
согласовываются с органами это-
го ведомства. Он насчитывает по-
рядка тысячи специальностей. 
Новые программы должны быть 
разработаны в соответствии с ти-
повыми, которые прикладываются 

Ежегодно только инспекторским составом Удмуртского 
территориального отдела по надзору за общепромышлен-
ной безопасностью Западно-Уральского управления Рос-
технадзора при плановых проверках поднадзорных пред-
приятий выявляются десятки тысяч нарушений должностных 
производственных инструкций, норм и правил законодатель-
ства в области безопасности.
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лях повышения качества подготов-
ки, снижения уровня травматиз-
ма и аварийности на производстве 
учебным заведениям и поднадзор-
ным организациям рекомендуется 
предпринять ряд мер.

Первое - провести внутренний ау-
дит оснащенности учебных классов;

Второе - оборудовать соответ-
ствующими приборами учебные за-
ведения, где осуществляется под-
готовка рабочих для поднадзорных 
организаций;

Третье - разработать соответ-
ствующие программы для специа-
листов и руководителей в области 
строительного надзора. Учебный 
курс должен включать в себя изуче-
ние СНИПов, Градостроительного 
кодекса РФ, требований к матери-
алам и техническим устройствам, 
которые применяются на опасных 
производственных объектах; 

Четвертое - обеспечить функ-
ционирование систем качества в 
области образовательных услуг. 
При подготовке руководителей и 
специалистов в обязательном по-
рядке должны учитываться требо-
вания их должностных инструкций;

Пятое - учебным комбинатам 
создать координационный центр, 
где представители образователь-
ных учреждений смогут обмени-
ваться опытом.

Эти мероприяти позволят вы-
работать единые стандарты каче-
ства и политику в области обуче-
ния, а также координировать свои 
действия для более эффективно-
го построения учебного процесса. 
С одной стороны, необходимо уде-
лять много внимания повышению 
качества подготовки персонала, за-
нятого в эксплуатации опасных про-
изводственных объектов. С другой 
– важно добиться, чтобы собствен-
ники и руководители предприятий 
тоже осознали необходимость ком-
плексного и эффективного обуче-
ния кадров и отказались от фор-
мального подхода в этом вопросе.

«Хочу выразить уверенность, что 
совместными усилиями мы обе-
спечим необходимый уровень под-
готовки работников поднадзорных 
организаций на территории Уд-
муртской Республики», - отметил в 
завершении совещания Андрей Бо-
рисович Соловьев. 

Необходимо выработать единые стандарты качества и по-
литику в области обучения, а также координировать свои 
действия для более эффективного построения учебного 
процесса. Важно добиться, чтобы собственники и руково-
дители предприятий тоже осознали необходимость ком-
плексного и эффективного обучения кадров и отказались 
от формального подхода в этом вопросе.

к согласуемым. Кроме того, норма-
тивные документы четко определя-
ют, представители каких профес-
сий (стропальщики, крановщики 
и т.д.) проходят аттестацию перед 
комиссией, в которую должны вхо-
дить специалисты Ростехнадзора. 
В этом случае прерогатива поднад-
зорной организации - организовать 
проверку знаний и обратиться в ор-
ганы данного ведомства с просьбой 
направить специалиста для участия 
в работе комиссии. Требования 
многих норм и правил, в частности, 
по подъемным сооружениям, обя-

зывают уведомлять органы Ростех-
надзора о проведении аттестации 
за десять дней. Экзаменационные 
билеты должны содержать вопро-
сы о требованиях безопасности на 
данном конкретном предприятии.

Итоги совещания. 
Единые стандарты качества

Подводя итоги совеща-
ния, Андрей Борисович Соло-
вьев, заместитель руководителя 
Западно-Уральского управления 
Ростехнадзора, отметил, что в це-
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Кадровые проекты
для модернизации ОПК 
Сегодня в контексте идей модернизации и определения барьеров, препятствующих ее осущест-
влению, многое говорится о кадровом коллапсе в высокотехнологичных секторах российской 
экономики. И действительно, кадровый дефицит, по оценкам экспертов, постепенно входит в 
разряд проблем, «болезненных» для отраслей, таких, например, как неритмичное финансовое 
стимулирование. Генеральная причина такой ситуации состоит в инертности многих российских 
регионов, не готовых к модернизации системы подготовки кадров. А между тем этот «кадровый 
ресурс» может сыграть решающую роль для построения в России инновационной экономики.

Н
а таком фоне уникальным выгля-
дит опыт Удмуртской Республики. 
Сегодня здесь не просто ведется 
диалог о кадровом стимулирова-
нии высокотехнологичных секто-
ров – в регионе реализуются кон-

кретные проекты, способствующие обновлению 
современного экономического комплекса. Уве-
ренно способствует этому НОУ «Учебный центр 
ОАО «Ижмаш».

Эффект роста
По сути, Учебный  центр создает в республи-

ке «эффект роста» всей ранее действовавшей 
системы подготовки кадров для промышленных 
предприятий. Более того, он выступает одним 
из катализаторов решения в Удмуртии задач, 
поставленных федеральным Правительством –  
модернизации оборонно-промышленного ком-
плекса посредством его кадрового «оздоровле-
ния»,  продвижения инноваций, базирующихся 
на  эффективных «человеческих ресурсах». Вни-
мание на совершенствовании технологий ка-
дровой подготовки здесь было сфокусировано 
еще задолго до того,  как Правительством РФ 
был дан «сигнал» о необходимости такой «пере-
настройки» экономики. Емко  говорит об этой 
стратегии исполнительный директор Учебного 
центра ОАО «Ижмаш» Петр Александрович Суха-
нов: «Надо четко понимать, что «реконструкция» 
образовательных моделей в системе подготовки 
кадров для ОПК – это не идейно-фантомная по-
литика, когда «модернизация  проводится ради 
модернизации». Обновление прежних форм ра-
боты преследует абсолютно  утилитарную цель 
– оно должно построить в рамках ОПК иннова-
ционное профессиональное сообщество, если 
хотите  –  гильдию высокоэффективных специа-
листов – готовых не только к апробированию но-
вых проектов, но и к реальному стимулированию 
инновационного развития  отрасли. Конечно, 
для того, чтобы выпускать специалистов само-

го высокого класса, и этот момент  
особенно принципиален,  новые 
образовательные модели  долж-
ны базироваться на прогрессивных  
технологиях, реализуемых в высо-
котехнологичном формате».  

Масштабы работы
В стратегии, предложенной 

Учебным центром, сконцентриро-
ван комплекс составляющих для 
новационного кадрового обеспе-
чения оборонно-промышленного 
комплекса. Одна из первых точек 
роста – налаживание диалога со 
Службой занятости населения. Та-
кой шаг позволяет уйти от многих  
конструктивных проблем, в частно-
сти – дает возможность отказать-
ся от подготовки специалистов, не-
востребованных на рынке труда. В 
то же время это взаимодействие за 
счет онлайн-мониторинга секторов 
занятости решает еще одну задачу 
– разработки долгосрочной страте-
гии подготовки  кадров, реализации  
системы многоуровневого и непре-
рывного  образования. 

Учебный центр смог также рас-
ширить масштаб сферы своей дея-
тельности. Следующая задача – ре-
ализация идеи создания в Удмуртии 
«головного»  учебного  центра, за-
нимающегося на инновационной 
основе подготовкой кадров для про-
мышленности. Она обеспечит ожи-
даемые, и надо сказать, высокие 
результаты. Так, совместный про-
ект ИжГТУ и Учебного центра, пред-
ставленный на конкурс Минпром-
торга РФ, стал лучшим в одном из 
конкурсных лотов. Он напрямую ка-

Лицензия серия А №195395, регистрационный номер № 389, выдана Министерством образования и науки УР 28.04.2006

сухаНов
Петр александрович, 
исполнительный директор 
Ноу «учебный центр 
оао «ижмаш» 

Инновации
в образовании 
Политика «вливания» в 
ведущие отрасли эко-
номики нового «чело-
веческого капитала» 
и стимулирование за 
счет этого инноваци-
онного развития стра-
ны – ориентир учебно-
го центра на 2011 год.

западно-уральское управление ростехнадзора / Подготовка кадров
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сался развития кадрового потенци-
ала для высокотехнологичных сек-
торов промышленности.

Стратегия развития
Проекты нового поколения, ко-

торые реализуются сегодня – это 
не просто следование выработан-
ной политики модернизации. Учеб-
ный центр «шагнул» далеко вперед 
своей прежней стратегии. Напри-
мер, в 2010  году стала более «ре-
альной» модель сотрудничества со 
Службой занятости, которая позво-
лила эффективно работать в сфере 
опережающей подготовки кадров, 
в том числе – по  линии обучения 
специалистов предприятий, под-
надзорных Ростехнадзору. Возрос-
ли и объемы профподготовки таких 
востребованных специалистов, как 
электрогазосварщики, операторы 
станков с ПУ, водители погрузчи-
ка, электрики, слесари-сантехники. 
Впервые в 2010 году подготовка 
кадров проводилась для системо-
образующего  предприятия про-
мышленности – ОАО «АВТОВАЗ». 
Это право было предоставлено в 
рамках целевого федерального 
проекта. По итогам тендера, в ко-
тором участвовали ведущие обра-
зовательные учреждения, эксперт-
ная группа выбрала Учебный центр 
«Ижмаш». Для того, чтобы обучить 
специалистов по данной програм-
ме, были использованы  современ-
ные обучающие подходы, интегри-
ровавшие в себе уже имеющийся 
опыт. Благодаря тому, что Учебный 
центр  качественно подготовил сра-
зу три группы специалистов – рез-
чиков металла, дефектоскопистов 
– было принято решение о дальней-
шем сотрудничестве. 

С заметным оживлением эконо-
мики Учебный центр получил воз-
можность многосторонней  реали-
зации своего потенциала. В 2010 
году лабораторией социально-
психологических исследований  
Учебного центра был получен заказ 
на проведение исследовательского 

мониторинга в области мотивации 
труда персонала. Эта тематика на-
ходится сегодня на пике актуально-
сти, объективно  полагает руковод-
ство учреждения, причем проблема 
относится к разряду ключевых и в 
отраслевом аспекте – она важна 
для любых  групп специалистов,  и  
с  точки зрения территориального  
фактора – как вопрос, значимый во 
всех российских регионах.

Диалоговая площадка 
Политика «вливания» в ведущие 

отрасли экономики нового «чело-
веческого капитала» и стимулиро-
вание за счет этого инновацион-
ного развития  страны – ориентир 
Учебного центра на 2011 год. Уже 
сейчас руководство вырабатыва-
ет новые составляющие страте-
гии кадровой подготовки. Одна из 
них – IT-развитие образователь-
ных процессов. В рамках учреж-
дения модернизируется  система 
программного обеспечения, обнов-

Удмуртская Республика, г. Ижевск, ул. Салютовская, 33, тел. (3412) 460-461, 
e-mail:uchcentr@udm.net

ляется информационная ресурсная 
база,  автоматизируются процессы 
управления информацией. Еще один 
проект, но уже идеологического пла-
на, связан с инициативой создания  
диалоговой площадки для специа-
листов всех учебных центров респу-
блики. «Полигон» необходим для об-
суждения проблем, существующих в  
сфере кадровой подготовки, а так-
же для генерации новых моделей  
работы, позволяющих уйти от про-
блемных вопросов.

Такой диалог по принципу «одно-
го окна» можно реализовать в рам-
ках журнала «Промышленная и эко-
логическая безопасность». Думаю, 
целевая аудитория журнала обеспе-
чит выработку многих перспектив-
ных  предложений, развивающих от-
расль. 

Очевидно, что в регионах без 
того подхода, который реализуется 
сегодня в Удмуртии, может возник-
нуть кадровая стагнация высокотех-
нологичных отраслей. Опыт Учеб-
ного центра ОАО «Ижмаш» четко 
показывает, что преломление этой 
тенденции возможно. Для этого не-
обходимо осуществлять конкретные 
шаги по кадровой «реконструкции» 
ОПК и ориентироваться на иннова-
ционное развитие всей российской 
экономики. 

Уважаемые Андрей Борисович 
и Рушана Ханифовна!

Поздравляю вас и ваши коллективы 
с Новым 2011 годом!

сегодня мы находимся на этапе посткризисного развития россий-
ской экономики. Особенно явно восстановительные процессы, 
происходящие в экономическом комплексе, были прочувствова-

ны в конце прошлого года. Об этом, в частности, позволяют судить пра-
вительственные решения, направленные на поддержку такого значимо-
го сектора, как отечественный автопром.

Потому думается, что в 2011 году нас ждут новые глобальные проек-
ты, перспективные инициативы, серьезные объемы работы. Это каса-
ется и учебных центров, готовящих кадры для промышленности, и над-
зорных органов, регулирующих в рамках своей компетенции развитие 
сегментов экономики.

Пусть в новом году все, что вами намечено, обязательно осу-
ществится, способствует движению вперед. И принесет много 
качественных изменений – как в работе, так и в личном плане. 

сухаНов Петр александрович, 
исполнительный директор Ноу «учебный центр оао «ижмаш» 

Подготовка кадров / западно-уральское управление ростехнадзора 

Впервые в 2010 году Учебный центр «Ижмаш» осуществлял 
подготовку кадров для системообразующего предприятия  
промышленности – ОАО «АВТОВАЗ». Это право было предо-
ставлено в рамках целевого федерального проекта. По итогам 
тендера, в котором участвовали ведущие образовательные учреж-
дения, экспертная группа выбрала Учебный центр «Ижмаш».
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Новые гаранты
энергобезопасности

Энергетическая «карта» Удмуртии продолжает обновляться 
новыми точками роста. Несмотря на отдельные финансовые 
барьеры, регион достаточно уверенно стимулирует политику, 
модернизирующую систему энергобезопасности своих терри-
торий. Параллельно лоббируется еще один важный сектор — 
снижение энергоемкости субъектов экономики. 

О 
том, какие направления 
работы являются в этой 
политике определяющи-
ми, рассказывает министр 
промышленности и энерге-
тики Удмуртской Республи-

ки Олег Викторович Радионов.

- Олег Викторович, можно ли го-
ворить о том, что стратегия энер-
гобезопасности Удмуртии входит 
в число приоритетных и значимых 
элементов развития?

- Несомненно, вопросы энергобе-
зопасности входят в разряд ключевых, 
если говорить о современной ком-
плексной политике развития Удмур-
тии. Более того, эту стратегию можно 
с уверенностью отнести к числу гене-
ральных компонентов работы, прово-
димой сегодня в регионе.

В республике реализуется обшир-
ный сектор мер, повышающих уровень 
надежности энергоснабжения потре-
бителей тепловой и электрической 
энергии. Одним из основных условий 
повышения энергобезопасности яв-
ляется резервирование существую-
щей системы электроснабжения от 
внешней сети. Для этого проводится 
работа по установке резервных источ-
ников электрической энергии, а также 
внедряются системы резервного (ав-
тономного) электроснабжения. Сегод-
ня в этом ключе реализуются инвести-

радиоНов 
олег викторович, 
министр промышленности и
энергетики удмуртской республики

уровень надежности энергоснабже-
ния потребителей тепловой и электри-
ческой энергии республики.

- Как преодолевается в Удмур-
тии проблема износа основных 
производственных фондов?

- В последние годы происходит 
значительное старение основного и 
вспомогательного оборудования элек-
тростанций республики (филиала ОАО 
«ТГК-5» «Удмуртский» и ТЭЦ ФГУП 
«Воткинский завод», и ОАО «ЧМЗ», об-
щий износ оборудования составляет 
более 60%.

В электрических сетях Удмуртского 
региона 31% от общего количества на-
ходящихся в эксплуатации подстанций 
35-220 кВ выработали свой ресурс, 
а около 8% подстанций отработало 
более 30 лет. Требуется проведение 
срочных работ по их реконструкции и 
техническому перевооружению или 
строительство новых.

В республике проводится опре-
деленная работа по техническому 
перевооружению и наращиванию 
собственных электрических мощ-
ностей. Напомню, что в 2006 году на 

ционные проекты на Ижевской ТЭЦ-1 
филиала ОАО «ТГК-5» «Удмуртский». 
Среди них можно отметить ввод в экс-
плуатацию парогазовой установки 
(ПГУ). Завершающий этап реализации 
этого проекта намечен на 2013 год.

Кроме того, филиалом «Удмуртэ-
нерго» ОАО «МРСК Центра и Привол-
жья» предусматривается строитель-
ство на новой городской территории 
в Устиновском районе г. Ижевска под-
станции «Союзная» открытого типа 
110/10 кВ с двумя трансформаторами 
мощностью 2х40 МВА. А также стро-
ительство ПС 110/10 кВ Пазелы для 
обеспечения растущей потребности 
в электрической мощности и энергии 
вновь застраиваемых микрорайонов - 
жилых районов «Пазелы», «Игерман», 
«Орловское» г. Ижевска. Реализация 
этих проектов существенно повысит 

Состояние электрических сетей Удмуртии

31% подстанций 
35-220 кВ 
выработали свой ресурс

около 8% подстанций 
отработало более 30 лет

61% подстанций, находящихся 
в эксплуатации до 30 лет

сегодня разрабо-
тана Программа 
«строительство ко-
генерационных  энер-
гогенерирующих 
объектов малой энер-
гетики на территории 
ур». в ее рамках пред-
лагается разработать 
и реализовать инвест-
проекты по созданию 
сети 38 мини-тэц в 14-
ти муниципальных об-
разованиях удмуртии.

западно-уральское управление ростехнадзора / энергоэФФективность
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котельной МУП «Горкоммунтепло-
сеть» введена в эксплуатацию газо-
поршневая мини-ТЭЦ мощностью 
4,8 МВт, на ТЭЦ ОАО «ЧМЗ» введен 
энергоблок мощностью 23,4 МВт, на 
ТЭЦ ГУП «Воткинский завод» введен 
в работу новый генератор на 4 МВт.

Сегодня одним из значимых про-
ектов по сокращению дефицита 
электроэнергии является реализа-
ция проекта по модернизации Ижев-
ской ТЭЦ-1 с вводом в эксплуатацию 
в 2013 году современной парогазо-
вой установки (ПГУ) мощностью 180 
МВт. Выполняются работы на котель-
ной ОАО «ИжАвто» по вводу двух тур-
богенераторов мощностью 6,5 МВт.

- Насколько развита в Удмуртии 
альтернативная энергетика? 

- Два основных фактора — тенден-
ция повышения цен на природный газ 
и большой энергетический потенци-
ал лесного фонда, торфоресурсов  — 
обусловили поиск альтернативных 
местных источников энергии.

В 2009 году при участии Минпро-
мэнерго УР была разработана Кон-
цепция РЦП «Снабжение населения, 
объектов социально-бытовой сфе-
ры в отдаленных населенных пун-
ктах УР местными видами топли-
ва, альтернативными природному 
газу». Концепцией были определе-
ны наиболее перспективные для ис-
пользования в качестве топлива в 
Удмуртии местные виды топлива. В 
первую очередь, это отходы лесо-
промышленного комплекса, пере-
работанные в древесные гранулы и 
брикеты. Годовой возобновляемый 
потенциал местных видов топлива 
в республике оценивается в 373,05 
тыс. т у.т.

Для котельных малой мощности 
муниципалитетов республики, обе-
спечивающих жилой фонд и объекты 
соцсферы тепловой энергией, Ми-
нистерством на сезон 2010-2011 гг. 
согласованы в качестве топлива рас-
четные потребности дров в объеме 
19434,0  куб. м. Это оптимизировало 
бюджетные расходы на оплату ТЭР.

Одно из приоритетных направ-
лений работы - стимулирование ра-
боты сектора малой энергетики. 
Сегодня разработана Программа 
«Строительство когенерационных  
энергогенерирующих объектов ма-
лой энергетики на территории УР». 
В ее рамках предлагается разрабо-
тать и реализовать инвестпроекты 
по созданию сети 38 мини-ТЭЦ в 14 
муниципальных образованиях Уд-
муртии. Программа позволит заме-
нить и модернизировать котельные 
с низким КПД, уменьшить энерге-
тическую зависимость Удмуртской 
энергосистемы от оптового рынка, 
решить проблему несоответствия 
пропускной способности части рас-
пределительных сетей и сократить 
потери электрической энергии. К 
сожалению, пока реализация меро-
приятий сдерживается дефицитом 
финансовых средств.

- Внедряются ли меры господ-
держки для формирования благо-
приятного инвестиционного кли-
мата в отрасли?

- Для формирования благоприят-
ного инвестиционного климата в от-
расли электроэнергетики внедряются 
две основные категории мер господ-

При выполнении инновационно-технических мероприятий 
потенциал энергосбережения в Удмуртии до 2020 г. 
ориентировочно будет составлять:

в топливно-энергетичексом комплексе 
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держки. Это проведение амортизаци-
онной политики, а также предоставле-
ние предприятиями льгот по налогу на 
прибыль и налогу на имущество для 
стимулирования инвестиционной дея-
тельности.

Амортизационная политика - часть 
инвестполитики государства. Она вне-
дряется, в первую очередь, для воз-
действия на процессы обновления 
основных фондов компаний, ускоре-
ния темпов научно-технического про-
гресса, улучшения инвестиционной 
деятельности. 

Использование механизма уско-
ренной амортизации позволяет умень-
шить налогооблагаемую часть при-
были организации, осуществляющей 
техперевооружение производства.

С 1 января 2009 года произошло 
увеличение размера амортизацион-
ной премии для объектов, относящих-
ся к третьей–седьмой амортизаци-
онным группам - с 10 до 30%. В 2008 
году организации имели возможность 
единовременно включить в расходы 
не более 10% затрат на приобретение 
основных фондов, а также затрат при 
их достройке, дооборудовании, мо-
дернизации, техническом перевоору-
жении.

Перспективы развития энергети-
ки Удмуртии будут опираться на при-
оритеты федерального уровня. Такие, 
как минимизация рисков, связанных 
с энергобезопасностью территорий, 
создание условий для качественных 
энергообследований, ресурсосбере-
жение, генерация новых высокотехно-
логичных проектов. 

Сегодня одним из значимых проектов по сокращению дефицита 
электроэнергии является реализация проекта по модернизации 
Ижевской ТЭЦ-1 с вводом в эксплуатацию в 2013 году современ-
ной парогазовой установки (ПГУ) мощностью 180 МВт. Выполня-
ются работы на котельной ОАО «ИжАвто» по вводу двух турбоге-
нераторов мощностью 6,5 МВт.

энергоэФФективность / западно-уральское управление ростехнадзора 
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Экономический рост 
через модернизацию
Энергоэффективные техно-
логии и модернизация обо-
рудования на ОАО «Удмурт-
ская птицефабрика» привели 
к значительному росту ряда 
важных производственных 
показателей.

П
осле проведения энер-
гетического обследо-
вания (энергоаудита) 
в 2006 г., инициатором 
проведения которого 
выступила управляю-

щая компания ООО «КОМОС ГРУПП»,  
был разработан план организационно-
технических мероприятий по энерго-
сбережению на ОАО «Удмуртская пти-
цефабрика».

Энергоаудит позволил раз-
работать эффективный 
план энергосберегающих 
мероприятий

Согласно этому плану, предприятие 
установило автоматизированную си-
стему контроля и коммерческого учета 
электроэнергии АСКУЭ и с марта 2007 
года перешло на двухставочный тариф 
по оплате за электрическую энергию. 
До конца 2007 года было сэкономлено 
1.335.147 руб. 

Для производственной котельной 
общей мощностью 88 Гкал/ч. приобре-
тены и установлены станции частотно-
регулируемого привода для питатель-

ПоНоМарев 
виктор Михайлович, 
главный энергетик 

оао «удмуртская птицефабрика» 

- увеличение межремонтных циклов;
- увеличение срока службы напорных 
линий.
Также для производственной котельной 
был приобретен и установлен ПСА (па-
роводяной струйный аппарат) для рабо-
ты котла ДЕ-10 в летнее время.
Экономический эффект от внедрения 
пароводяных струйных аппаратов (ПСА) 
достигается за счет экономии тепла в 
результате исключения потерь тепла 
через наружные поверхности подогре-
вателей, конденсатопровода, потерь 
тепла с пролетным паром (при неис-
правных конденсатоотводчиках) и с па-
ром вторичного вскипания. Кроме того, 

резко сократилось число аварий, что, 
несомненно, сказалось на экологиче-
ской обстановке как на самом предпри-
ятии, так и за его пределами. Сократи-
лись непредвиденные потери питьевой 
воды.

Согласно инвестиционным проек-
там, произведена замена изношенно-
го технологического и энергетическо-
го оборудования в цехах выращивания 
цыплят-бройлеров на 4-ярусные кле-
точные батареи «Экоматик» производ-
ства Германии и клетки фирмы «Техна» 
производства Украины. Произведе-
на замена освещения с ламп накали-
вания на энергосберегающее люми-

ных и подпиточных насосов. Таким 
образом, было обеспечено:
- сокращение расхода электроэнергии 
за счет снятия излишних напоров, раци-
ональной подачи количества воды, сня-
тия осевых и радиальных ударных на-
грузок:
- экономия составила более 262 800 
кВт/ч за год.
- значительное уменьшение вибрации и 
шумового эффекта;
- полное отсутствие гидростатических 
ударов из-за плавного пуска электро-
двигателя;
- увеличение срока службы насосного 
агрегата в 3-4 раза;

значительный результат достигается за 
счет  исключения затрат на регулярное 
техническое обслуживание, ремонт по-
догревателей и снижения затрат элек-
троэнергии. В результате прямой эко-
номический эффект составил 457,4 
тыс. руб./год.

Модернизация, 
безопасность 
и экономический эффект
С 2007 года производится замена водо-
проводных и канализационных сетей. 
Чугунные и стальные трубопроводы ме-
няются на полиэтиленовые. Тем самым 
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Удмуртская Республика, г. Глазов, ул. 70 лет Октября, д. 13 «А», тел./факс (34141) 3-87-00, e-mail: itupf@udm.net

зовано оборудование бельгийской фир-
мы «Линко».

Общая стоимость реконструкции 
предприятия в 2006 – 2010 гг. составила 
1305 млн руб., из них 885 млн руб. кре-
дитные средства и 420 млн руб. – соб-
ственные средства. 

Производится газификация птични-
ков и предприятия в целом. В резуль-
тате газифицировано три птичника и 
санитарный пропускник в цехе содер-
жания родительского стада. На очереди 
еще три птичника в этом цехе.

В перспективе 
В соответствии с дальнейшим пла-

ном модернизации и повышения энер-
гоэффективности производства на ОАО 
«Удмуртская птицефабрика» заплани-
рован ряд мероприятий, в том числе:
- дальнейшая замена изношенного тех-
нологического и энергетического обо-
рудования в  цехе выращивания цыплят 
бройлеров и в цехе содержания роди-
тельского стада;
- установка 3-х газовых котельных по 
10,5 МВт каждая в цехе выращивания 
цыплят-бройлеров.

Это обусловлено тем, что установ-
ленные в птичниках цеха выращивания 
цыплят-бройлеров калориферы при-
точных вентсистем хотя и рассчитаны 
на график 150/700 С, но в действитель-
ности работают на графике 95/700С. 
Тем самым фактическая тепловая мощ-
ность получаемая с калориферов ниже 
расчетной в 3 раза. Это приводит к 
тому, что в зимнее время птице не хва-
тает тепла и воздуха, персонал вынуж-
ден сокращать приток свежего воздуха.

В настоящее время заканчивается 
замена изношенного технологического 
и энергетического оборудования. Ко-
личество бройлеров в одном зале уве-
личилось с 30 000 до 51 000, соответ-
ственно в 2 раза должен увеличиться и 
воздухообмен в птичнике, что на прак-
тике не выполнено. Также растет кон-
центрация вредных газов в воздухе 
птичника, в том числе углекислого газа, 
аммиака и сероводорода. Превышение 
концентрации вредных газов грозит тя-
желыми последствиями. При текущем 
положении дел невозможно добиться 
нормального воздухообмена и обогре-
ва птицы.  

Кроме того, предполагается прове-
сти следующие мероприятия:
- реконструкция канализационно-
очистных сооружений, обслуживающих 
две птицефабрики и жилой поселок;
- реконструкция цеха глубокой перера-
ботки мяса;
- дальнейшая замена водопроводных и 
канализационных сетей.

Выводы
Качественный энергоаудит позво-

ляет разработать эффективную про-
грамму обновления основных произ-
водственных фондов и модернизации 
технологических процессов с учетом 
современных требований в области по-
вышения энергоэффективности и энер-
госбережения.

Внедрение современных технологий 
в области энергетики позволяет значи-
тельно снизить производственные ри-
ски в сфере промышленной и экологи-
ческой безопасности.

Комплекс проведенных ОАО «Уд-
муртская птицефабрика» энергосбере-
гающих мероприятий обусловил зна-
чительный экономический эффект, что 
способствует дальнейшей глубокой мо-
дернизации энергетического хозяйства 
и производственных мощностей пред-
приятия. 

несцентное таких известных фирм, как 
GASOLEC и ООО «ЮУТСУ».

Совместно с ИжГСХА (Ижевская го-
сударственная сельскохозяйствен-
ная академия) проведены исследова-
ния по использованию светодиодного 
освещения в птичниках. Результаты 
исследования показали положитель-
ный результат, что дает предпосылки 
для дальнейшего использования све-
тодиодного освещения, которое, не-
сомненно, скажется на потреблении 
электрической энергии.   

Произведена замена изношенно-
го технологического и энергетического 
оборудования в корпусах содержания 
родительского стада на автоматиче-
ские линии систем кормления и поения 
фирмы «ROXELL», полуавтоматические 
гнезда типа «КоКУН» (Бельгия). Также 
произведена замена освещения с ламп 
накаливания на энергосберегающее 
люминесцентное ООО «ЮУТСУ». 

Установлены станции частотно-
регулируемого привода на вытяжные 
и прогонные вентиляторы. Экономиче-
ский эффект составил более 560 000 
руб./год только одним птичником.  

Построено два холодильных модуля 
с единовременным хранением 70 и 394 
тонн мяса соответственно.

Построен и введен в действие при-
строй к инкубаторию, произведена ре-
конструкция действующего здания 
инкубатория с системой оборотного 
водоснабжения. На сегодняшний день 
мощность возросла с 9 до 24 млн яиц 
в год. При этом было использова-
но оборудование бельгийской фирмы 
«PETERSIME».

Там же был установлен сильфонный 
теплообменник ТОС-02(Т)ПС. Ввиду 
того, что на предприятии применяется 
открытая система горячего водоснаб-
жения, с установкой теплообменника 
снизился расход химически очищенной 
воды с котельной. 

В результате проведенных меропри-
ятий экономический эффект составил 
77459 руб./год 

Закончено строительство комплек-
са убоя птицы и переработки отходов 
производства с собственной котельной 
общей мощностью 7,19 Гкал/ч. Взамен 
линии убоя на 3000 голов в час установ-
лена линия на 6000 голов в час. Исполь-

Внедрение современных технологий в области энергети-
ки позволяет ОАО «Удмуртская птицефабрика» сни-
зить производственные риски промышленной и 
экологической безопасности. Комплекс энергосбере-
гающих мероприятий обусловил экономический эффект.
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Инновационное 
управление экорисками

Еще десятилетие назад про-
блему низких темпов ути-
лизации нефтешламов 
специалисты называли про-
грессирующей, угрожающей 
экологическому благополучию 
территорий России. Действи-
тельно, за время разработки 
нефтяных месторождений в 
регионах страны накопилось 
огромное количество углево-
дородных отходов. Учитывая 
это, эксперты прогнозирова-
ли: отсутствие эффективных 
технологий по утилизации не-
фтешламов, недостаточное 
внимание, уделяемое вопро-
су, представляет серьезную 
угрозу окружающей среде, 
безопасности жизнедеятель-
ности человека.  

классификационный каталог отходов Российской 
Федерации, утвержденный приказом Министер-
ства природных ресурсов РФ от 2 декабря 2002 
г. №786, определяет класс опасности нефтешла-
мов как 3-й. Основным опасным компонентом ука-
занных отходов являются углеводороды. Испаре-
ние углеводородов с зеркала шламонакопителей 
и фильтрация углеводородов в почву, грунтовые 
воды создает эффект существенного токсичного 
воздействия на окружающую среду.

Ущерб, наносимый природным системам 
опасными отходами, называется многими спе-
циалистами, и вполне оправданно, «финансово-
экологическим преступлением». Не говоря уже о 
конкретных негативных последствиях для окру-
жающей среды, размер такого ущерба в рамках 
одного крупного российского региона, оценива-
ется в миллионы рублей. Не сложно представить, 
каков полный объем финансового и экологическо-
го вреда, причиняемого в разрезе всех россий-
ских территорий.

Проблема чистой и интенсивной утилизации 
нефтешламов является острой не только для соб-
ственно нефтяной отрасли. Это системная эко-
логическая проблема, характерная в целом для 

П
рогнозы оказались объективными 
- сегодня проблема со складиро-
ванием нефтесодержащих шламов 
приобрела глобальные масштабы. 
Рост добычи нефти, объемов ее пе-
реработки и транспортировки при-

вел к увеличению объемов нефтезагрязнений, на-
коплению токсичных нефтешламовых отходов. 
Соответственно, возросли риски для природной 
среды, жизни и здоровья населения России. 

Экспертная статистика
В настоящее время, как свидетельствует ста-

тистика, на предприятиях нефтедобывающей, не-
фтеперерабатывающей и нефтехимической про-
мышленности накоплено сотни миллионов тонн 
токсичных нефтешламов. Если говорить о нефтя-
ной отрасли России, то общее число ежегодно об-
разующегося нефтешлама составляет, по оценкам 
ученых, около 500 тыс. тонн. Общие ресурсы этих 
хранящихся отходов оцениваются в 4,5 млн тонн.

Нефтесодержащие отходы, аккумулированные 
в открытых шламонакопителях, представляют се-
рьезную экологическую опасность. Федеральный 
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России, а также для всего мирово-
го сообщества. Дело в том, что не-
достаточные темпы утилизации, не-
желание компаний финансировать 
новые технологии переработки не-
фтешламов ведут к масштабному 
токсичному загрязнению почв, под-
земных вод, рек и морей в зонах 
складирования отходов. Такая ситу-
ация представляет опасность и для 
стабильности нефтеперерабатыва-
ющих предприятий, работа которых 
может быть остановлена из-за фак-
тического переполнения нефтяных 
амбаров отходами производства.

Ученые предрекают глобальные 
последствия накопления нефтеш-
ламов. По существующим мнениям, 
токсичные отходы могут стать при-
чиной крупных экологических ката-
строф, чрезвычайных ситуаций тех-
ногенного характера.

Между тем, оценивают эксперты, 
инновационный подход к сфере ути-
лизации нефтешламов может сба-
лансировать сложившуюся ситуа-
цию. Эта политика должна исходить 
из принципа внедрения новых техно-
логий, системного решения пробле-
мы безопасного обращения с ток-
сичными отходами производства.  

Прогрессивный опыт 
ОАО «Белкамнефть» ведет после-

довательную и эффективную поли-
тику в области утилизации нефтеш-
ламов. В 2005 году специалистами 
ОАО «Белкамнефть» совместно с ин-
ститутом «Промпроект» на основа-
нии запатентованных схем выпол-
нены проекты установок утилизации 
нефтешлама (УУНШ). Для испыта-
ния данных разработок и доработки 
технологии утилизации нефтешла-
ма первую установку было решено 
построить на Вятской площади, где 
проблема утилизации токсичных от-
ходов стояла наиболее остро. 

В основу разработки УУНШ зало-
жена простота исполнения, приме-
нение отечественного оборудова-
ния и использование современных 
средств контроля технологического 
процесса. 

Новая установка обладает рядом 
преимуществ. Во-первых, она позво-
ляет в сжатые сроки перерабатывать 
нефтешлам, не допуская накопления 
токсичных отходов. Во-вторых, дан-
ная технология утилизации дает воз-

лама. Новая установка будет бази-
роваться на Черновском месторож-
дении и обслуживать центральную и 
северную группы нефтяных место-
рождений.     

Как оценивают специалисты 
ОАО «Белкамнефть», ввод в экс-
плуатацию второй установки по-
зволит значительно увеличить объ-
емы утилизации токсичных отходов 
предприятия. Весь нефтешлам с 
месторождений, разрабатываемых 
компанией, будет своевременно и 
эффективно утилизироваться. Это 
решит сразу две задачи - позволит 
получать дополнительные объемы 
товарной нефти и минимизировать 
негативное воздействие на окружа-
ющую среду, кратно снизить затра-
ты на оплату работ утилизирующим 
предприятиям.  

В современных условиях раз-
вития российской экономики кон-
курентоспособность компаний в 
значительной мере зависит от их 
способности создавать и восприни-
мать инновации. Опыт ОАО «Белкам-
нефть» полностью это подтвержда-
ет. Сегодня предприятие занимает 
ведущие позиции в отрасли. И такой 
результат во многом определен ис-
пользованием в работе прогрессив-
ных решений. Очевидно, что вложе-
ние капитала именно в экологически 
направленные инновации позволяет 
ОАО «Белкамнефть» обеспечивать не 
только финансовый и природоохран-
ный эффект, но также сохранять ста-
тус предприятия с развитой полити-
кой социальной ответственности. 

можность отказа от строительства, 
эксплуатации и последующей ликви-
дации шламонакопителей.  

После запуска УУНШ появилась 
возможность сдать весь накопив-
шийся за много лет нефтешлам на 
утилизацию в специализированные 
предприятия и ликвидировать шла-
монакопители на Вятской площади 
Арланского месторождения. Рабо-
та УУНШ также позволила решить 
проблему накопления токсичных от-
ходов от подземного, капитально-
го ремонта и освоения скважин, от 
установки  пропарки труб и штанг, а 
также чистки резервуаров.

Эксплуатация УУНШ показала, 
что при строительстве последую-
щих установок требуется усовер-
шенствовать средства механизации 
и доработать технологию утилиза-
ции.

Опыт результативного приме-
нения технологии расширил сферу 
деятельности ОАО «Белкамнефть» в 
сфере переработки нефтесодержа-
щих отходов. Сегодня планируется, 
что мощность установки утилизации 
нефтешлама позволит обслуживать 
южную группу месторождений пред-
приятия – Новоселкинское, Погра-
ничное, Ершовское, Русиновское, 
Западно-Ельниковское, Северо-
Никольское, Никольское, Камское, 
Камбарское, Окуневское, Орешни-
ковское.

Уже в ближайшей перспекти-
ве предусмотрено строительство 
и ввод в эксплуатацию еще одной 
установки по утилизации нефтеш-
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Дефицит преобразова-
ний в пожбезопасности

Очевидно, что еще недавно система, обеспечивающая проти-
вопожарное состояние объектов экономики и социальной ин-
фраструктуры России с точки зрения инноваций, функциони-
ровала весьма статично — повсеместно наблюдался дефицит 
комплексных преобразований в сфере пожбезопасности и не-
достаточные темпы внедрения в эту область современных тех-
нологий. Инновационную корректировку в развитие системы 
пожзащиты населения и территорий внес сегодняшний день.

Н
астоящий этап стал, по выражению мно-
гих экспертов, а также представителей 
правительственных структур, индика-
тором несовершенства модели управ-
ления пожбезопасностью, которая при-
менялась в большинстве российских 

регионов.     
Сегодня, говоря о несовершенстве «пожменед-

жмента», проводимого в субъектах РФ, эксперты 
подчеркивают — проблема является многофактор-
ной. Во-первых, несмотря на то, что за последнее 
время противопожарная политика получила свое 
определенное развитие, она, приходится жестко 
констатировать этот факт, осуществлялась без си-
стемного обновления и необходимых инновацион-
ных «вливаний».

Такое положение дел, безуслов-
но, не прошло для регионов бесслед-
но. В частности, ситуация привела к 
печально известным последствиям 
лета-2010, когда масштабные пожа-
ры обернулись человеческими жерт-
вами, колоссальным для страны фи-
нансовым ущербом.

Во-вторых, если вести речь о дру-
гой составляющей этой темы, которая 
касается защиты от пожаров объек-
тов с массовым пребыванием людей 
(развлекательных учреждений, торго-
вых центров, мест отдыха и т. д.), воз-
никает еще одна не менее системная 
проблема. В определенной части она 
также развивается дефицитом инно-
ваций, низкими темпами внедрения 
превентивных технических решений. 
Но несколько другой аспект выступа-
ет здесь генеральным. Он выражает-
ся в недобросовестном отношении к 
требованиям пожбезопасности вла-
дельцев объектов с массовым пребы-
ванием людей, сознательной эконо-
мии руководителей на использовании 
новых методов и технологий проти-

сотрудники Прокура-
туры удмуртской ре-
спублики отмечают: 
современный этап 
вскрыл многие про-
блемные точки, су-
ществующие в сфере 
защиты населения и 
территорий от пожа-
ров. и для преодоления 
тенденции во всех ре-
гионах должна прой-
ти инновационная 
технологическая ре-
конструкция системы 
противопожарной про-
филактики.
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вопожарной защиты объектов. Оче-
видно, что законодательные наруше-
ния создают существенные риски для 
возникновения в местах массового 
скопления людей пожароопасных си-
туаций. 

Превентивный опыт Удмуртии 
Сотрудники Прокуратуры Удмурт-

ской Республики, комментируя си-
туацию с недостаточным уровнем 
развития системы пожаробезопасно-
сти, которая характерна в целом для 
страны, отмечают: современный этап 
вскрыл многие проблемные точки, 
существующие в сфере защиты на-
селения и территорий от пожаров. И 
для преодоления тенденции во всех 
регионах России должна произойти 
инновационная технологическая ре-
конструкция действующей системы 
противопожарной профилактики.

Если же намечать конкретные пути 
борьбы с недобросовестными хозяй-
ствующими субъектами, игнорирую-
щими законодательные требования 
в области пожаробезопасности, важ-
но предпринять следующее, счита-
ют сотрудники прокуратуры. Прежде 
всего, необходимо простимулиро-
вать полный отказ от конъюнктурного 
и халатного отношения к выполнению 
пожрегламентов, способствовать по-
вышению ответственности собствен-
ников объектов при реализации сво-
их социально значимых функций.

Факт того, что в Удмуртии борьба с 
недобросовестными хозяйствующи-
ми субъектами ведется результатив-
но, подтверждается результатами ре-
ализуемых прокурорских проверок. 
Прокуратурой Удмуртской Республи-
ки на системной основе осущест-
вляется надзор за обеспечением за-
конодательства в сфере пожарной 
безопасности на объектах с массо-
вым пребыванием людей. Одно из 
направлений этой работы — над-
зор за обеспечением противопожар-
ной безопасности мест с массовым 
пребыванием граждан, где органи-
зуются праздничные мероприятия, 
посвященные новогодним и рожде-
ственским торжествам.

Еще 26 ноября 2010 года, в пре-
вентивном порядке, прокуратурой 
республики всем горрайпрокурорам 
было направлено указание о прове-
дении проверок соблюдения требо-
ваний пожарной безопасности в ме-

пожарной безопасности выявлены 
также и на объектах, открывшихся в 
2010 году (кафе «Богемский дом», 
«Абсолют» и «Дача»).   

Наиболее распространены следу-
ющие нарушения требований проти-
вопожарной безопасности в местах 
массового пребывания людей: не-
исправность систем автоматической 
пожарной сигнализации и оповеще-
ния людей о пожаре, неудовлетвори-
тельное состояние путей эвакуации, 
отделка помещений горючими мате-
риалами, неисправность электросе-
тей, а также необученность персона-
ла правилам действий при пожаре. 
Например, прокуратурой Индустри-
ального района в кафе «Богемский 
дом» выявлены факты неисправности 
автоматической пожарной сигнали-
зации и системы оповещения людей 
о пожаре. Прокуратурой Октябрьско-
го района при проверке кафе «Форт 
Робинзон» установлено, что его по-
мещения отделаны горючими мате-
риалами.

Кроме того, в 2010 году вновь вы-
явлены факты, когда индивидуальные 
предприниматели и юридические 
лица при наличии в их заведениях 
серьезных нарушений требований 
пожарной безопасности пытались 
избежать приостановления деятель-
ности заведения, расторгнув догово-
ры аренды помещений и заключив их 

стах массового пребывания людей 
с привлечением специалистов Глав-
ного управления МЧС России по УР. 
Всем горрайпрокурорам было также 
поручено при наличии сведений о го-
товящихся мероприятиях с исполь-
зованием пиротехнических изделий 
на объектах с массовым пребывани-
ем людей объявлять собственникам 
и арендаторам этих объектов предо-
стережения о недопустимости нару-
шения закона. Согласно постановле-
нию Правительства РФ от 22.12.2009 
№1052, применение пиротехниче-
ских изделий в помещениях, зданиях 
и сооружениях любого функциональ-
ного назначения запрещается.

Как показали предварительные 
результаты проверок в г. Ижевске, не 
всеми владельцами развлекатель-
ных заведений были приняты необ-
ходимые меры для обеспечения по-
жарной безопасности арендуемых 
или находящихся в их собственности  
помещений. Так, в ноябре-декабре 
2010 года нарушения правил пожар-
ной безопасности вновь выявлены в 
кафе «Дербент», «Пальма», «Каньон», 
«Малика», «Форт Робинзон», «Шато 
де Лямур», «Старая крепость», «Дили-
жанс», «Кружка за кружкой», рестора-
нах «Вико» и «Фатима», кинотеатрах 
«Роликс», «Верри Велли», развлека-
тельном клубе «Ижевск» и других за-
ведениях. Нарушения требований 

от имени другого лица. В частности, 
владельцы развлекательного клу-
ба «Ижевск» на рассмотрение дела в 
Устиновский районный суд г. Ижевска 
представили новый договор аренды 
с собственником здания, заключен-
ный с другим лицом, что привело к 
прекращению производства по делу 
об административном правонаруше-
нии. С учетом требований действую-
щего законодательства прокуратура 
и ОГПН Устиновского района г. Ижев-
ска вынуждены вновь проводить про-
верку этого клуба.  

В 2010 году было проверено противопожарное состояние всех 
учреждений развлекательного характера, работающих в Удмур-
тии. В том числе совместно с Прокуратурой УР - 153 учреждения 
с массовым пребыванием людей (кафе, рестораны, бары, клубы 
и другие места общественного питания и отдыха). Выявлено 932 
нарушения требований пожарной безопасности. На сегодняшний 
день устранено 802 нарушения (86%). 
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Законодательная 
реконструкция

По мнению сотрудников Прокура-
туры УР, повышению эффективности 
надзора за хозяйствующими субъекта-
ми, в ведении которых находятся объ-
екты с массовым пребыванием граж-
дан, послужат изменения в КоАП РФ, 
вступающие в силу в январе 2011 года. 
Согласно этим изменениям, назначе-
ние наказания в виде административ-
ного приостановления деятельности 
сможет теперь назначать орган или 
должностное лицо, к компетенции ко-
торого относится рассмотрение дела 
об административном правонаруше-
нии (ст. 3.12 КоАП РФ). В частности, 
органы пожарного надзора.

Помимо данных изменений, со-
гласно ст. 27.16 КоАП РФ, срок вре-
менного запрета деятельности 
устанавливается до вступления в за-
конную силу постановления по делу 
об административном правонаруше-
нии (ранее - 5 дней).

Подобные корректировки законо-
дательства повышают ответствен-
ность за результаты проводимой 
работы как со стороны органов госу-
дарственного пожарного надзора, так 
и самих владельцев развлекательных 
заведений. 

Результативный надзор
Если говорить в целом об итогах 

проверок за 2010 год, то, по данным 
органов государственного пожар-
ного надзора, в Удмуртии к админи-
стративной ответственности было 

привлечено 208 должностных и юри-
дических лиц. Приостанавливалась 
деятельность 59 объектов, находя-
щихся в пожароугрожаемом состо-
янии. Работа ряда объектов, таких 
как кафе «Командор» ООО «Содру-
жество» (Кирова,172), РК «Медведь» 
(Воткинское шоссе, 74), клуб «Нирва-
на» (10 лет Октября, 53), кафе «Ста-
рая крепость» (ул. К. Маркса, 2), кафе 
«Пальма» (ул. Автозаводская, 35), 
клуб «Спутник» (ул. Авангардная, 6 
«а»), приостанавливалась дважды.

В настоящее время кафе «Коман-
дор» не функционирует, поскольку 
ООО «Содружество» расторгло дого-
вор аренды с собственником здания, 
клуб «Нирвана» также не работает. Что 
касается кафе «Старая крепость», то 
ООО «Комбинат питания» выполнило 
предписание ГПН в полном объеме.

По итогам последней проверки 
кафе «Пальма» (ноябрь 2010), доку-
менты на приостановку деятельно-
сти направлены в суд, ИП Бердников 

А.Г. (клуб «Спутник») в сентябре при-
влечен к ответственности по ст. 19.5 
КоАП РФ за невыполнение в уста-
новленные сроки предписания ГПН 
(остались два нарушения режимно-
го характера, срок внеплановой про-
верки по предписанию - 10.12.2010). 
Сотрудниками ГПН продолжается ра-
бота по контролю исполнения ранее 
выданных предписаний.

В ноябре-декабре 2010 года в ре-
зультате  проводимых проверок к ад-
министративной ответственности, в 
том числе по постановлениям проку-
роров, привлечены 13 должностных и 
4 юридических лица. Кроме того, гор-
райпрокурорами внесено 18 пред-
ставлений об устранении нарушений 
закона, по 8-им из которых 4 лица 
привлечены к дисциплинарной ответ-
ственности. Остальные представле-
ния находятся на рассмотрении.

В суды для принятия решения об 
административном приостановлении 
деятельности планируется направить 
материалы в отношении трех заведе-
ний: развлекательный клуб «Ижевск», 
кафе «Абсолют» и «Форт Робинзон». 

Специалисты надзорных органов 
отмечают комплексный характер про-
водимой работы - в 2010 году были 
проверены все учреждения развлека-
тельного характера Удмуртии. В том 
числе совместно с Прокуратурой УР - 
153 учреждения с массовым пребыва-
нием людей (кафе, рестораны, бары, 
клубы и другие места общественного 
питания и отдыха). В данной категории 
объектов было выявлено 932 наруше-
ния требований пожарной безопас-
ности, на сегодняшний день устране-
но 802 нарушения (86%). Как правило, 
неисполненными остаются капиталь-
ные мероприятия. Они, в частности, 
связаны с необходимостью проведе-
ния строительных работ по изменению 
размеров эвакуационных выходов, 
повышению огнестойкости несущих 
строительных конструкций.

В перспективе планируется столь 
же системный и комплексный над-
зор за противопожарным состояни-
ем объектов республики с массовым 
пребыванием людей. Основой над-
зорных мероприятий будет, как и пре-
жде, компетентная оценка соблюде-
ния действующих законодательных 
регламентов, обязательное межве-
домственное взаимодействие кон-
тролирующих структур.  
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Долги по зарплате: 
кто не платит зарплату, тот не должен 
работать директором
В целях обеспечения трудовых прав граждан на своевремен-
ную и в полном размере выплату заработной платы госинспек-
торами труда за отчетный период было проведено 235 прове-
рок по оплате труда, в ходе которых выявлено 385 нарушений.

П
о результатам проведен-
ных проверок были произ-
ведены выплаты задержан-
ной заработной платы 4196 
работникам на общую сум-
му 94,08 млн руб. По состо-

янию на 11.10.2010 г., по данным тер-
риториального органа Федеральной 
Службы государственной статистики 
по Удмуртской Республике, задолжен-
ность по заработной плате составила 
111,779 млн руб. на 19 предприятиях 
перед 8365 работниками.

Задолженность по заработной пла-
те имеется в 7 районах и 3 городах (г. 
Ижевск, г. Сарапул, г. Глазов), в бюд-
жетной сфере в настоящее время она 
отсутствует.

Основная задолженность по за-
работной плате имеется в обрабаты-
вающих производствах, строитель-
стве и сельском хозяйстве. Наиболее 
сложная ситуация сложилась в об-
рабатывающих производствах (ОАО 
«Буммаш», ОАО «Сарапульский ради-
озавод», ДОАО «Ижевский инструмен-
тальный завод» (входит в группу ком-
паний ОАО «Ижмаш»), где удельный 
вес задолженности составляет 73% 
общей по Удмуртской Республике.

По данным территориального ор-
гана Федеральной Службы государ-
ственной статистики по Удмуртской 
Республике, на 11 октября 2010 г. за-
долженность по заработной плате по 
сравнению с 01.10.2010 г:

- в ОАО «Буммаш» уменьшилась 
на 12% и составила 29,5 млн руб. пе-
ред 2081 работником. Предприятие 
участвует в Ведомственной целевой 
программе дополнительных меро-
приятий, направленных на снижение 
напряженности на рынке труда, ведет-
ся работа с дебиторской задолженно-

фа в размере 30 000 руб. находится на 
принудительном исполнении в Служ-
бе судебных приставов. 28.06.2010 г. 
руководителю было выдано предпи-
сание об устранении данного нару-
шения. 24.09.2010 г. - за нарушение 
сроков выплаты заработной платы на 
генерального директора ОАО «Сара-
пульский радиозавод» наложен адми-
нистративный штраф. Учитывая дан-
ные факты, по результатам проверки, 
проводимой по вновь поступившим 
заявлениям, в отношении генерально-
го директора ОАО «Сарапульский ра-
диозавод» составлен протокол по ч.2 
ст. 5.27 Кодекса об административ-
ных правонарушениях РФ, который 
направлен в суд для решения вопро-
са о дисквалификации. В настоящий 
момент этот вопрос находится на рас-
смотрении суда. В связи с выявлен-
ными фактами задержки выплаты за-
работной платы на срок свыше двух 
месяцев материалы проверки направ-
лены в Следственный комитет при 
прокуратуре г. Сарапула, который сей-
час решает вопрос о возбуждении уго-
ловного дела.

- В ДОАО «Ижевский инструмен-
тальный завод» (входит в группу ком-
паний ОАО «Ижмаш») уменьшилась 
на 29% и составляет 6,1 млн руб. пе-
ред 717 работниками. Реализуют-
ся мероприятия антикризисного пла-
на предприятия: в Арбитражном суде 
Удмуртской Республики находятся в 
производстве исковые заявления к 
ДОАО «Ижевский оружейный завод» 
о взыскании долга и процентов по ст. 
395 ГК РФ, реализуются малоисполь-
зуемые товарно-материальные цен-
ности, снижаются расходы на транс-
порт, связь. Инспекцией 29.03.10 г. на 
ДОАО «Ижевский инструментальный 

украиНский
олег вячеславович, 
руководитель государственной инспек-
ции труда в удмуртской республике

стью. Постановлением Главного госу-
дарственного инспектора труда С.А. 
Андреева ОАО «Буммаш» было при-
влечено к административной ответ-
ственности в виде штрафа.

- В ОАО «Сарапульский радиоза-
вод» уменьшилась на 4% и состав-
ляет 45,8 млн руб. перед 2154 работ-
никами. Причиной задолженности 
является отсутствие основного заказа 
Министерства обороны РФ. ОАО «Са-
рапульский радиозавод» привлечено к 
административной ответственности в 
виде штрафа. В настоящее время по-
становление о назначении админи-
стративного наказания в виде штра-

Только за сентябрь этого года государственными инспектора-
ми труда проведено 27 проверок по оплате труда, в ходе ко-
торых выявлено 49 нарушений прав работников, наложено 12 
административных штрафов по общую сумму порядка 400 тыс. 
руб. По результатам этих проверок около 1300 работников по-
лучили честно заработанные ими 3 млн руб. 
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Вопросы организации надзора и контроля за со-
блюдением трудового законодательства, своевре-
менности выплаты заработной платы находятся на 
особом контроле руководства Инспекции.

Только за сентябрь этого года государственны-
ми инспекторами труда проведено 27 проверок по 
оплате труда, в ходе которых выявлено 49 наруше-
ний прав работников, наложено 12 административ-
ных штрафов по общую сумму порядка 400 тыс. руб. 
По результатам этих проверок около 1300 работни-
ков получили честно заработанные ими 3 млн. руб. 
С начала года для рассмотрения вопроса о возбуж-
дении уголовного дела за задержку заработной пла-
ты в следственные органы прокуратуры направлено 
9 материалов, 1 работодатель дисквалифицирован, 
говоря простыми словами, лишен права занимать 
руководящие должности. 

Кроме таких «точечных» мер, несомненно, даю-
щих свои положительные результаты, Инспекцией 
принимаются и «системные» меры: на уровне вза-
имодействия с иными органами и ведомствами. И 
они, безусловно, также важны.

Представители Инспекции регулярно участву-
ют в работе Межведомственной комиссии по про-
верке своевременности выплаты заработной платы 
при Правительстве Удмуртской Республики, где за-
слушиваются руководители предприятий, имеющих 
задолженность по выплате заработной платы. Как 
правило, после заслушивания на заседании Межве-
домственной комиссии руководителями принимают-
ся меры к погашению задолженности по заработной 
плате. Так, Инспекцией налажено систематическое 
получение информации о состоянии законности в 
сфере реализации прав граждан на своевременную 
оплату труда из Управления государственной служ-
бы занятости, Управления Федеральной налоговой 
службы по Удмуртской Республике, Территориаль-

завод» привлечен к административ-
ной ответственности в виде штрафа в 
размере 30 000 руб. руководитель по 
ч.1 ст. 5.27 КоАП РФ.

Основными причинами возникно-
вения задолженности по заработной 
плате являются:
- снижение спроса на изготовленную 
продукцию;
- снижение объемов выпускаемой 
продукции;
- отказ предприятий от ранее заклю-
ченных договоров.

Отметим, что встречаются случаи, 
когда в основе нарушения сроков вы-
платы заработной платы находятся не 
финансовые проблемы хозяйствую-
щих субъектов, а правовой нигилизм. 

Проверка в учреждении культуры 
показала, что в нарушение требова-
ний ч. 9 ст. 136 ТК РФ оплата отпуска 
производится в дни выдачи заработ-
ной платы, а не за три дня до его нача-
ла; в нарушение требований ст. 152 ТК 
РФ сверхурочная работа не оплачи-
вается; в нарушение требований ч. 1 
ст. 140 ТК РФ выплата всех сумм, при-
читающихся работнику, в день уволь-
нения не производится; в нарушение 
требований ст. 236 ТК РФ проценты 
(денежная компенсация) за задержку 
выдачи заработной платы не начис-
ляется; в нарушение требований ст. 
133 ТК РФ, ФЗ «О минимальном раз-
мере оплаты труда» заработная плата 
несовершеннолетнему была начис-
лена ниже 4330 рублей. По резуль-
татам проверки выдано предписание 
об устранении нарушений, директор 
привлечен к административной от-
ветственности. По предписанию де-
вяти работникам учреждения куль-
туры выплачена заработная плата в 
размере 32 000  руб. 

В ходе проверки в учреждении 
здравоохранения было установлено, 
что в нарушение требований ч. 9 ст. 
136 ТК РФ оплата отпуска произво-
дится в дни выдачи заработной пла-
ты, а не за три дня до его начала; в на-
рушение требований ч. 1 ст. 140 ТК РФ 
выплата всех сумм, причитающихся 
работнику, в день увольнения не про-
изводится; в нарушение требований 
ч. 2 ст. 136 ТК РФ форма расчетного 
листка утверждена без учета мнения 
представительного органа работни-
ков. По результатам проверки выдано 
предписание об устранении наруше-
ний, главный врач привлечен к адми-
нистративной ответственности.

По состоянию на 11.10.2010 г. по данным территориально-
го органа Федеральной Службы государственной статистики 
по УР задолженность по заработной плате составила 111,779 
млн руб. на 19 предприятиях перед 8365 работниками.

инспекцией налажено 
систематическое по-
лучение информации о 
состоянии законности 
в сфере реализации 
прав граждан на своев-
ременную оплату труда 
из управления государ-
ственной службы заня-
тости, управления Фе-
деральной налоговой 
службы по удмуртской 
республике, террито-
риального органа го-
сударственной стати-
стики по ур, отделения 
Пенсионного фонда рФ 
по удмуртской респуб-
лике, Министерства 
труда удмуртской рес-
публики.
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ного органа государственной стати-
стики по УР, Отделения Пенсионного 
фонда РФ по Удмуртской Республике, 
Министерства труда Удмуртской Ре-
спублики. Инспекцией ведется систе-
матический мониторинг состояния си-
туации на рынке труда.

Под руководством Президента Уд-
муртской Республики А.А. Волкова 
действует рабочая группа Правитель-
ства Удмуртской Республики. Под ру-
ководством Председателя Прави-
тельства работает Республиканский 
координационный совет по вопросам 
соблюдения трудовых прав и легали-
зации доходов участников рынка тру-
да Удмуртской Республики, во всех 
заседаниях которого принимает уча-
стие руководитель Инспекции. 23 сен-
тября 2010 г. с участием руководите-
ля Государственной инспекции труда 
в Удмуртской Республике О.В. Украин-
ского прошло заседание Республикан-
ского координационного совета по во-
просам соблюдения трудовых прав и 
легализации доходов участников рын-
ка труда в Удмуртской Республике.

На заседании были рассмотрены 
вопросы о практике работы по вопро-
сам соблюдения трудовых прав и ле-

В отчетном периоде состоялось 15 
заседаний рабочих групп Прокурату-
ры Удмуртской Республики с участием 
представителей Инспекции по выпла-
те заработной платы. Было заслуша-
но 14 представителей организаций, в 
том числе неоднократно – предприя-
тия группы «Ижмаш», ОАО «Сарапуль-
ский радиозавод», ОАО «Буммаш», 
ОАО «Агрокомплекс», имеющих наи-
большую задолженность в течение 
длительного периода. Закон требу-
ет выплачивать зарплату вовремя и 
в полном объеме, не делая при этом 
исключений ни для каких ситуаций, 
предприятий, лиц. Если ты работода-
тель, ты должен организовать работу 
так, чтобы это приносило доход. Если 
дохода нет – это не вина работника, 
который свою работу добросовест-
но сделал. Вывод один: кто не платит 
зарплату, тот не должен работать ди-
ректором. 

гализации доходов участников рынка 
труда и обеспечения МРОТ 4330 руб. 
в муниципальных образованиях «Ва-
вожский район», «Дебесский район», 
«Шарканский район». 

Были заслушаны представите-
ли организаций, имеющих задолжен-
ность по обязательным платежам в 
бюджет ПФР: ГУП «Фармация», ООО 
«Удмуртнефтегеофизика», ОАО «Са-
рапульский радиозавод», ОАО «Иж-
машстанко», ОАО «Ижмашэнерго», 
ОАО «Буммаш».

Работа Координационного Совета 
дает свои результаты, которые под-
тверждаются цифрами: с января по ав-
густ 2010 г. проведено 167 заседаний, 
на которых были заслушаны 869 руко-
водителей организаций, имеющих на-
рушения в платежной дисциплине. В 
373 организациях, то есть почти в по-
ловине из заслушанных, размер зара-
ботной платы увеличился.

Основная задолженность по заработной плате имеется в строитель-
стве и сельском хозяйстве, а также в обрабатывающих производ-
ствах (ОАО «Буммаш», ОАО «Сарапульский радиозавод», ДОАО 
«Ижевский инструментальный завод»), где удельный вес задол-
женности составляет 73% общей по Удмуртской Республике.
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Вопрос-ответ:
трудовое право
Вопрос: Работник был на боль-
ничном, его отправили на медико-
социальную экспертизу (МЭС), но 
инвалидом не признали. Он принес 
справку из больницы по месту жи-
тельства о том, чтобы исключить 
труд с подъемом тяжести свыше 30 
кг, справка выдана на 1 месяц. Обя-
зан ли работник предоставить ра-
ботодателю заключение МСЭ? Что 
делать в таком случае работодате-
лю, если работа связана с подъе-
мом тяжестей? Отстранить от рабо-
ты на месяц, поскольку эта справка 
не является заключением МСЭ?

Ответ: Согласно ст. 73 Трудового ко-
декса РФ, работника, нуждающегося 
в переводе на другую работу в соот-
ветствии с медицинским заключени-
ем, выданным в порядке, установлен-
ном федеральными законами и иными 
нормативно-правовыми актами Рос-
сийской Федерации, с его письмен-
ного согласия работодатель обязан 
перевести на другую имеющуюся у ра-
ботодателя работу, не противопока-
занную работнику по состоянию здо-
ровья. Если работник, нуждающийся в 
соответствии с медицинским заключе-
нием во временном переводе на дру-
гую работу на срок до четырех меся-
цев, отказывается от перевода либо 
соответствующая работа у работода-
теля отсутствует, то работодатель обя-
зан на весь указанный в медицинском 
заключении срок отстранить работника 
от работы с сохранением места работы 
(должности). В период отстранения от 
работы заработная плата работнику не 
начисляется, за исключением случа-
ев, предусмотренных Трудовым кодек-
сом, иными федеральными законами, 
коллективным договором, соглашени-
ями, трудовым договором.

По вопросу надлежащего оформ-
ления медицинского заключения Вы 
вправе обратиться в ФГУ «Главное 
Бюро МСЭ по Удмуртской Республи-
ке» (г. Ижевск, ул. Ломоносова, 5; г. 
Ижевск, ул. Свердлова, 22).

Вопрос: При устройстве на работу 
на должность торгового представи-
теля на испытательном сроке ска-
зали оклад 5500 рублей. Я отрабо-
тал 1 месяц испытательного срока, 
и меня уволили. По часам вышло 
163 рабочих часа. Мне оплатили 
2700 рублей,  правомерно ли это?
Ответ: Если Вы отработали полную 
норму рабочего времени, то работо-
датель обязан начислить оклад, ука-
занный в трудовом договоре, полно-
стью, поскольку условия трудового 
договора обязательны для обеих сто-
рон трудовых отношений. Если Вы об 

окладе размером 5 тыс. руб. догово-
рились устно, то тогда данный вопрос 
следует решать только в судебном по-
рядке.

В любом случае, при полностью 
отработанной норме рабочего вре-
мени работодатель обязан начислить 
работнику не менее минимально-
го размера оплаты труда – 4330 руб. 
Согласно Производственному кален-
дарю на 2010 года при 40-часовой 
рабочей неделе норма рабочих ча-
сов составляет: август – 176 час. сен-
тябрь – 176 час., октябрь – 168 час., 
ноябрь – 167 час.

Если Вы в течение месяца работы 
отработали менее указанной нормы, 
то оклад Вам будет начислен пропор-
ционально отработанному времени.

Вопрос: Обязательно ли предо-
ставлять заявления о приеме на 
работу, переводе, увольнении, от-
пусках в печатном виде, при этом 
собственноручно ставить только 
подпись и указывать расшифров-
ку подписи? Или необходимо весь 
текст заявлений писать вручную? 
Содержится ли где-либо требова-
ние о форме написания подобных 
заявлений?

Ответ: Трудовой кодекс РФ не уста-
навливает формы данных заявлений, 
следовательно, заявления могут быть 
написаны в произвольной форме. К 
ним предъявляются общепринятые 
требования делопроизводства (кому 
подано заявление, чье заявление, суть 
заявления, дата, подпись). 

ковалева 
елена вячеславовна, 
государственный инспектор труда госу-
дарственной инспекции труда в удмурт-
ской республике
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Несчастные случаи 
на производстве

Контроль за соблюдением 
порядка расследования и учета 
несчастных случаев 
на производстве

Анализ производственного трав-
матизма, в том числе по видам и 
причинам несчастных случаев, по-
казывает, что основными его причи-
нами за 9 мес. 2010 г. явились:
- несоответствие рабочего места го-
сударственным требованиям охра-
ны труда;
- эксплуатация оборудования буро-
вой установки без предварительной 
проверки исправности этого обору-
дования, нахождение работника в 
опасной зоне без защитной каски;
- неудовлетворительная организа-
ция производства работ вследствие 
недостаточного контроля со сторо-
ны администрации подразделений;
- недостатки в обучении работни-
ков;
- эксплуатация неисправных меха-
низмов и машин;
- несовершенство технологического 
процесса;
- неудовлетворительная организа-
ция производства работ.

В ООО «КамТИСИЗ» (г. Набереж-
ные Челны) пострадавший работ-
ник – помощник машиниста буровой 
установки М.Л. Пономарев получил 
тяжелые повреждения здоровья при 
выполнении работ по подъему бу-
ровой колонны без предваритель-

ной проверки надежности, исправ-
ности соединения буровой колонны 
с вертлюжной скобой элеватора бу-
ровой установки. Согласно выводам 
комиссии, проводившей расследо-
вание данного несчастного случая 
на производстве, причинами не-
счастного случая явились следую-
щие нарушения требований охраны 
труда: эсплуатация оборудования 
буровой установки без предвари-
тельной проверки исправности, на-
хождение работника в опасной зоне 
без защитной каски. Материалы 
расследования направлены в соот-
ветствии с требованиями в проку-
ратуру.

Несчастный случай со смертель-
ным исходом произошел 22.06.2010  
г. с оператором по химической об-
работке скважин ООО «Татнефть-
ХимСервис» В.А. Аргодяевым. 
Комиссией, проводившей рассле-
дование обстоятельств данного не-
счастного случая на производстве, 
причинами несчастного случая на-
званы следующие нарушения тре-
бований охраны труда: при обра-
ботке скважины использовалось 
самодельное техническое устрой-
ство, не имеющее разрешение ор-
ганов Ростехнадзора.

Работа совместно 
с правоохранительными 
органами

За отчетный период 2010 г. было 
произведено 45 проверок соблю-
дения установленного порядка рас-
следования несчастных случаев на 
производстве. Эти проверки были 
произведены в связи с получением 
от правоохранительных органов ин-
формации о происшествии на пред-
приятии несчастного случая на про-
изводстве.

Сокрытие несчастных случаев
В течение третьего квартала 2010 

г. выявлено 3 случая сокрытия не-
счастного случая на производстве. 
Например, при проверке, проведен-
ной в ООО «Промтехстрой» (г. Набе-
режные Челны), в связи с поступле-
нием в государственную инспекцию 
труда в РТ из Набережночелнинского 
СО СУ СК при прокуратуре РФ по РТ 
материала о случае травмирования 
Шайдуллина Ф.Г., было установлено, 
что данный случай не расследован в 
установленном законодательством 
порядке, о нем не произведено сооб-
щение в фонд социального страхо-
вания. Приняты необходимые меры 
по привлечению к административной 
ответственности виновных лиц. 

ШаНгараев Насим ясирович, 
начальник отдела №1 по охране труда 
государственной инспекции труда 
в республике татарстан

В 2010 г. расследовано
97 несчастных случаев, 
из них 51 тяжелый
и 32 со смертельным 
исходом.

Государственная инспекция 
труда в Республике Татар-
стан совместно с правоохра-
нительными органами рес-
публики за 9 мес. 2010 г. 
провела работу по контролю 
и расследованию несчастных 
случаев на производстве.

Промышленная и экологическая безопасность / трудовое Право
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республика татарстан 
республика Марий эл 
чувашская республика

Надзор прошлого века: 
как все начиналось… стр. 44

холодная угроза: 
аммиак или фреон? стр.56
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Надзор прошлого века:
как все начиналось…
Раиль Халиуллович Зайнуллин проработал в системе техно-
логического надзора почти тридцать лет - с 1976 г. по 2005 г. 
Первая «десятилетка» - время бурного индустриального раз-
вития республики, но уже в конце 80-х по всей стране начался 
спад производства, предприятия стали покидать многие ква-
лифицированные специалисты…

О 
своей работе в непростые 
времена рассказывает 
бывший начальник При-
волжского округа Госгор-
технадзора Раиль Халиул-
лович Зайнуллин.

- В 70-е гг. в Татарстане раз-
вернулось сразу несколько стро-
ек века. «КамАЗ», «Нижнекам-
скнефтехим», «Оргсинтез»… 
Какие задачи стояли тогда перед 
сотрудниками  государственного 
технологического надзора?

- Во-первых, это контроль за каче-
ством составления проектной доку-
ментации, во-вторых, обеспечение 
безопасности ведения строительных 
работ, в-третьих, надзор за соблю-
дением требований в ходе монта-
жа и ввода в эксплуатацию оборудо-
вания.  Контроль осуществлялся на 
всем пути - от начала до конца.

За каждым сложным участком за-
креплялся инспектор, постоянно про-
водились проверки. Позже, когда 
производства начали расширяться, 
мы инициировали создание при каж-
дом крупном предприятии своих ве-
домственных служб технологического 
контроля. Штат набирался из самых 
грамотных и ответственных работни-
ков предприятия. Они стали нашими 
первыми помощниками в обеспече-
нии промышленной безопасности на 
опасных производственных объектах.

В 70-е строились крупные города 
- Набережные Челны, Нижнекамск. 
Госгортехнадзор контролировал ра-
боту грузоподъемных кранов, стро-
ительство и эксплуатацию лифтов в 
новых многоэтажных домах.

ходились в зоне повышенной опас-
ности. Под контролем инспекторов 
технадзора удалось провести все ра-
боты без травматизма.

Около пяти лет назад случи-
лась крупная авария на менделеев-
ском заводе «Татазот». При запуске 
цеха погибло три человека, большая 
часть оборудования была разруше-
на.  Примерно в то же время произо-
шел пожар на Минибаевском газопе-
рерабатывающем заводе, после чего 
пришлось полностью восстанавли-
вать один из цехов.

- По какой причине возникали 
аварии?

- В основном это неисправности 
оборудования и ошибки персонала. 
К сожалению, от чрезвычайных ситу-
аций, в том числе и техногенного ха-
рактера, никто не застрахован.  Ава-
рии случаются и по сей день. Поэтому 
наша главная задача - это, конечно, 
не ликвидация последствий аварий-
ных ситуаций, а их предотвращение. 
Как уже было сказано, контроль ве-
дется на всех этапах - при проектиро-
вании, изготовлении оборудования, 
строительно-монтажных работах, при 
вводе объекта в эксплуатацию.

К примеру, на рубеже 70-80-х гг. 
Управлением Приволжского окру-
га Госгортехнадзора  была проведе-
на огромная работа по замене нена-
дежного оборудования на тепловых 
электростанциях, а также по приве-
дению процесса водоподготовки на 
ТЭЦ в соответствии с нормативами.

В начале 90-х перед нами встала 
такая проблема: стали заканчивать-
ся сроки эксплуатации оборудова-
ния. Значит, его надо либо заменить, 
либо реконструировать. Однако тог-
да у многих предприятий не было 
средств даже на выплату зарплат 
сотрудникам. Как быть? Остановить 
оборудование? Тогда встанет все 
производство. Наше Управление од-
ним из первых в России стало при-

зайНуллиН 
раиль халиуллович, 
начальник Приволжского округа 

госгортехнадзора 1999-2005 гг.

- Как часто на производствах 
возникали аварийные ситуации?

- Аварийные ситуации, конеч-
но, возникали, без них невозможно. 
Вспомню наиболее крупные.

Например, в конце 70-х на Казан-
ском заводе синтетического каучу-
ка им. Кирова произошел взрыв цеха 
очистки дивинила. Погибло 14 чело-
век, почти треть производства при-
шлось закрыть. В конце 90-х сгорел 
завод двигателей «КамАЗа». Работы 
по восстановлению завода велись 
просто в экстремальных условиях. 
За короткий срок с помощью сот-
ни строительно-монтажных кранов 
было полностью демонтировано ис-
порченное оборудование, а это око-
ло миллиона тонн металлических 
конструкций. Рабочие постоянно на-

Приволжское управление ростехнадзора / день ростехнадзора
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влекать специальные организации, 
которые проводили полную диагно-
стику оборудования с целью опреде-
лить его возможности для дальней-
шей эксплуатации.

Возьмем, к примеру, котел. Опре-
деляем, нет ли на нем коррозии, ка-
ково состояние сварных соединений 
металла. Если никаких дефектов не 
обнаружено, разрешаем его дальней-
шую эксплуатацию. Если, к примеру, 
есть коррозия, расчетным путем вы-
числяется, какое давление теперь мо-
жет выдержать этот котел, через какое 
время коррозия достигнет критиче-
ского состояния. Здесь много нюан-
сов. Суть в том, что мы нашли способ, 
как продлить жизнь оборудования, но 
при этом нужно предусмотреть все, 
чтобы его работа была безопасной.

В целом, задача технологическо-
го надзора - исключить возможность 
возникновения аварийных ситуаций 
на производстве. Если несчастье все 
же случилось - значит, кто-то где-то 
допустил ошибку, нарушил правила 
эксплуатации.

- То есть в большинстве случа-
ев аварии возникали по вине со-
трудников предприятия?

- Да, это так. Поэтому мы всегда 
уделяли особое внимание подготов-
ке кадров. Тогда же, в начале 90-х, на 
предприятиях возник огромный де-
фицит грамотных специалистов. Из-
за хронических задержек заработной 
платы многие уходили в коммерче-
ские структуры. В массовом порядке 
стали закрываться технические учили-
ща, учебно-производственные комби-
наты. Некому было их финансировать. 
Среди предприятий только единицы 
могли позволить себе содержать свои 
учебные базы: ОАО «Татнефть», ОАО 
«Оргсинтез». К сожалению, проблема 
недостаточной квалификации кадров, 

В свое время Татарстан добывал 
до 150 млн тонн нефти в год (сейчас 
на порядок меньше – около 30 млн 
тонн). При этом ежегодно случалось 
огромное количество аварий - про-
рывов трубопроводов, к примеру. 
При первоначальном освоении сква-
жин недостаточно внимания уделя-
лось их герметизации, что приводи-
ло к загрязнению почв,  подземных и 
поверхностных водных источников. 
Заслуга технологического надзора 
в том, что именно под нашим «дав-
лением» стали приниматься меры 
по предотвращению аварий как при 
добыче, так и при транспортировке 
нефти, стала проводиться гермети-
зация эксплутационных колонн.

Мы добились, чтобы попутный 
газ, который образуется при добы-
че нефти, не сжигался, а передавал-
ся для утилизации на газоперераба-
тывающие заводы. Кроме того, за 
нами были закреплены объекты га-
зового надзора. Каждый такой объ-
ект, вводимый в рамках масштабной 
республиканской программы гази-
фикации, с самого начала был под-
контролен Госгортехнадзору. 

Раиль Халиуллович Зайнуллин, кандидат технических наук, родился в 
1944 г. В 1974 г. окончил Казанский химико-технологический институт по 
специальности «Машины и аппараты химических производств, инженер-
механик».

С 1976 г. работал в Управлении Приволжского округа (до 1989 г. – Та-
тарского) Госгортехнадзора: начальником отдела по котлонадзору, началь-
ником Казанской межотраслевой инспекции, заместителем начальника 
округа – начальником инспекции по котлонадзору и за подъемными соору-
жениями, заместителем начальника – главным инженером управления. В 
1999 г. назначен начальником Приволжского округа.

Справка

задействованных на опасных произ-
водствах, актуальна до сих пор.

- Одна из самых давних функ-
ций технологического надзо-
ра - контроль над безопасностью 
работ при добыче полезных иско-
паемых, в том числе и нефти.

- Еще с 50-х гг. ведет историю от-
дел надзора в горной, нефтяной про-
мышленности и охране недр. Его ра-
ботники следят за безопасностью 
при проведении геологоразведоч-
ных работ, бурении скважин, добыче 
минерального сырья.

При первоначальном освоении скважин 
недостаточно внимания уделялось их гер-
метизации, что приводило к загрязнению 
почв,  подземных и поверхностных водных 
источников. Заслуга надзора в том, что 
именно под нашим «давлением» стали при-
ниматься меры по предотвращению аварий 
как при добыче, так и при транспортиров-
ке нефти, стала проводиться герметизация 
эксплутационных колонн.

день ростехнадзора / Приволжское управление ростехнадзора 
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Краткий отчет об исполнении плана работы Министер-
ства экологии и природных ресурсов Республики Татар-
стан за 2010 год и проект плана работы Министерства на 
2011 год был представлен первым заместителем минис-
тра экологии Ринатом Абдуллиным на совместном засе-
дании коллегии МЭПР РТ и Межведомственной комиссии 
по экологической безопасности, природопользованию и 
санитарно-эпидемиологическому благополучию в РТ. Меро-
приятие состоялось 21 декабря 2010 г. под председатель-
ством министра Артема Сидорова.

П
о словам первого заме-
стителя министра, в ухо-
дящем году министер-
ством проведено шесть 
заседаний Коллегии МЭПР 
РТ и 11 заседаний Меж-

ведомственной комиссии по обеспе-
чению экологической безопасности, 
природопользованию и санитарно-
эпидемиологическому благополучию 
в Татарстане; разработано семь про-
ектов постановлений и восемь про-
ектов распоряжения Кабмина РТ; в 
полном объеме выполнен план ра-

век и природа 2010», «Развитие идей 
ресурсоэнергосбережения в обра-
зовательной сфере»), общереспу-
бликанские природоохранные акции 
(«Единый экологический урок в Ре-
спублике Татарстан», «Марш парков 
2010», «Дни защиты от экологической 
опасности», III Форум юных граждан 
РТ «Инвестиции в экологию и здраво-
охранение», «День без автомобиля»).

Задачи на 2011 год
В основу проекта плана рабо-

ты МЭПР РТ на 2011 год, по словам 
Рината Абдуллина, были заложены 
предложения всех структурных под-
разделений министерства, органов 
исполнительной власти РТ, террито-
риальных органов федеральных орга-
нов исполнительной власти в области 
охраны окружающей среды (ООС). 
Главными его задачами стали: 
• реализация комплекса мер по прак-
тической реализации основных по-
ложений Послания президента РФ 
Федеральному Собранию России и 

боты министерства в части осущест-
вления государственного экологиче-
ского контроля – государственными 
инспекторами министерства прове-
дена проверка на всех запланирован-
ных 608 предприятиях; организованы 
и проведены следующие наиболее 
крупные мероприятия – междуна-
родные конференции («Нефть, Газ, 
Нефтехимия – 2010», «Промышлен-
ная экология и безопасность», «Эко-
логическая эффективность и  энер-
госбережение»), республиканские 
конкурсы («ЭКОЛИДЕР-2010», «Чело-

Приволжское управление ростехнадзора / экология

Министерство экологии 
и природных ресурсов: 
итоги-2010, планы-2011
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Президента РТ Госсовету РТ на 2011 
год;
• обеспечение эффективного испол-
нения требований федерального за-
конодательства и законодательства 
РТ в сфере ООС, экологической без-
опасности и природопользования на 
территории республики;
• реализация Государственной эколо-
гической политики РТ и основных на-
правлений Концепции экологической 
безопасности Татарстана на период 
2007-2015 годов;
• разработка республиканской целе-
вой программы «Экологическая безо-
пасность на период 2012-2014 годов»;
• обеспечение эффективного взаи-
модействия с территориальными ор-
ганами федеральных органов испол-
нительной власти в области ООС и 
природопользования, а также муни-
ципальным образованием г. Казань в 
решении вопросов обеспечения эко-
логической безопасности в период 
подготовки и проведения Всемирной 
Универсиады 2013 года; 
• дальнейшая оптимизация государ-
ственного экологического и государ-
ственного геологического контроля на 
территории Татарстана с учетом тре-
бований Федерального закона от 26 
декабря 2008 года №294 «О защите 
юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей при осуществле-
нии государственного и муниципаль-
ного контроля»;
• совершенствование системы го-
сударственного управления в сфере 
ООС, экологической безопасности и 
природопользования на территории 
РТ с целью ликвидации администра-
тивных барьеров, препятствующих 
устойчивому развитию малого и сред-
него предпринимательства.

Для реализации поставленных за-
дач предусмотрено проведение пяти 
заседаний Коллегии МЭПР РТ, 12 за-
седаний научно-технического сове-
та министерства, разработка одно-
го проекта закона РТ, семи проектов 
постановлений Кабмина РТ и пяти 
целевых комплексных программ, ор-
ганизация и проведение заседаний 
пяти профильных комиссий и рабочих 
групп министерства и 14 мероприя-
тий по обучению и повышению квали-
фикации руководителей и специали-
стов МЭПР РТ.

Также проектом плана предусмо-
трено проведение контрольных ме-
роприятий в рамках осуществления 

лений министерства.
Главными принципами в форми-

ровании структуры Государствен-
ного доклада 2010 г. являются: со-
ответствие структуре Гос. доклада о 
состоянии окружающей среды в РФ, 
а также обеспечение максималь-
ной сопоставимости со структурой 
Гос. докладов РТ за предшествую-
щие годы. За основу структуры Гос. 
доклада 2010 г. была взята осно-
ва преды-дущего доклада (2009 
г.) с теми изменениями, которые 
были внесены в нее в соответствии 
с Решением Коллегии МЭПР РТ от 
17.12.2009 г. №5.

Основными разделами проекта 
структуры Государственного докла-
да 2010 г. являются:
– социально-экономическая и кли-
матическая характеристика РТ;
– состояние и использование при-
родных ресурсов;
– охрана окружающей среды;
– особо охраняемые природные тер-
ритории;
– воздействие отраслей экономики 
на окружающую среду;
– государственное регулирование 
природопользования и охраны окру-
жающей среды в РТ;
– мониторинг окружающей среды;
– региональные особенности и про-
блемы охраны окружающей среды;
– окружающая среда и здоровье на-
селения;
– окружающая среда и культурное 
наследие;
– экологическое образование, 
воспитание и информационно-
просветительская деятельность;
– координация деятельности специ-
ально уполномоченных органов в об-
ласти природопользования и охраны 
окружающей среды.

Подводя итоги работы МЭПР РТ 
в 2010 г., первый заместитель мини-
стра экологии Ринат Абдуллин резю-
мировал, что мероприятия министер-
ства в 2010 г. выполнены в полном 
объеме, и предложил признать ра-
боту МЭПР РТ по их исполнению удо-
влетворительной. Вынесенные на 
рассмотрение проект плана работы 
министерства на 2011 год и проект 
структуры Государственного докла-
да «О состоянии природных ресур-
сов и об охране окружающей среды 
РТ в 2010 году» по итогам совещания 
были утверждены Решением Межве-
домственной комиссии. 

сидоров 
артем георгиевич, 
министр экологии 
и природных ресурсов 
республики татарстан

экология / Приволжское управление ростехнадзора 

государственного экологического и 
экоаналитического контроля и госу-
дарственного геологического кон-
троля в отношении 350 субъектов хо-
зяйственной и иной деятельности. В 
настоящее время в соответствии с 
требованиями Федерального закона 
от 26.12.2008 г. №294 «О защите юри-
дических лиц и индивидуальных пред-
принимателей при осуществлении го-
сударственного контроля (надзора) и 
муниципального контроля» планы го-
сударственного экологического и госу-
дарственного геологического контро-
ля проходят процедуру согласования в 
органах прокуратуры РФ.

Государственный доклад
На заседании заместитель мини-

стра по охране окружающей среды Ан-
дрей Калайда рассказал о структуре 
Государственного доклада «О состо-
янии природных ресурсов и об охра-
не окружающей среды Республики Та-
тарстан в 2010 году». По его словам, 
представленный проект сформирован 
на основе положений статей 6 и 11 ФЗ 
Закона «Об охране окружающей сре-
ды» № 7-ФЗ, пункта 2 Порядка разра-
ботки и распространения ежегодного 
Государственного доклада о состоя-
нии окружающей природной среды, 
утвержденного постановлением Каби-
нета Министров Республики Татарстан 
от 24 февраля 1994 г. № 73, а также 
предложений структурных подразде-
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Татарстан: прогнозы и послед-
ствия глобального потепления
Глобальное потепление в последнее время все больше за-
нимает умы ученых. Есть две версии. Одни считают, что 
температура растет за счет накопления в атмосфере СО2. 
Другие, что потепление – естественный циклический про-
цесс, не зависящий от человеческой деятельности, и идет 
нисходящая фаза цикла, ведь первые тридцать лет про-
шлого столетия были теплыми, потом наступило похолода-
ние, а сейчас снова тепло.

Т
ак или иначе, температурная аномалия 
уже захватила более 70 процентов земно-
го шара. Ситуацию комментирует извест-
ный казанский ученый, профессор, зав-
кафедрой метеорологии Приволжского 
федерального университета Юрий Петро-

вич Переведенцев.

Метеорологи констатируют
По наблюдениям Управления по гидрометеоро-

логии и мониторингу окружающей среды РТ, темпе-
ратура в республике в последние годы неизменно 
ползет вверх. Например, 2004 г. так же, как и 2000 г., 
был одним из самых теплых за последние тридцать 
лет. Особенно теплая аномалия заметна зимой. Те-
плее обычного также стали март, сентябрь и октябрь. 
Специалисты Гидромета РТ сравнили среднесуточ-
ную осеннюю температуру за последние пять лет 
и выяснили, что она постоянно повышалась. Уже 
в 2001 г. за все три месяца столбик термометра ни 
разу не опустился ниже нормы. Наоборот, темпе-
ратура зачастую была выше на 1-3 градуса. Напри-
мер, в сентябре прошлого года – на 1,5 градуса, а 
в октябре – на 2,5 градуса выше нормы. Недавно к 
ним присоединился ноябрь, до этого считавшийся 
холодным. Например, в ноябре 2004 г. температу-
ра в Татарстане была на 5-7 градусов выше средней 
многолетней климатической нормы. А вот в 1999 г. 
ноябрь был аномально холодным. С 5 ноября тем-
пература не поднималась выше нуля, а с 17-го нача-
лась зима. Но после этого каждый год погода стала 
теплеть на 2-4 градуса выше нормы. Отрицатель-
ные температуры стали устанавливаться лишь к 20 
ноября. Тогда как обычно столбик термометра по-
степенно снижался до 0 градусов и ниже в период 
с 10 по 18 ноября. А с 15 по 22 ноября уже выпадал 
снег. По данным Гидромета РТ, за последние 137 лет 
самая низкая температура в ноябре -34,8 градусов 
была отмечена в Татарстане 27 ноября в 1890 г. А са-
мая высокая - +15 градусов – 11 ноября 1927 г. Осад-

ков, в основном за счет дождей, стало 
выпадать больше. Дело в том, что в 
последнее десятилетие, когда климат 
в Казани и в Татарстане в целом стал 
меняться особенно интенсивно, из-
менилась циркуляция воздуха. В хо-
лодный период нас стали обдувать 
теплые влажные ветры с Атлантики. А 
поскольку никаких препятствий в виде 
гор они не встречают, результат нали-
цо: оттепели и слякоть, дожди и мо-
крый снег.

Казань – самый теплый город Та-
тарстана

Доктор географических наук, зав. 
кафедрой метеорологии, климатоло-
гии и экологии, декан факультета гео-
графии и геоэкологии Юрий Переве-
денцев:

- Чем больше расширяются, за-
страиваются и заселяются крупные 

Информация
уже третье, перерабо-
танное издание «кли-
мат казани» скоро 
выпустят в свет специ-
алисты кафедры  ме-
теорологии, климато-
логии и экологии кгу. 
Первое было выпуще-
но 29 лет назад. с тех 
пор, особенно в по-
следнее десятилетие, 
климат города сильно 
изменился.

ПереведеНцев 
Юрий Петрович, 
профессор, заведующий 

кафедрой метеорологии 

Приволжского федераль-

ного университета

Приволжское управление ростехнадзора / экология
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города, тем выше внутри них становится температу-
ра. По оценкам специалистов, 20 век – время интен-
сивного роста городского населения, чей удельный 
вес перевалил за 50%. Свою лепту вносят отопи-
тельная система, выбросы предприятий и автотран-
спорта. Разрастаясь и уплотняясь, мегаполисы ме-
няют окружающий климат: температуру, влажность, 
скорость ветра. Например, чем больше зданий и 
чем они выше, тем меньше скорость ветра. Поэтому 
в городах, особенно в центре, обычно наблюдает-
ся застой воздуха. Из-за промышленных и автомо-
бильных выбросов изменяется состав атмосферы, 
воздух становится более загрязненным, в связи с 
чем горожане получают меньше солнечной радиа-
ции, чем жители окраин. Осадки становятся более 
интенсивными, например, ливневые дожди.

Глобальное потепление, которое началось в Ка-
зани еще в 1941 г., сначала не было столь заметно. 
Наблюдения за температурными аномалиями пока-
зали, что наиболее интенсивным потепление было 
в 90-х годах прошлого столетия. Самым аномально 
теплым для Татарстана был 1998 г. 2004 г. стал прак-
тически таким же. Если взять данные с 1828 г. по 
1997 г., то можно увидеть, что среднегодовая темпе-
ратура изменилась с 2,12 градуса до 5,04. В основ-
ном за счет холодного периода: с октября по март, 
например, зимних месяцев: от среднеянварской 
-15,54 до -10,29. Безморозный период уменьшает-
ся, а среднеиюльская же температура практически 
не менялась, оставаясь примерно на одном уровне 
+ 20 градусов.

Ученые выяснили, что Казань – са-
мый теплый город Татарстана, где тем-
пература всегда на градус выше в зим-
ний период и на 0,7 градуса – в летний, 
чем в других районах республики. Хо-
лоднее всего в Бугульме, потому что 
город находится на возвышенности, 
а с высотой температура понижается. 
На западе: в Тетюшах, Лаишево, Буин-
ске и других близких к Казани поселе-
ниях - всегда теплее, чем в центре и на 
востоке: в Чистополе, Мензелинске, 
Муслюмово и так далее. Внутри горо-
дов температура тоже распределяет-
ся неравномерно. В центре есть так 
называемый остров тепла, где тем-
пература на один, два градуса выше, 
чем на периферии днем и на 0,9 гра-
дуса – ночью, потому что там находит-
ся основная дорожная сеть и происхо-
дит больше выбросов. При небольшой 
скорости ветра и малой облачности 
в центре Казани температура может 
быть выше даже на 5 градусов. Основ-
ные очаги тепла в столице Татарста-
на: Вахитовский район возле КГУ, от-
дельные участки улицы Декабристов, 
особенно на стыке Московского и 
Авиастроительного районов. Иногда 
температура на Советской площади 
также бывает выше на 3-4 градуса.

Очаги холода: улица Баумана, 
Ново-Савиновский район, особен-
но около поймы реки Казанки, где в 
утренние часы при ясной погоде тем-
пература может быть на три, четыре 
градуса ниже, и низинные части При-
волжского района. Также пониженная 
температура отмечается на берегу о. 
Нижний Кабан.

Кроме того, ученые заметили, что 
температура в городе повышается к 
концу рабочей недели, поэтому са-

9

8

7

6

5

4

3

2

1

0
1800

Общие выбросы
Нефть
Уголь
Природный газ
Призводство цемента
Газовые факелы

Вы
бр

ос
ы

 у
гл

ек
ис

ло
го

 га
за

,
м

ил
ли

ар
ды

 то
нн

 в
 го

д

1850 1900 1950 2000

Суммарные выбросы парниковых газов 
в мире за последние два столетия

И
ст

оч
ни

к:
 D

ra
go

ns
 fl

ig
ht

, п
ер

ев
од

 G
ZT

.R
U

 

экология / Приволжское управление ростехнадзора 



50

№
 1

 (
51

) 
   

я
н

ва
р

ь'
20

11

мый теплый день приходится на пят-
ницу. А суббота и воскресенье, когда 
промышленность и движение на доро-
гах затихают, всегда бывают несколь-
ко холоднее.

Ученые сравнили температуру в 
Казани и Ульяновске и выяснили, что, 
если раньше Ульяновск, как более юж-
ный город, был теплее Казани, то в 
прошлом столетии Казань из-за сво-
его интенсивного развития и усиле-
ния антропогенного влияния вышла на 
первое место.

Есть ли выход?
6 ноября 2004 г. Президент РФ В. В. 

Путин подписал Федеральный закон 
«О ратификации Киотского протоко-
ла к рамочной конвенции ООН об из-
менении климата». Тем самым Россия 
взяла на себя обязательства по огра-
ничению промышленных выбросов в 
атмосферу, что, по мнению экологов, 
поможет остановить глобальное поте-
пление на Земле. Для вступления про-
токола в силу было необходимо со-
гласие России, поскольку США и ряд 
других стран отказались от его подпи-
сания. Протокол ратифицировали 124 
государства, совокупные выбросы ко-
торых составляют 44,2% от общего ко-
личества. Доля России - 17,4%. Точкой 
отсчета было выбрано состояние на 
1990 г. Действие протокола рассчита-
но на пять лет с 2008 по 2012 гг. В этот 
период страны-участники должны бу-
дут снизить выбросы парниковых га-
зов на своих территориях. По данным 
Минэкологии РТ, парниковых газов в 
воздухе региона предостаточно, хотя 
начатые в 1984 г. мероприятия по сни-
жению вредных выбросов в атмосфе-
ру позволили через 6 лет снизить их 
количество с 1 млн т в год до 600 тыс. т. 
Мощный поставщик парникового газа 
метана - отходы сельхозпроизводства 
(их накопилось около 11 млн тонн) и 
полигоны ТБО. Только с одной свалки 
в воздух ежегодно поступает около 1 
млн кубометров вредного газа. Также 
на первом месте по выбросам стоят 
предприятия ОАО «Татнефть», затем 
идут энергетики и химия, нефтехи-
мия. По мнению Юрия Переведенце-
ва, однозначно сказать, что снижение 
вредных выбросов в атмосферу помо-
жет сдержать глобальное потепление, 
невозможно, к тому же концентрация 
парниковых газов не снизится мгно-
венно. 

Справка
Угрозы глобального потепления

Таяние арктического морского льда угрожает вымирани-
ем белых медведей и моржей, волков, полярных лис и лем-
мингов. Начнет исчезать и фауна, например, в высокогорных 
районах от Европы до Австралии, в Китае начнут вымирать 
широколиственные леса. Когда температура повысится на 3 
градуса, по прогнозам, с середины века, исчезнут Амазон-
ские леса.

Кроме того, ученые уже наблюдают печальную закономер-
ность глобального потепления: чем выше температура, тем 
больше количество природных катаклизмов. По данным ста-
тистики катаклизмов Московского института геоэкологии, за 
последнее десятилетие число природных катаклизмов: зем-
летрясений, ураганов, ливней, наводнений, цунами, увеличи-
лось в три раза. И этот процесс не прекращается. Природные 
катастрофы не только участились, но и стали более интен-
сивными, разрушительными. Дело в том, что в связи с поте-
плением в атмосфере возникает неустойчивость, что ведет к 
появлению циклонов – вихревых потоков повышенной актив-
ности. Если при антициклонах процессы, происходящие в ат-
мосфере и гидросфере, более устойчивые, то при циклонах 
становится больше ураганов, сильного ветра, осадков, уве-
личивается влажность.

Вклад разных отраслей в парниковый 
эффект можно оценить по этой диаграмме

Внизу показаны данные для конкретных газов 
с указанием вклада газа, а сверху - суммарный эффект
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Вклад электростанций 
на угле, нефти и газе 
21.3%

Непосредственно в ходе 
производства 16.8%

При перевозке 
товаров 
и сырья14.0%

В сельском
хозяйстве 12.5%

При добыче, переработке 
и доставке топлива 11.3%

Выделяется 
свалками 3.4%

Выделяется обработан-
ной почвой  и при 
сжигании дров 10.0%

Доля жилищного 
хозяйства10.3%

Углекислый газ - 72% Оксид азота - 9%

Метан - 18%

20.6%

19.2%
12.9%

9.1%

29.6%

8.4%

29.5%

40.0%

62.0%

26.0%

1.1%
1.5%
2.3%

5.9%

4.8%

6.6%
18.1%
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Опасность загрязнения:
эколого-гидрологическая обстановка в РТ
В 70-х годах, в связи с уве-
личением добычи нефти на 
юго-востоке Татарстана на-
чалось интенсивное загрязне-
ние подземных и поверхност-
ных вод. Именно в то горячее 
время после окончания учебы 
начал заниматься проблема-
ми гидрологии Амир Нурул-
лаевич Шарифуллин (сегодня 
заведующий кафедрой физи-
ческой и экономической гео-
графии Приволжского фе-
дерального университета, 
доцент).

Г
оворя о тогдашней работе, 
нужно отметить, что наблю-
дения велись не только за 
качеством вод, но учитыва-
лись и количественные ха-
рактеристики, которые были 

важны для географов и гидрологов.

- Амир Нуруллаевич, как Вы 
могли бы охарактеризовать 
эколого-гидрологическую обста-
новку в Татарстане?

- Как географ скажу, что для де-
тальной характеристики любой об-
становки, в том числе и эколого-
гидрологической, необходимо 
создание карты. Например, в 1988 г. 
совместно с сотрудниками нашей ка-
федры Владимиром Мозжериным и 
Евгением Кожеватовым мы сдела-
ли карту «Комплексной схемы оцен-
ки качества речных вод ТАССР». Эта 
была работа, позволившая оце-
нить уровень загрязнения речных 
вод на всей территории республики.  
Вспоминаются интересные исследо-
вания, проведенные нами в начале 
90-х годов совместно с сотрудниками 
Госкомгидромета и Минэкологии РТ. 
Тогда, в связи с суверенизацией субъ-
ектов РФ, очень остро встал вопрос о 
трансграничном переносе загрязняю-

щих веществ из одних регионов в другие. На терри-
тории Татарстана это можно было оценить по тому 
количеству загрязняющих веществ, которые прихо-
дят к нам по Волге, Каме, Белой, а так же другими 
крупными реками, относящимся к бассейну Волги. 
Определив разницу, мы могли оценивать этот пе-
ренос, разумеется, с учетом различных поправок. 
Около города Волжска, приблизительно там, где 
Волга пересекает границу Татарстана, мы опреде-
ляли расход воды и брали пробы. Те же измерения 
мы провели на выходном створе недалеко от грани-
цы с Ульяновской областью, что расположен южнее 
Тетюш. Результаты исследования выявили наличие 
в верхней части Куйбышевского водохранилища от-
стойника по многим загрязняющим химическим со-
единениям, которые, вероятно, накапливались там 
в илах.

Параллельно с этими работами были развер-
нуты поиски пресных подземных вод. Причиной, 
подтолкнувшей к этому исследованию, послужило 
загрязнение, пришедшее из Уфы. Сбросы дошли 
до Белоусовского водозабора, где к тому момен-
ту, к счастью, частично произошла расконцентра-
ция загрязнителей. Белоусовский водозабор - это 

Около города Волжска, приблизительно там, где Волга пересе-
кает границу Татарстана, был определен расход воды и взяты 
пробы. Результаты исследования выявили наличие в верхней 
части Куйбышевского водохранилища отстойника по многим за-
грязняющим химическим соединениям, которые, вероятно, на-
капливались там в илах.

Были найдены мес-
торождения вод, ко-
торые в настоящее 
время участвуют в 
водоснабжении. со 
временем поиски под-
земных пресных вод 
охватили всю террито-
рию республики.

Приволжское управление ростехнадзора / экология
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мощные трубы, по которым подается 
вода в нефтяные районы, в том числе, 
и для питьевого водоснабжения Аль-
метьевск, Заинск, Бугульма - эти го-
рода снабжаются водой из этих труб. 
Исследования были комплексными, 
а наша работа заключалась в прове-
дении меженной гидрометрической 
съемки. Кстати, методические осно-
вы этой съемки были заложены еще 
Германом Николаевичем Петровым. 
Так был изучен весь юго-восток ре-
спублики. Тогда нами были найдены 
месторождения вод, которые в насто-
ящее время участвуют в водоснабже-
нии этих территорий. Со временем 
поиски подземных пресных вод охва-
тили всю территорию республики.

- Как велика роль антропоген-
ной деятельности в формирова-
нии эколого-гидрологической об-
становки?

- Особенно хорошо эта роль иллю-
стрируется нефтедобывающим юго-
востоком. Раньше, бывало, заедешь 
в Верхнюю Мактаму (село под Альме-
тьевском) и видишь такую картину: тру-
ба, из нее течет молочно-белая вода. 
Интересуешься, в чем дело? Выясня-

ется, что в нагнетательную скважину 
недалеко отсюда под большим давле-
нием запускался специальный реагент 
(для добычи нефти). Через два дня по-
сле этого здесь появляется характер-
но окрашенная вода, которую местные 
жители предпочитают не употреблять. 
И только по прошествии нескольких не-
дель некоторые отваживаются ее пить. 
Сельское хозяйство тоже вно-
сит свой ощутимый вклад. Особен-
но показателен в этом плане юго-
запад республики, Там, в связи с 
особенностями геологического стро-
ения территории,  водоносных гори-
зонтов мало, соответственно и воды 
немного, да и та - плохого качества. Ха-
рактерно животноводческое загрязне-
ние, довольно типичное для сельско-
го хозяйства. Происходит оно потому, 
что все населенные пункты там бук-
вально нанизаны на реки. Замечу, что 
с загрязнениями такого плана сложнее 
бороться, нежели с промышленны-
ми сбросами, которые происходят то-
чечно, поэтому легче контролируемы. 
Негативно сказывается воздействие 
там, где недостаточно продуманно 
подходят к взаимодействию с приро-
дой…

Характерно животноводческое загрязнение, довольно ти-
пичное для сельского хозяйства. Происходит оно потому, 
что все населенные пункты буквально нанизаны на реки. С 
загрязнениями такого плана сложнее бороться, нежели с 
промышленными сбросами, которые происходят точечно, 
поэтому легче контролируемы. Негативно сказывается воз-
действие там, где недостаточно продуманно подходят к взаи-
модействию с природой…

С Днем Ростехнадзора!

Уважаемый 
Борис Германович!

коллектив ЗАО «ЧЕЛНЫ-
ВОДОКАНАЛ» поздрав-
ляет Вас, а также Алмаза 

Тагировича Гимадиева, Николая 
Петровича Бычкова, Геннадия 
Гандиевича Исенбаева, Флю-
ра Гусамовича Хафизова, Игоря 
Викторовича Тицкого и всех со-
трудников Приволжского управ-
ления Ростехнадзора с профес-
сиональным праздником.

Высокий профессионализм и 
богатый опыт сотрудников При-
волжского управления Ростех-
надзора определяют успех в 
области взаимодействия с под-
надзорными предприятиями и 
внедрения на них принципов без-
опасного производства. Благо-
даря тесному сотрудничеству в 
этом важном вопросе предприя-
тия Татарстана достигают высо-
ких результатов в области про-
мышленной, энергетической и 
экологической безопасности.

Примите пожелания новых 
достижений, удачи в делах, 
крепкого здоровья и счастья!

хусаиНов 
уел галимович, 
генеральный директор 
зао «челныводоканал»

экология / Приволжское управление ростехнадзора 
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Гидрология 
и водные ресурсы: 
путь науки в Республике Татарстан 

Электрификация в начале XX века открывала огромные перспек-
тивы реорганизации промышленности, транспорта, коммунально-
го и сельского хозяйств. Прерванные военным положением пла-
ны ГОЭЛРО возродились с удвоенной силой в восстановительный 
послевоенный период. Но массовое строительство гидро- и тепло-
вых электростанций требовало научно-обоснованных подходов к 
эксплуатации водных ресурсов страны.

В 
Татарстане в период с 1946 по 
1950 гг. начался быстрый рост элек-
трификации: объем работ по коли-
честву введенных в эксплуатацию 
тепловых и гидроэлектростанций 
превысил 53%. Кроме этого, было 

интенсифицировано мостостроительство, рос-
ло количество транспортных пунктов и их мощ-
ностей, велось разнообразное гидротехниче-
ское строительство (водозаборы, плотины), 
увеличивалась протяженность сетей высокого 
и низкого напряжения. Процесс требовал опе-
ративных подходов проектирования на базе 
новейших научных разработок.

В 1946 г. по решению ЦК КПСС и Совета Ми-
нистров СССР был образован Казанский Фили-
ал АН СССР, в составе прочих подразделений 

которого функционировал и от-
дел водохозяйственных проблем 
под руководством профессора Ан-
дрея Андреевича Труфанова. Тогда 
главная задача исследований свя-
зывалась с решением вопросов 
энергетики народного хозяйства: 
со строительством ГЭС и создани-
ем водохранилищ.

Отдел водохозяйственных про-
блем приступил к разработке ра-
циональной и точной методики 
изучения различных фаз годово-
го стока, обеспечивающей получе-
ние достоверных данных о водном 
режиме рек на базе далеко не пол-
ной уже существовавшей и вновь 

С 1954 г. 
основной упор в 
научно-исследо-
вательских работах 
был связан непосред-
ственно с вопросами 
энергетики сельского 
хозяйства в тасср.

Приволжское управление ростехнадзора / экология
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создаваемой гидрометрической сети постов 
наблюдения. Идея базировалась на принципе 
комплексности подхода - выявления условий 
формирования речного стока на водосборе 
во всей взаимосвязи со сложным комплексом 
физико-географических факторов. Была раз-
работана методика, синтетически сочетаю-
щая статистические и генетические подходы 
в исследованиях. Она обеспечила получение 
необходимых расчетных гидрологических ве-
личин для обоснования проектного водохозяй-
ственного строительства. Несмотря на то, что 
большинство изысканий велось в рамках кон-
кретных (конъюнктурных) вопросов народно-
хозяйственного строительства, сфера научно-
теоретических разработок расширялась на 
базе растущей и все более систематизировав-
шейся сети гидрометрических постов и стан-
ций наблюдений.

Статистически обрабатываемые материа-
лы гидрометрических съемок позволили полу-
чить полную и исчерпывающую картину водо-
носности рек Среднего Поволжья. Материалы 
не ограничивались данными о фактических 
расходах воды, на их основе рассчитывалось 
перспективное изменение расходов по длинам 
рек.

В 1952 г. решением Совета Филиалов АН во-
дохозяйственное подразделение было переи-
меновано в отдел гидрологии и водных ресур-
сов.

С 1954 г. заведовать отделом стал Скобель-
цин Юрий (Георгий) Владимирович 1897 г. р., 
- энергетик, профессор, к.т.н. Достаточно глу-
бокая изученность к этому времени перспек-
тивного энергобаланса сельского хозяйства в 
разрезе административных районов позволила 
сформулировать основные признаки энергети-
ческого районирования республики, обосно-
вать положение о назревшей необходимости 
перевода базы электрификации сельскохозяй-
ственных районов Татарии на централизован-
ное энергоснабжение от сети промышленных 
энергосистем.

В середине 50-х годов подразделение вновь 
реорганизуют решением Президиума АН СССР 
и переименовывают в отдел энергетики и во-
дного хозяйства. А в 1961 г., когда весь Фили-
ал АН передается в ведение Госкомитета по ко-
ординации научно-исследовательских работ 
РСФСР, группу энергетики упраздняют, а при-
оритет отдается исследованиям водных ресур-
сов. Название вновь меняется на «Отдел ги-
дрологии и водных ресурсов» (КОГИВР). 

К этому времени отдел возглавил Герман 
Николаевич Петров - гидролог, доктор геогра-
фических наук, заслуженный деятель науки 
ТАССР. Именно под его руководством разрабо-
таны актуальные и в наше время мероприятия 
по ликвидации загрязнения рек нефтью. Под 

его началом разработано и дове-
дено до инженерного использова-
ния географическое направление 
в гидрологии по принципу местно-
го стока.

Круг вопросов, понимавших-
ся под «водным хозяйством», был 
очень широк. Он включал и учет, и 
изучение, и использование водных 
ресурсов. В самом начале дея-
тельности отдела водохозяйствен-
ных проблем на воду в основном 
смотрели как на неисчерпаемый 
природный ресурс, и вопросы из-
учения ограничивались оценкой 
мощностей стока. Об охране и бе-
режном отношении к поверхност-
ным водам, воспроизводстве, 
ее качества вопрос не стоял. Те-
перь же, после ввода в эксплуа-
тацию многих гидротехнических 
проектов, включающих и созда-
ние огромных запасников вод - 
водохранилищ, со всей остро-
той возникла проблема вторичных 
проявлений новаторства антропо-
генного характера. 

в татарстане в период 
с 1946 по 1950 гг. на-
чался быстрый рост 
электрификации: объ-
ем работ по количес-
тву введенных в экс-
плуатацию тепловых и 
гидроэлектростанций 
превысил 53%.

Как таковой информационной базы гидрометри-
ческих данных еще не существовало. Курс был 
взят на расширение сферы гидрометрических 
съемок и определения потенциала водных ресур-
сов. В те годы ученые разработали целый ряд по-
ложений о развитии водохозяйственных работ. 

Важным пунктом было использование реаль-
ных водных запасов по определенному плану, 
основанному на учете потребностей развития 
хозяйства в данном районе. 

экология / Приволжское управление ростехнадзора 
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Холодная угроза: 
аммиак или фреон?
На контроле у специалистов Приволжского управления Ро-
стехнадзора более 70 предприятий, использующих аммиачно-
холодильные установки, которые работают на токсичном ам-
миаке и являются объектами повышенной опасности. Два 
из них – химические (в ОАО «Оргсинтез» и СК им. Кирова), 
остальные – пищевые (ОАО КФ «Заря», ОАО «Казанский мя-
сокомбинат», ОАО «Холод», ОАО ПК «Красный Восток», Ка-
занский производственный комбинат, Казанский жировой 
комбинат и другие).

Н
а всех предприятиях 
аммиачно-холодильные 
установки отработали 20-
летний срок эксплуатации, 
а, значит, их дальнейшее 
использование представ-

ляет угрозу для безопасности насе-
ления и персонала. Так, весной 2004 г. 
взорвалась холодильная установка на 
московском хладокомбинате. От мас-
сового отравления москвичей спасло 
то, что пожарные вовремя распыли-
ли воду и прибили аммиачное обла-
ко к земле. Считается, что предельно 
допустимая концентрация аммиака в 
помещении не должна превышать 20 
мг/м3. Но даже небольшая доза это-
го токсичного газа с характерным 
резким запахом может вызвать силь-
ную панику. При более высоких кон-
центрациях затрудняется дыхание. 
Смертельная концентрация аммиака 
– 30 г/м3..

- Во избежание разгерметизации 
и аварийных выбросов через 20 лет 
эксплуатации оборудования нужно 
приглашать независимых экспертов 
и проводить техническое диагности-
рование, - рассказывает замести-
тель руководителя Приволжского 
управления Ростехнадзора Ильгиз 
Файзиевич Набиев, - чтобы отбрако-
вать оборудование с наличием кор-
розии или другими дефектами. Но 
часто этого не делают, потому что 
процедура дорогостоящая. В итоге 
установки работают по 30-40 лет.

Последний раз утечка аммиака 
произошла на «Татплодоовощпроме» 
в середине восьмидесятых годов, - го-

ворит И.Ф. Набиев. – Тогда в атмосфе-
ру попало 200 кг аммиака. Облако во-
время заметила милиция и сообщила 
в МЧС. Особенно опасны такие выбро-
сы летом, когда аммиак сразу же начи-
нает интенсивно испаряться. Этот газ 
вызывает удушье и приводит к леталь-

ному исходу, если человек без проти-
вогаза. В Чистополе был случай, ког-
да слесарь менял в магазине баллон 
в холодильной установке. Из-за несо-
блюдения техники безопасности на-
дышался аммиака и умер.

Количество аммиака на предприя-
тиях постоянно варьируется. Напри-
мер, на ОАО «Оргсинтез» его может 
храниться до 110 тонн. По словам 
И.Ф. Набиева, химический колосс 
окружает солидная территория, и в 
случае выброса большая часть ам-
миака осядет именно там, что не 
так опасно, потому что у работников 
предприятия имеются противогазы 
и сотрудники обучены действиям в 
случае нештатных ситуаций.

Кроме аммиака, на холодильных 
установках можно использовать бо-
лее безопасный хладагент - фреон. 
Его преимущество в том, что фре-
он не приведет к массовой гибели 
людей в случае утечки в атмосферу 
(если не загорится, потому что при 
горении этот газ выделяет сильней-
шее отравляющее веществ – фосген, 
который во время первой мировой 
войны использовали в качестве хи-
мического оружия). Но фреон гораз-
до опаснее для окружающей среды, 
поскольку способствует разрушению 
озонового слоя, а также более доро-
гостоящий для использования, поэ-
тому большинство казанских пред-
приятий применяют аммиак. 

НаБиев 
ильгиз Файзиевич,
начальник межрегионального 
отдела по надзору за взрывоопасными 
и химически опасными производства-
ми Приволжского управления ростех-
надзора

Приволжское управление ростехнадзора / химический надзор
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энергетика в региональном 
разрезе стр. 58

волжско-окское 
управление ростехнадзора:
Нижегородская область
республика Мордовия
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Устойчивость энергетики
Республики Мордовия
к рискам достаточно высока

Энергетика — это отрасль, 
на которой строится систе-
ма жизнеобеспечения любо-
го региона, отрасль, опре-
деляющая основы развития 
промышленности в стране. 
Энергетике каждого регио-
на Российской Федерации 
присущи свои, уникальные 
черты, обусловленные осо-
бенностями конкретной тер-
ритории, планами и перспек-
тивами ее развития.

О
б особенностях энергети-
ческой системы Республи-
ки Мордовия и о специфике 
надзора за предприятиями 
энергетики – наш разговор 
с и.о. заместителя руково-

дителя Волжско-Окского управления 
Ростехнадзора Рязановым Алексеем 
Владимировичем.

- Алексей Владимирович, как Вы можете оха-
рактеризовать современную ситуацию в энер-
гетической отрасли Республики Мордовия? 
Есть ли какие-то специфические особенности у 
энергосистемы Республики Мордовия?

- Энергосистема Республики Мордовия входит в 
Объединенную энергосистему Средней Волги (ОЭС 
Средней Волги), имеет межсистемные связи по ВЛ 
110-220 кВ с энергосистемами Нижегородской, 
Пензенской, Ульяновской, Рязанской областей и Чу-
вашской Республики. В целом устойчивость объек-
тов энергетического комплекса Республики Мордо-
вия к авариям достаточно высокая.

Характерной особенностью энергетики Респу-
блики Мордовия является дефицит  мощности, при 
этом необходимо отметить, что дефицит нарастаю-
щий.

Схемно-режимный анализ электроснабжения 
республики показал необходимость строительства 
новых ВЛ и подстанций, реконструкции существу-
ющих, а также необходимость ввода в эксплуата-
цию собственных генерирующих энергообъектов. 

При потребности мощности в настоя-
щее время порядка 600 МВт к 2015 г., 
по предварительным расчетам, пла-
нируется потребность в 1100 МВт. А с 
учетом того, что в 2018 г. столице Ре-
спублики г. Саранску доверено прове-
дение игр чемпионата мира по футбо-
лу, эта цифра будет расти, так как будут 
строиться новые спортивные объекты 
и объекты инфраструктуры.

Необходимость развития энер-
гетической отрасли понимают и ру-
ководители крупных, энергоемких 
предприятий. Так, в конце 2010 г. 
на ОАО «Мордовцемент» заплани-
рован ввод в эксплуатацию паро-
газовой электростанции с установ-
ленной (генерируемой) мощностью 
73 МВт. В настоящее время в респу-
блике рассматривается несколько 
проектов по развитию малой энер-
гетики.

Промышленная и экологическая безопасность / энергетика
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- Насколько актуальна, на Ваш 
взгляд, проблема износа основ-
ных производственных фондов для 
предприятий энергетической от-
расли Республики Мордовия? 

- Один из вопросов, который с каж-
дым годом становится все острее 
- это износ энергетического обору-
дования, кабельных и воздушных ли-
ний. При среднем нормативном сро-
ке службы 25 лет в работе находятся 
силовые трансформаторы и оборудо-
вание, эксплуатирующееся более 40 
лет. В настоящее время отделом энер-
гетического надзора в целях анализа 
состояния энергоустановок состав-
ляется реестр оборудования, отрабо-
тавшего нормативный срок службы. В 
среднем износ энергооборудования 
приближается к 80%. Замена и рекон-
струкция оборудования требует до-
полнительных финансовых вложений, 
но в целях надежного обеспечения по-
требителей качественными энергоре-
сурсами без этого не обойтись.

Энергоснабжающие организа-
ции, ранее в комплексе осущест-
влявшие вопросы производства, 
передачи и распределения энергоре-
сурсов, в настоящее время раздро-
блены на отдельные, узкоспециали-
зированные предприятия. Зачастую 
возникает ситуация, когда объектом 
электроэнергетики владеет одна ор-
ганизация, ремонт его осуществля-

ет другая, а эксплуатирует его по договору третья. 
К сожалению, трудно решаются вопросы обеспе-
чения складского запаса резервного оборудова-
ния, снижается качество и объемы выполнения 
капитальных ремонтов, реконструкции и модер-
низации. Часть организаций являются филиалами, 
осуществляющими свою деятельность в составе 
юридического лица, находящегося за пределами 
территории Республики Мордовия. Возникает си-
туация, когда для выполнения законного предписа-
ния инспектора Ростехнадзора, направленного на 
устранение выявленных нарушений и требующе-
го немедленного принятия мер по их устранению, 
предприятию-филиалу необходимо обратиться за 
финансированием в вышестоящую организацию и 
ходатайствовать о включении мероприятий, в луч-
шем случае, в план следующего года.

- С какими показателями отдел энергетиче-
ского надзора Волжско-Окского управления 
Ростехнадзора (Республика Мордовия) завер-
шил 2010 г?

- В 2010 г. инспекторами отдела энергетическо-
го надзора по Республике Мордовия проведено 528 
проверок, из них плановых - 251, внеплановых - 277 
(по проверке выполнения предписаний - 212). За 
отчетный период инспекторским персоналом отде-
ла составлено 372 протокола об административном 
правонарушении, из них 98 протоколов в отношении 
юридических лиц и 274 - в отношении должностных 
лиц. За невыполнение предписаний в установлен-
ный срок составлено и направлено в судебные ор-
ганы 45 протоколов по ч. 1 ст. 19.5 КоАП. В 2010 г. 
инспекторским персоналом Управления были до-
пущены в эксплуатацию 166 энергоустановок, из 
них 100 электроустановок и 66 теплоэнергетиче-
ских установок (за 2009 г. - 659 энергоустановок, за 
2008  г. - 828).

В порядке реализации Плана проведения пла-
новых проверок Федеральной службой по эколо-
гическому, технологическому и атомному надзору 
на 2010 г. проведены плановая проверка филиала 
ОАО «Системный оператор единой энергетической 
системы» «Региональное диспетчерское управле-
ние энергосистемы Республики Мордовия», а так-
же плановая проверка филиала ОАО «МРСК-Волги» 
«Мордовэнерго».

Контроль за подготовкой субъектов электроэ-
нергетики к ОЗП 2010-2011гг. осуществлялся пер-
соналом отдела в составе комиссий, организо-
ванных в соответствии с Положением о проверке 
готовности субъектов электроэнергетики к работе в 
осенне-зимний период,. Паспорта готовности были 
получены в установленные сроки. Объектов элек-
троэнергетики, имеющих признаки кризисного со-
стояния, на территории Республики Мордовия не 
установлено.

- Какие нарушения чаще всего выявляются в 
ходе этих проверок? 

энергосистема респуб-
лики Мордовия вхо-
дит в объединенную 
энергосистему сред-
ней волги (оэс сред-
ней волги), имеет меж-
системные связи по 
вл 110-220кв с энер-
госистемами Нижего-
родской, Пензенской, 
ульяновской, рязан-
ской областей и чу-
вашской республики. 
в целом устойчивость 
объектов энергетиче-
ского комплекса ре-
спублики Мордовия к 
авариям достаточно 
высокая.

энергетика / Промышленная и экологическая безопасность 
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С Днем энергетика!
Поздравляем Волжско-Окское управление Ростехнадзора 
в лице Владимира Сергеевича Вьюнова 
и Алексея Владимировича Рязанова, 
а также всех энергетиков с профессиональным праздником!

Проблемы эффективного расходования 
и воспроизводства энергоресурсов 
сегодня требуют не просто професси-

онального подхода к их решению, но внедре-
ния инновационных проектов, масштабной 
работы по формированию и продвижению в 
обществе бережливого отношения к природ-
ным богатствам страны.

Особый вклад в достижение этих целей 
вносит труд работников надзорных органов, 
стараниями которых к вопросам соблюде-
ния требований безопасности труда, уровню 
профессиональной подготовки специалистов 
энергетического производства уделяется по-

зЮзиН 
алексей Михайлович, 
директор Ноу «саранский 

дом науки и техники 

рсНииоо»

вышенное внимание. Высокий 
профессионализм, принципиаль-
ность и ответственность энерге-
тического персонала являются за-
логом безаварийной работы всех 
организаций, успешной реализа-
ции политики энергосбережения.

Желаем вам дальнейшего 
преумножения кадрового по-
тенциала и богатейшего про-
фессионального опыта, креп-
кого здоровья, оптимизма и 
благополучия!

- Чаще всего в процессе обследо-
ваний промышленных и непромыш-
ленных потребителей тепловой и 
электрической энергии, а также энер-
госнабжающих организаций выявля-
ются следующие нарушения:

- нарушения требований Правил 
при проведении технического освиде-
тельствования электрооборудования 
и объектов с истекшими сроками экс-
плуатации;

- нарушения сроков проведения 
профилактических замеров и испыта-
ний энергооборудования;

-отсутствие или нарушение графи-
ков проведения технического обслужи-
вания и  планово-предупредительных 
ремонтов энергооборудования;

- не проводится своевременная за-
мена, модернизация и реконструкция 
электро- и теплоустановок;

- отсутствие или представление не 
в полном объеме технической и экс-
плуатационной документации, требу-
емой при эксплуатации действующих 
электро- и теплоустановок;

- некачественное проведение тех-
нического обслуживания энергоуста-
новок;

- нарушения требований Правил 
при организации и выполнении работ 
в действующих энергоустановках;

- низкая квалификация или полное 
отсутствие электротехнического и те-

- Как обстоит ситуация с аварий-
ностью и травматизмом на объек-
тах энергетики Республики Мордо-
вия?

- За 12 месяцев 2010 г. на поднад-
зорных отделу объектах электроэ-
нергетики аварий и технологических 
нарушений в электроснабжении со-
циально значимых объектов не за-
фиксировано. К сожалению, в 2010 г. 
имел место 1 несчастный случай 
со смертельным исходом, кото-
рый произошел в электроустанов-
ках ЗАО «Техническая фирма Ватт». 
Бригада в составе руководителя 
группы АСКУЭ ЗАО ТФ «Ватт» и ин-
женера по эксплуатации средств 
АСКУЭ получила распоряжение на 
проведение работ по монтажу базо-
вого оборудования средств АСКУЭ 
в РУ-0,4кВ трансформаторной под-
станции. При проведении монтаж-
ных работ инженер по эксплуатации 
средств АСКУЭ А.Ю. Луконин, рас-
ширив рабочее место, определен-
ное распоряжением, открыл дверь 
шкафа ЩО-70 и приблизился к ши-
нопроводу 0,4кВ на расстояние ме-
нее допустимого. Внешней сто-
роной правой руки пострадавший 
прикоснулся к токоведущим частям, 
находившимся под напряжением, и 
был смертельно травмирован элек-
трическим током. 

плотехнического персонала, особен-
но в сельскохозяйственных предприя-
тиях и учебных заведениях.

- Какие меры воздействия на 
«нерадивые» предприятия прини-
маются сотрудниками Управле-
ния?

- За 12 месяцев 2010 г. отделом 
энергетического надзора по Респу-
блике Мордовия за нарушения тре-
бований правил в области энерге-
тической безопасности наложено 
административных штрафов на об-
щую сумму 969 тыс. руб.

За отчетный период в суды было 
направлено 15 административных дел 
по ст. 9.11 КоАП РФ с требованием 
приостановки эксплуатации энергоу-
становок, находящихся в неудовлет-
ворительном техническом состоянии. 
По решению судов на различные сро-
ки приостановлено 13 энергоустано-
вок, среди них - трансформаторные 
подстанции производственный цех, 
здание ДК, производственное отделе-
ние, тепловые энергоустановки учеб-
ного заведения, электрооборудова-
ние мельницы, электрооборудование 
газовой котельной. По двум протоко-
лам решением судей были наложены 
денежные штрафы.

В шести случаях был применен вре-
менный запрет деятельности.

Промышленная и экологическая безопасность / энергетика
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Уважаемые сотрудники 
Волжско-Окского управ-

ления Ростехнадзора!

Поздравляю вас 
с профессиональным 

праздником!

сегодня перед предпри-
ятиями и организация-
ми регионов России стоят 

серьезные задачи по модерниза-
ции основных фондов и повыше-
нию эффективности производ-
ства. Мероприятия, проводимые 
в рамках выполнения этих задач, 
должны поднять на новый уро-
вень безопасность труда и на-
дежность функционирования 
опасных производственных объ-
ектов.

Свой существенный вклад в 
осуществление контроля за ра-
ботой ОПО и повышение общего 
состояния промышленной безо-
пасности на предприятиях Респу-
блики Мордовия вносит террито-
риальный отдел Волжско-Окского 
управления Ротехнадзора.

В дни празднования значи-
мой даты желаю коллективу 
Управления новых профессио-
нальных успехов, удачи в де-
лах, личного благополучия!

МаскалЮк 
василий константинович, 
генеральный директор 

оао «саранский 

вагоноремонтный завод» 

Уважаемый 
Владимир Сергеевич!

современные условия жиз-
ни диктуют введение ин-
новационных технологий 

во всех отраслях жизнедеятель-
ности. Безусловно, это затра-
гивает и эксплуатацию опасных 
производственных объектов. Ко-
лоссальная ответственность за 
обеспечение стабильной и на-
дежной работы таких произ-
водств лежит на сотрудниках Ро-
стехнадзора. 

Благодаря четкой работе над-
зорной системы значительно 
снижается риск возникновения 
аварий в системах газораспре-
деления и газопотребления. Это 
становится возможным за счет 
высокого профессионализма и 
опыта сотрудников Управления.

Желаем специалистам 
Управления успеха во всех де-
лах и начинаниях, а также здо-
ровья и благополучия!

Поздравляем Вас 
с профессиональным 

праздником!

исаев 
Николай ильич, 
генеральный директор 

оао «саранскмежрайгаз»

Уважаемый 
Алексей Владимирович!

Поздравляем Вас
 и всех сотрудников 
Мордовских терри-

ториальных отделов 
Волжско-Окского 

управления 
Ростехнадзора 

с профессиональным 
праздником!

ростехнадзор занимает 
ключевые позиции в чис-
ле ведомств федерального 

уровня. Это объясняется тем, что 
решаемые Службой задачи по обе-
спечению безопасного и надежно-
го производства, защиты человека 
от техногенных рисков важны для 
каждого российского региона.

С каждым годом государствен-
ный надзор за деятельностью 
опасных производственных объ-
ектов совершенствуется, разра-
батываются новые формы работы 
в области обеспечения промыш-
ленной и экологической безопас-
ности. Это способствует снижению 
рисков, стабильному развитию 
экономики.

Желаем вам успехов в соз-
дании условий для надежной и 
безаварийной работы поднад-
зорных объектов. Новых дос-
тижений, осуществления всех 
планов и идей!

НикоНоров 
сергей александрович, 
генеральный директор зао «Плайтерра»
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Актуальные проблемы
обеспечения безопасности объектов магис-
трального трубопроводного транспорта

Потребности экономического развития страны дик-
туют сегодня все большее увеличение и расширение 
сети магистральных и межпромысловых нефтега-
зопродуктопроводов. Мы то и дело слышим об ава-
рийных разливах нефтепродуктов, о том, что где-то 
опять нефть попала в водоемы. О том, какова сегод-
ня реальная картина защищенности производствен-
ных объектов трубопроводного транспорта в Нижего-
родской области, мы беседуем с начальником отдела 
по надзору за объектами магистрального трубопро-
водного транспорта Волжско-Окского управления Ро-
стехнадзора Натальей Викторовной Назаровой.

П
од надзором Волжско-
Окского управления Ро-
стехнадзора в Нижегород-
ской области находится 
более 250 объектов маги-
стрального трубопровод-

ного транспорта, в том числе более 
15 компрессорных станций, 11 насо-
сных станций, более 250 газораспре-
делительных станций, около 14 тысяч 
км трубопроводов, из них около 12 
тысяч км газопроводов, около 2-х ты-
сяч км нефтепроводов.

С 2005 г. по 2010 г. на объектах 
магистрального трубопроводного 
транспорта Нижегородской области 
произошло 4 аварии. За истекшие 5 
лет несчастных случаев со смертель-
ным исходом, групповых несчастных 
случаев и тяжелых несчастных случа-
ев на поднадзорных объектах маги-
стрального трубопроводного транс-
порта не было.

В феврале 2006 г. авария произо-
шла на 9,9 км газопровода – отвода 
на ГРС г. Чкаловск филиала ООО «Вол-
готрансгаз» - Приокское ЛПУМГ. Тог-
да, как установила комиссия Ростех-
надзора, причинами аварии стали 
грубейшие нарушения Правил охра-
ны магистральных трубопроводов ра-
ботниками ООО ДСК «Вираж», про-
водившей работы в охранной зоне 
магистрального газопровода, а также 
недостаточный контроль со стороны 

Назарова 
Наталья 
викторовна, 
начальник отдела по 

надзору за объектами 

магистрального трубо-

проводного транспорта 

волжско-окского управ-

ления ростехнадзора

эксплуатационного персонала филиа-
ла ООО «Волготрансгаз» - Приокское 
ЛПУМГ. Еще одна авария зафиксиро-
вана в марте 2006 г. на узле подключе-
ния газокомпрессорной станции «Лы-
сково» в районе 796 км магистрального 
газопровода «Пермь – Казань – Горь-
кий – 1» филиала ООО «Волготрансгаз» 
- Приокское ЛПУМГ. Произошло разру-
шение тройника с возгоранием газа в 
процессе эксплуатации из-за наличия 

заводского брака сварных швов. 27 
сентября 2007 г. на 567 км магистраль-
ного газопровода «Саратов – Горький» 
произошел разрыв газопровода с воз-
горанием. Причинами аварии также 
явились грубейшие нарушения Правил 
охраны магистральных трубопроводов 
работниками сторонней организации, 
проводившей работы в охранной зоне 
магистрального газопровода, и недо-
статочный контроль со стороны работ-

Промышленная и экологическая безопасность / магистральный трансПорт
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ников, организации, эксплуатирующей 
опасный производственный объект, за 
состоянием охранной зоны.

- Анализ показывает, что в це-
лом уровень аварийности на объек-
тах магистрального трубопроводного 
транспорта в Нижегородской обла-
сти значительно ниже, чем, напри-
мер, в среднем по Приволжскому Фе-
деральному округу (7 – 12 аварий в 
год на 70 тысячах км), - объясняет на-
чальник отдела по надзору за объек-
тами магистрального трубопровод-
ного транспорта Волжско-Окского 
управления Ростехнадзора Н. В. На-
зарова. - Тем не менее, две аварии, 
связанные с работой сторонних стро-
ительных организаций в охранной 
зоне газопровода, говорят, что состо-
яние производственного контроля за 
промышленной безопасностью в ор-
ганизации, эксплуатирующей опас-
ные производственные объекты, да-
леко от идеального.

В 2008 г. большой общественный 
резонанс получила авария на газо-
проводе «Ямбург-Тула 2» в Пильнин-
ском районе Нижегородской области. 
К счастью, тогда никто не пострадал. 
Комиссия по расследованию техни-
ческих причин аварии, созданная по 
приказу Ростехнадзора, определила, 
что причиной аварии стало коррозион-
ное растрескивание под напряжением 
(КРН). Газопровод «Ямбург – «Тула 2» 
был построен и введен в эксплуатацию 
в 1988 г.. Ранее на этом газопроводе 
аварий не было. Проведенная после 
ликвидации аварии внутритрубная ди-
агностика выявила ряд опасных участ-
ков, которые необходимо было заме-
нить и отремонтировать немедленно. 
Проведенная после ремонта экспер-
тиза промышленной безопасности вы-
явила еще ряд опасных участков, кото-
рые также были заменены.

- Всего на участке магистрального 
газопровода «Ямбург – Тула 2» дли-
ной 58 км после аварии было замене-
но труб и участков общей протяжен-
ностью 1500 м, заварено дефектов и 
проведено ремонтов сварных швов 

49 штук на площади 150 кв. м, прове-
дена зачистка и зашлифовка 75 де-
фектов на площади 7200 кв. м, - про-
должает Наталья Викторовна. - Все 
это говорит о том, что техническое 
состояние газопровода после двад-
цати лет эксплуатации требует тща-
тельной диагностики и, в частности, 
сокращения сроков проведения вну-
тритрубной диагностики.

Практически во всех актах техни-
ческого расследования причин ава-
рий на магистральных трубопрово-
дах отмечается брак, допущенный 
при строительстве. Дефекты, выяв-
ленные с помощью внутритрубной 
диагностики, в большинстве своем, 
также являются проявлением дефек-
тов, допущенных при строительстве. 
Если говорить о надзоре, то госу-
дарственный надзор, в том числе и 
за качеством строительства объек-
тов магистрального трубопроводного 
транспорта, осуществляется с 1991 
г. К этому времени основные маги-
стральные трубопроводы, проходя-
щие по территориям, надзор за кото-
рыми осуществляет Волжско-Окское 
управление Ростехнадзора, такие, 
как Уренгой – Помары – Ужгород, 
Сургут – Полоцк, Ямбург – Тула, были 
уже построены.

Поэтому очень важно на этапе 
строительства новых больших про-
ектов вести тщательный надзор за 
качеством строительства. Практика 

показывает, что когда ведутся мас-
штабные стройки, упускаются из виду 
отдельные «мелочи», которые и выяв-
ляются впоследствии и служат основ-
ными причинами аварий. Масштаб-
ной стройкой последних лет является 
строительство магистрального газо-
провода «Починки – Грязовец».

- Надзор за строительством этого 
газопровода на участках с 0 по 190 км 
осуществляется с 2008 г. За этот пе-
риод были выявлены многочисленные 
нарушения как в проектной докумен-
тации, так и в процессе строительства. 
Один из участков этого газопровода, 
предъявленный заказчиком строитель-
ства как законченный строительством 
объект в декабре 2008 г., был принят в 
эксплуатацию лишь спустя год после 
устранения всех дефектов.

Актуальной проблемой обеспече-
ния защищенности объектов маги-
стрального трубопроводного транс-
порта на протяжении многих лет 
остается нарушение охранных зон 
трубопроводов. Большую часть нару-
шений охранных зон и зон минималь-
но безопасных расстояний составля-
ют коллективные сады в Кулебакском, 
Арзамасском, Богородском, Пав-
ловском, Кстовском, Лысковском, 
Дальне-Константиновском районах 
Нижегородской области.

В заключение разговора Наталья 
Викторовна отмечает, что, к сожале-
нию, в настоящее время многие люди 
не осознают опасности, которой они 
подвергаются. Нелишне напомнить, 
что при аварии на магистральном га-
зопроводе осколки трубопровода ве-
сом более 10 т разлетаются в стороны 
на 200 – 300 м, а при разрыве нефте-
провода вытекшая нефть убивает все 
живое, особенно при попадании в во-
доемы. 

Анализ показывает, что в целом уровень аварийности на объ-
ектах магистрального трубопроводного транспорта в Ниже-
городской области значительно ниже, чем, например, в сред-
нем по Приволжскому Федеральному округу (7 – 12 аварий в 
год на 70 тысячах км), тем не менее, состояние производствен-
ного контроля далеко от идеального.

магистральный трансПорт / Промышленная и экологическая безопасность 
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Вопрос-ответ
На актуальные вопросы в области промышленной и энергетической 
безопасности отвечают специалисты Волжско-Окского управления 
Ростехнадзора.

Вопрос: Какой перечень доку-
ментов необходим для продле-
ния, замены свидетельства о 
регистрации опасных производ-
ственных объектов? (Плакунова 
И. Е., г. Н.Новгород)

Ответ: В соответствии с «Адми-
нистративным регламентом Феде-
ральной службы по экологическо-
му, технологическому и атомному 
надзору по исполнению государ-
ственной функции по регистрации 
опасных производственных объек-
тов и ведению государственного 
реестра опасных производствен-
ных объектов», утвержденному 
Приказом Федеральной службы 
по технологическому, экологиче-
скому и атомному надзору №606 
от 04.09.2007 г., (зарегистрирова-
но в Минюсте РФ 1 октября 2007 г. 
№10224) пункт 23.2, для осущест-
вления административной проце-
дуры по перерегистрации опас-
ных производственных объектов 
эксплуатирующей организацией 
представляется следующий пакет 
документов:
- заявление от эксплуатирующей 
организации;

- карта учета опасного производ-
ственного объекта (в двух экзем-
плярах на каждый объект);
- сведения, характеризующие каж-
дый опасный производственный 
объект (в двух экземплярах);
- ранее выданные свидетельство 
о регистрации опасных произ-
водственных объектов и их карты 
учета;
- дополнительные сведения об 
опасных производственных объ-
ектах и эксплуатирующей их ор-
ганизации в случае необходимо-
сти подтверждения правильности и 
полноты идентификации, осущест-
вленной эксплуатирующей органи-
зацией.

С информацией по выполнению 
административных процедур по ре-
гистрации опасных производствен-
ных объектов Вы можете озна-
комиться на официальном сайте  
Волжско-Окского управления Ро-
стехнадзора: www.volok.gosnadzor.
ru (раздел «Основная деятель-
ность» – подраздел «Регистрация 
ОПО») и по тел. 434-20-14.

Вопрос: Допускается ли про-
кладка ВЛ-0,4кВ над кислород-

ным газификатором? (Осокин 
В.И., Нижегородская область, 
г. Бор)

Ответ: Все вновь сооружае-
мые и реконструируемые воздуш-
ные линии (ВЛ) должны быть выпол-
нены в соответствии с Правилами 
устройств электроустановок и дей-
ствующей нормативно-технической 
документацией. Вопрос о допусти-
мости прокладки ВЛ-0,4кВ над кис-
лородным газификатором решается 
проектной организацией на стадии 
проектирования.

Вопрос: Проектная организация 
имеет допуски 12, 13 соответ-
ственно по обследованию стро-
ительных конструкций и на ге-
нерального проектировщика. 
Допуска на объекты, предусмо-
тренные статьей 48.1 ГК РФ, ор-
ганизация не имеет. Не имеет 
организация и лицензии на экс-
пертизу промышленной безо-
пасности зданий и сооружений. 
Имеет ли право данная проектная 
организация заключить договор 
на проведение экспертизы про-
мышленной безопасности зда-
ния опасного производственного 
объекта с заказчиком и выпол-
нить экспертизу с привлечени-
ем субподрядной организации, 
имеющей лицензию на проведе-
ние экспертизы промышленной 
безопасности зданий и сооруже-
ний? (Яматин В.М., Нижегород-
ская область, г. Дзержинск).

Ответ: В соответствии с требова-
ниями ст. 3.2. «Правил проведения 
экспертизы промышленной безо-
пасности» (ПБ 03-246-98) эксперти-
зу проводят организации, имеющие 
лицензии Ростехнадзора. Экспер-
тиза промышленной безопасности 
- это оценка соответствия объекта 
предъявляемым к нему требовани-
ям промышленной безопасности, 
результатом которой является за-
ключение. Вышеуказанная деятель-
ность не может являться состав-
ной частью обследования объектов, 
определенных ст. 48.1. Градострои-
тельного кодекса РФ.

Непосредственно порядок про-
ведения экспертизы промышленной 
безопасности определен разделом 
IV ПБ 03-246-98. 

зосиМов 
евгений 
александрович,
начальник отдела 
государственного 
строительного надзора 
волжско-окского 
управления 
ростехнадзора

Петрова 
елена 
владимировна, 
начальник отдела лицен-
зирования и разреши-
тельной деятельности 
волжско-окского управ-
ления ростехнадзора

караБаНов 
анатолий 
Николаевич, 
и. о. заместителя 
руководителя 
волжско-окского 
управления 
ростехнадзора
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Победитель конкурсов «100 лучших товаров 
России» и «Лучшие товары Республики Татарстан»

Компания «ТАИФ-НК» стала 
победителем конкурсов «100 лучших 
товаров России» и «Лучшие товары 
Республики Татарстан» 2010 г. :

Федерального конкурса «100 лучших 
товаров России» за производство 
российской продукции высокого 
качества:
• Бензин неэтилированный марки 
  «Регуляр Евро-92»;

Регионального конкурса «Лучшие 
товары Республики Татарстан» 
в номинации «Продукция 
производственно-технического 
назначения»:
• Бензин неэтилированный марки 
  «Премиум Евро-95»;
• Бензин неэтилированный марки 
  «Регуляр Евро-92»;
• Топливо дизельное «Евро», сорта А, В, С, Д, Е, F;
• Топливо для реактивных двигателей марки РТ;
• Битум нефтяной дорожный вязкий марки «БНД  
  60/90»;

423570, Россия, Республика Татарстан,
г. Нижнекамск, промышленная зона, здание А-12а, ОАО «ТАИФ-НК», а/я 20,
тел.: (8555) 38-16-16, факс: (8555) 38-17-17, e-mail: referent@taifnk.ru

За право выпускать лучший товар страны соревновались более двадцати 
тысяч предприятий и организаций, представившие около пятидесяти ты-
сяч товаров на региональном этапе и около двадцати тысяч товаров на феде-
ральном этапе.
Конкурс товаров и услуг проводится ежегодно и направлен на возрождение 
традиций качества в стране, поддержку и поощрение лучших российских това-
ропроизводителей, признания их торговой марки.



Центр Аттестации и Сертификации

н

Центр аттестации и сертификации ООО «НИКО» предлагает 
полный пакет услуг по следующим направлениям:

АТТЕСТАЦИЯ РАБОЧИХ МЕСТ ПО УСЛОВИЯМ ТРУДА:
Санитарно-гигиеническое обследование и  
предварительная техническая экспертиза рабочих зон;
Проведение инструментальных измерений физических 
и химических производственных факторов  с 
последующим лабораторным исследованием и оценкой ;
Экспертная оценка травмобезопасности рабочих мест, 
тяжести и напряженности трудового процесса, 
обеспеченности средствами индивидуальной защиты;

Разработка мероприятий по улучшению условий труда;
Оформление полного пакета отчетной
документации по результатам аттестации;
Сопровождение оформленного пакета документов 
по результатам аттестации для получения 
положительного экспертного заключения 
Министерства Труда УР.

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ:
Оказание консультационной помощи для грамотного составления
программы производственного контроля;
Проведение инструментальных измерений физических 
и химических производственных факторов  с последующим 

лабораторным исследованием.

ЭКОЛОГИЯ:
Разработка «Паспорта отхода I-IV класса опасности»;
Разработка проекта нормативов образования отходов 
и лимитов на их размещение;
Подготовка полного пакета документов для получения лицензии 
по сбору, использованию, обезвреживанию, транспортировке, 
размещению отходов I-IV классов опасности;
Расчет платы за негативное воздействие на окружающую среду;
Разработка проекта нормативов предельно допустимых 
выбросов загрязняющих веществ в атмосферу.

г. Глазов,ул. Первомайская, 41А, ТОЦ «Марта», 3-й этаж, офисы 2, 6,
тел./факс: +7 (34141) 5-58-41, 5-16-15, e-mail: niko-arm@mail.ru
Ижевск, ул. Удмуртская, 304, БЦ «Аврора-Парк», 4 этаж, оф.: 402, 403,
тел./факс: +7 (3412) 72-33-55, 43-33-58, 908-428, e-mail: onn@niko.izhnet.ru

*Аттестат аккредитации испытательной лаборатории № 0278 от 12.02.2009 г.

  Аттестат аккредитации органа по сертификации № 0500 от 12.02.2009 г.

  Регистрационный номер 482 от 12.02.2010 г. в реестре Минздравсоцразвития России
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